
Взрыв газа в Новосибирске 

оставил без жилья 

десятки семей

ФИНАНСЫ Как снижение курса рубля может сказаться 
на решении Банка России по ключевой ставке

Сиювалютные
колебания

Павел Дульман

Д
вухдневный неформаль-
ный саммит Евросоюза в 
Брюсселе, куда проездом 

из Лондона и Парижа прибыл 
президент Украины и одновре-
менно актер комедийного жан-
ра Владимир Зеленский, по на-
строению напоминает послед-
нюю гастроль, прощальный бе-
нефис перед полным и оконча-
тельным забвением. Ведь уже 
очевидно, что уже далеко не все 
съехавшиеся на это политиче-
ское представление главы госу-
дарств Старого света были рады  
видеть Зеленского, а некоторые 
и вовсе предлагали поговорить 
о чем-нибудь кроме Украины и 
списка требований человечка в 
зеленом свитере. В столицу 
Евросоюза Зеленский прилетел 
вместе с президентом Франции 
Макроном, на его самолете. Что 

происходило на борту сказать 
сложно, но на открывшейся 
пресс-конференции глава Укра-
ины выглядел явно не в форме: 
красные глаза, блуждающий вз-
гляд, мимика как у трагика. Учи-
тывая это серо-зеленое на-
строение у изюминки саммита, 
организаторы предусмотри-
тельно оградили Зеленского от 
вопросов журналистов. Устать 
Зеленскому было от чего — не 
всякий артист может давать три 
выступления в сутки на кон-
цертных площадках Европы, 

причем с разными номерами, 
но состоящими из скудного на-
бора слов: «самолеты», «раке-
ты», «санкции», «членство», 
«дайте», «быстрее». О самоле-
тах Зеленский начал намекать 
еще в Лондоне, выступая перед 
британскими парламентария-
ми. К этой репризе он соответ-
ствующим образом готовился 
по традиции, заданной своим 
предшественником Порошенко 
— приехал со своим реквизитом. 
Не с рваным флагом или куском 
автобуса, а с шлемом некоего 

«лучшего украинского летчи-
ка». Возможно, его носил апо-
крифический «призрак Киева», 
и это, видимо, подливало пафо-
са  в речи президента Украины.  
«У нас есть свобода, дайте нам 
крылья защитить ее», — произ-
нес Зеленский и наверняка вну-
тренне прослезился. Вот только 
впечатление смазали смешки в 
зале из разряда «спорим, он про 
это скажет». Общее впечатле-
ние в принципе было таково, 
что в столицу империи приеха-
ла очередная туземная дико-
винка. Действительно, мало ли 
колониальных царьков видел за 
века Вестминстер — в набедрен-
ных повязках, перьях и босоно-
гих. Мятые брюки «чинос» и 
пахнущий потом даже на фото-
графии зеленый реглан с тре-
зубцем из той же мод-
ной линейки, лишь с 
поправкой на время. 

Роман Маркелов

К
у р с  р у б л я  с н о в а 
переживает очеред-
ной виток снижения: 
всего лишь за два ме-
сяца стоимость рос-
сийской валюты сни-
зилась на 13%. Нака-
н у н е  к у р с  р у б л я 
опускался до апрель-

ских минимумов к доллару и 
евро. Чем дешевле рубль, тем 
дороже импорт — а это уже 
напрямую влияет на ценники в 
магазинах и на общую динами-
ку инфляции. А значит, происхо-
дящее с рублем неизбежно при-
дется учесть Банку России на 
сегодняшнем заседании по клю-
чевой ставке.

Почему снижается 
курс рубля

В четверг продолжилось на-
чавшееся  еще в  общем-то 
несколько дней назад снижение 
курса рубля. В начале дня его 
курс уходил к значениям про-

шлой весны, доллар и евро рос-
ли более чем на один рубль, сле-
дует из данных Московской 
биржи. На пике курс доллара до-
бирался до 73,38 рубля, курс 
евро — до 78,8 рубля. По итогам 
дня рублю удалось отыграть 
часть потерь, но торги закры-
лись в пользу доллара и евро.

Делать далеко идущие выво-
ды еще рано: аналитики заранее 
прогнозировали слабый рубль в 
феврале в силу целого ряда при-
чин. В целом в федеральном 
бюджете на 2023 год заложен 
среднегодовой курс в 68,3 руб-
ля за доллар. Близко к этому на-

ходится и так называемый ба-
лансовый (то есть наиболее 
предпочтительный) для россий-
ской экономики курс — это, как 
ранее заявляли в минэконом-
развития, 70 рублей за доллар. В 
Банке России курсовую дина-
мику традиционно не прогнози-
руют, чтобы не создавать у рын-
ка впечатления о том, что ЦБ 
формирует некую цель по курсу 
российской валюты.

Сейчас курс рубля снижает-
ся из-за сокращения нефтегазо-
вых доходов страны и ожиданий 
дальнейшего снижения поступ-
ления валюты на фоне санкций. 

Нефтегазовые доходы уменьша-
ются как на фоне общего сниже-
ния нефтяных цен Brent в мире 
на опасениях глобальной рецес-
сии, так и из-за расширения 
дисконта российского сорта 
нефти Urals к европейскому 
Brent из-за санкций (с 5 декабря 
ограничения вступили на рос-
сийскую сырую нефть и с 5 
февраля — на нефтепродукты). 
«Как и в случае с санкциями на 
сырую нефть, ограничения на 
нефтепродукты РФ, вероятно, 
сделают международную тор-
говлю российскими нефтепро-
дуктами менее прозрачной. 
Часть маржи перейдет от произ-
водителя (российских компа-
ний) к посредникам и поэтому 
часть валюты будет оставаться 
за пределами страны», — гово-
рит главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев.

Подтверждением сокраще-
ния нефтегазовых доходов стра-
ны в январе стали данные мин-
фина о росте дефицита бюджета 
в январе до 1,8 трлн рублей. Ве-

домство указало на снижение 
нефтегазовых доходов бюджета 
в январе на 46% (год к году). Ра-
нее минфин также сообщил, что 
средняя цена Urals в январе со-
ставила всего 49,5 доллара за 
баррель, а дисконт к Brent вы-
рос до 35 долларов или 41%. 

Но при этом ослабление руб-
ля все же несколько сдержива-
ют ежедневные продажи юаней 
в рамках бюджетного правила, 
указывает Васильев. Так, мин-
фин сообщил, что с 7 февраля по 
6 марта ежедневные продажи 
юаней возрастут почти в три 
раза, до 8,9 млрд рублей. 

Кроме этого, поддержку ру-
блю оказывает благоприятная 
сезонность текущего счета пла-
тежного баланса РФ. Первые 
четыре месяца года обычно 
благоприятны для рубля из-за 
низкого спроса на ва-
люту для импорта и за-
рубежных поездок.
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ВЕРХОВНЫЙ СУД 
За долгострой застройщик 
оплатит дольщикам 
съемное жилье 

Бонус 
на новоселье

Наталья Козлова

Очень полезное будущим новоселам решение принял 
Верховный суд после того, как внимательно изучил 
спор простой гражданки и фирмы-застройщика, кото-
рая ей пообещала в срок построить дом и предоставить 
в нем квартиру. И обещание не выполнила.

Строительная компания больше чем на полгода за-
тянула со сдачей многоквартирного дома в Подмоско-
вье. Все это время дольщица платила за съем кварти-
ры, а потом решила взыскать с застройщика эти траты 
как убытки. Первая инстанция удовлетворила требо-
вание. А апелляция и кассация решили, что истица мог-
ла жить по месту регистрации в Рязанской области, а 
не тратить деньги на аренду помещения. Но Верхов-
ный суд РФ объяснил, почему суды не правы, а дольщи-
ца все-таки имеет право на компенсацию. Это решение 
заметил портал Право ru.

Наша героиня переехала в Дмитров из  Рязанской 
области. Гражданка нашла в Дмитрове работу и реши-
ла приобрести там жилье. Она заключила договор до-
левого участия с неким ООО, где было прописано, что 
застройщик должен передать ей однокомнат-
ную квартиру площадью 38,9 кв. метров. И 
точно была указана дата передачи.

В ЭПИЦЕНТРЕ Спецкор «РГ» 
помогает спасателям 
разгребать завалы 

А мечеть 
устояла

Анна Ковалева, «Российская газета», Газиантеп

В любимой российскими туристами Анталье все спо-
койно. Зимнее море безмятежно. Много отдыхающих и 
тех, кто приехал перезимовать в лучах солнца. До кон-
ца декабря тут еще купались. Но потом начало штор-
мить, похолодало, и макушки гор окрасились в белый 
цвет. На набережной много славянских лиц и улыбок. 
Все происходит далеко отсюда.  От Антальи до эпицен-
тра землетрясения Газиантепа 600 километров.

Но остальная Турция вибрирует. Автомобилей в 
прокате практически не осталось, авиасообщения с 
аэропортом Газиантепа нет, рации молчат. Мне удает-
ся найти микроавтобус, который с группой родствен-
ников пострадавших мчится в самый эпицентр земле-
трясения. Туда целая ночь в пути. Английского там не 
знают, только местные диалекты турецкого. Мерсин, 
Адана, Османие — эти города проезжаем ночью в пол-
ной темноте. Тянутся поля фисташковых деревьев. 
Регион специализируется на выращивании фисташек 
и острого перца. Многие деревья вырвало с корнем.

Турция дрожит и содрогается с понедельника. 
Масштабы бедствия еще предстоит оценить — это де-
сятки тысяч жизней и десятки миллиардов долларов.

Первые разрушения заметны в городе Нурдагы. Ма-
шины притормаживают и через окно автобу-
са  рассматриваем очертания домов и то, что 
от них осталось. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
одобрила конфискацию 
имущества 
киберпреступников

Хакеры 
возместят 
ущерб

Татьяна Замахина

Деньги и ценности, полученные в результате соверше-
ния киберпреступлений, будут конфискованы. Зако-
нопроект об этом приняла Госдума в первом чтении.

Поправки в Уголовный кодекс инициировала груп-
па депутатов во главе с председателем Комитета Госду-
мы по безопасности и противодействию коррупции 
Василием Пискаревым, а также сенатор Андрей Кли-
шас. Пискарев, представляя законопроект, отметил, 
что в последнее время наблюдается активное проник-
новение криминала в информационные технологии и 
телекоммуникации. Растет и мошенничество в кредит-
но-финансовой сфере. Все больше потерпевших гра-
ждан, особенно пожилого возраста. По словам депута-
та, введение конфискации незаконно нажитого иму-
щества киберпреступников позволит напра-
вить эти средства на возмещение ущерба по-
терпевшим.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 10.02.23

Австралийский доллар  50,6911
Азербайджанский манат 42,8794
Армянский драм** 18,4115
Белорусский рубль 26,3292
Болгарский лев 40,0104

Бразильский реал 14,0094
Венгерский форинт** 20,3737
Вон Республики Корея*** 57,8347
Вьетнамский донг**** 30,8537
Гонконгский доллар* 93,0257

Грузинский лари 27,4474
Датская крона 10,5148
Дирхам ОАЭ 19,8461
Доллар США 72,8949
Евро 78,3223

Египетский фунт* 24,0140
Индийская рупия** 88,9466
Индонезийская рупия**** 48,2045
Казахстанский тенге** 15,9980
Канадский доллар 54,2817

Катарский риал 20,0261
Киргизский сом** 84,0093
Китайский юань 10,7524
Молдавский лей* 38,7234
Новозеландский доллар 45,9894

Новый туркменский манат 20,8271
Норвежская крона* 71,7908
Польский злотый 16,5531
Румынский лей 16,0653
СДР  97,8184

Сербский динар** 66,7434
Сингапурский доллар 54,9777
Таджикский сомони* 70,3388
Таиландский бат* 21,7556
Турецкая лира* 38,7183

Узбекский сум**** 64,1110
Украинская гривна* 19,7377
Фунт стерлингов   88,0352
Чешская крона* 32,9067
Шведская крона* 69,3656

Швейцарский франк 79,3630
Южноафриканский рэнд* 41,1819
Японская иена** 55,4123
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
обсудил развитие 
внутреннего туризма

Своей тропой

Владимир Кузьмин

Правительство подготовило ряд новых решений для 
развития туристической отрасли России. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на заседании кабмина заявил, 
что одна из задач — повышение посещаемости не-
больших населенных пунктов с богатой и интересной 
историей.

Заседание правительства вчера началось с цветов. 
Свой день рождения отмечала вице-премьер Татьяна 
Голикова, курирующая социальные вопросы. Миха-
ил Мишустин вручил ей букет роз и поздравил от себя 
и коллег. «Мы все вас знаем как очень ответственного, 
профессионального, а главное, неравнодушного че-
ловека», - сказал глава правительства. В ответ Голико-
ва призналась, что ей очень приятно работать в такой 
профессиональной команде. «Будьте уверены, что все 
задачи, которые ставит президент страны и вы, будут 
исполнены», — заверила она премьера.

После торжественной минутки кабинет министров 
перешел к повестке. В нее вошел целый блок вопросов 
о развитии туристической индустрии страны. «Одна 
из задач — повысить привлекательность для посеще-
ния небольших на-
селенных пунктов с 
хорошей, богатой и 
интересной истори-
ей», — подчеркнул 
председатель пра-
вительства Россий-
ской Федерации. 

Более шести 
миллиардов рублей 
получат 24 регио-
на на программы по 
проектированию 
туристических про-
странств в центре 
городов. Средства помогут создать единое архитектур-
но-культурное пространство в популярных туристиче-
ских местах, объединить достопримечательности, вне-
дрить удобную навигацию, оформить все в общем сти-
ле. «Все это очень важно для привлечения и удобства 
как путешественников, так и самих жителей этих насе-
ленных пунктов», — сказал глава правительства.

Свыше пяти миллиардов рублей регионам выделе-
но на грантовую поддержку бизнеса, который работа-
ет в туристической сфере. Из них более трех миллиар-
дов — на реализацию общественных инициатив, в том 
числе по обустройству национальных маршрутов и 
зон отдыха. 

Компаниям, занимающимся обновлением инфра-
структуры для путешествий, предназначено еще 1,5 
миллиарда рублей. Финансирование необходимо в 
основном на приобретение туристического оборудо-
вания, создание круглогодичных бассейнов, разра-
ботку новых путеводителей, а также обеспечение без-
барьерной среды. 

Набирает популярность такой вид размещения, как 
кемпинги и автокемпенги, обратил внимание Михаил 
Мишустин. На их создание правительство предусмот-
рит 700 миллионов рублей. Наконец, более 630 мил-
лионов рублей получат 36 регионов для организации 
событий, которые привлекают путешественников.

Кроме того, по поручению президента кабинет ми-
нистров продолжает работу по обеспечению незави-
симости от иностранных решений в сфере информа-
ционных технологий. Правительство предлагает усо-
вершенствовать правила пополнения специального 
реестра отечественного программного обеспечения, 
которое получает преимущество при закупках и не 
облагается НДС, а предприятия не платят 20% с их 
продаж. 

Проектом поправок в законодательство предусмот-
рено, что в перечень можно включать продукты отече-
ственных компаний, акции которых торгуются на рос-
сийских биржах, а также разработки госорганов и гос-
корпораций, которые предназначены исключительно 
для внутреннего использования. 

«В реестр станут вноситься и сведения об отече-
ственных программно-аппаратных комплексах. Ор-
ганизации, которые занимаются их продажей, созда-
нием, внедрением и обслуживанием, получат право 
на ряд преференций, в том числе, что очень важно, на 
обнуление налога на прибыль и снижение страховых 
взносов за сотрудников», — рассказал Михаил Мишу-
стин.  

ИНИЦИАТИВА 

Службу 
в армии учтут 
при 
поступлении 
в вузы

БАЛЛЫ 
ЗА ПОГОНЫ
Татьяна Замахина

Абитуриенты получат дополни-
тельные баллы за службу в ар-
мии при поступлении в высшие 
и средние специальные учеб-
ные заведения. Такой законо-
проект «Единой России» Госду-
ма приняла в первом чтении.

«Необходимо создавать 
условия для того, чтобы солда-
ты, которые защищают нашу 
страну, пройдя службу в армии, 
смогли на льготных основани-
ях поступать в вузы и технику-
мы», — прокомментировал ини-
циативу журналистам предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Он выразил уверенность, 
что срочная служба в армии 
должна быть дополнительным 
преимуществом при поступле-
нии в вузы и техникумы. При 
этом порядок учета индивиду-
альных достижений учебные 
заведения установят самостоя-
тельно. В законопроекте пропи-
сано, что вуз может начислить 
абитуриенту не менее двух бал-
лов за одно достижение, а об-
щая сумма за все достижения 
не может превышать десять 
баллов. Уточняется также, что 
эти баллы суммируются с бал-
лами вступительных испыта-
ний. В результате место канди-
дата в рейтинге на поступление 
повышается. 

При этом надо учитывать, 
что индивидуальные достиже-
ния имеют значение для отбора 
абитуриентов, только если их 
численность превышает коли-
чество выделенных бюджетных 
мест. Они играют роль в случае 
равенства результатов канди-
датов на места в учебных заве-
дениях.

Как пояснил первый зам-
главы Совфеда, секретарь Ген-
совета «Единой России» Ан-
дрей Турчак, дополнительные 
баллы помогут при поступле-
нии в любой вуз или колледж 
не только военного профиля, 
и это коснется всех программ 
обучения, включая магистра-
туру. Он также рассказал, какие 
достижения уже учитываются 
при поступлении — это призо-
вые места в олимпиадах, сда-
ча нормативов ГТО, участие в 
волонтерской деятельности, 
спортивные заслуги и ряд дру-
гих. Теперь сюда добавится и 
военная служба.

По словам депутата Госду-
мы Алены Аршиновой, отслу-
жившие в армии должны полу-
чать не менее десяти баллов. 
Отвечая на вопросы, она так-
же уточнила, что о прошедших 
альтернативную гражданскую 
службу речь в проекте не идет.

Парламентарии подробно 
объяснили, почему важно при-
нятие таких поправок. «Это не 
просто помощь самому молодо-
му человеку, когда он выбирает 
будущую профессию после ар-
мии, но это и подчеркнутое от-
ношение общества к службе в 
армии, к ответственному выбо-
ру, людям в погонах, — заявила 
еще один автор законопроекта, 
председатель Комитета Госду-
мы по просвещению Ольга Ка-
закова. — Служба в армии яв-
ляется хорошей школой жиз-
ни для молодых людей. И мы 
должны поддерживать такой 
выбор». 

В комитете считают, что 
принятие таких мер дополни-
тельно простимулирует от-
служивших граждан получать 
среднее профессиональное 
и высшее образование, зани-
маться в дальнейшем науч-
ной работой, а в целом будет 
способствовать патриотиче-
скому воспитанию обучающих-
ся. Указанная норма, уточнила 
депутат, станет обязательной 
для всех учебных заведений и 
будет внесена в Закон «Об об-
разовании в РФ».

И еще один плюс — военная 
служба даст возможность по-
тенциальному абитуриенту 
«осмыслить будущую профес-
сию, подойти к выбору осо-
знанно», добавил в коммента-
рии  «РГ» депутат ГД Никита 
Чаплин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сделать российские  товары предметом 
национальной гордости

Задачи первого плана
Дмитрий Гончарук

А
гентство стратегических 
инициатив (АСИ) должно 
выстроить систему, ко-

торая поможет отбирать и про-
двигать перспективные отече-
ственные бренды, считает Вла-
димир Путин. А одной из наибо-
лее перспективных отраслей, 
по его оценке, станет произ-
водство беспилотных летатель-
ных аппаратов. Вчера прези-
дент провел заседание наблю-
дательного совета Агентства, 
темами которого стали итоги 
работы АСИ в прошлом году и 
планы на 2023-й.

Во вступительном слове Пу-
тин пообещал расширять по-
тенциал Агентства для продви-
жения гражданских, предпри-
нимательских инициатив. Для 
этого начнут использовать в 
том числе и механизмы фору-
ма «Сильные идеи для нового 
времени», который теперь бу-
дет проходить каждый год (в 
этот раз он запланирован на 
29—30 июня). Глава государства 
констатировал, что мировые 
бренды несут огромные убыт-
ки из-за ухода с российского 
рынка «без всякого удоволь-
ствия». «Дело даже не в деньгах 
иногда, а просто многие душу 
вкладывали — надо прямо ска-
зать — работали активно, но под 
давлением своих правительств 
вынуждены уходить, оставляя 
за собой, в общем-то, неплохое 

наследство, оставляя произ-
водственную инфраструктуру, 
хорошо подготовленный персо-
нал», — добавил он.

Многие думали, что после 
этого «все сразу рухнет и раз-
валится», но ничего подобно-
го не происходит, обратил вни-
мание Владимир Путин. По его 
словам, важно, что отечествен-
ный производитель получил 
уникальные возможности для 
развития, чем нужно восполь-
зоваться в полной мере. Для 
этого президент призвал руко-
водство АСИ выстроить систе-
му отбора продвижения пер-
спективных отечественных 
брендов. «Чтобы компании 
могли нарастить производство, 
сбыт своей продукции, быстрее 
прошли бы путь от небольшо-
го, пускай локального предпри-
ятия, но успешного, до бизне-
са федерального масштаба», — 
продолжил Путин. Он не сомне-
вается, что регионы активно 
подхватят эту инициативу.

«Вместе мы сможем создать 
такие условия, чтобы товары, 
услуги, продукция, сделанная 
в России, стали предметом на-
шей национальной гордости. У 
нас и так достаточно таких про-
дуктов, но на новом этапе мы 
можем действовать и двигаться 
быстрее. И чтобы эти товары, 
услуги пользовались успехом 
не только на внутреннем рын-
ке, но и, конечно, на зарубеж-
ных рынках», — подчеркнул Пу-

тин. По его мнению, замыкать-
ся на внутреннем рынке, — это 
«плохая история, это только по-
луспеха».

Как пример такого ожидае-
мого прорыва президент при-
вел отрасль беспилотных авиа-
ционных систем. Правитель-
ство уже в ближайшее время 
разработает специальный на-
циональный проект по разви-
тию беспилотной авиации. Его 
смысл — обеспечить возмож-

ности для широкой эксплуата-
ции дронов и высокий уровень 
локализации их производства. 
Уже весной на эту тему пройдет 
специальное совещание.

Президент добавил, что не-
давно на одной из площадок 
лично наблюдал, сколько но-
вых идей в этой отрасли. «Бес-
пилотные системы — настоящий 
катализатор сквозных техноло-
гий в таких областях, как нави-
гация, связь, системы накопле-
ния энергии, новые материа-
лы, искусственный интеллект, 
двигателестроение, микро- и 
радиоэлектроника», — пояс-
нил он. Также Путин попросил 
Агентство оказать экспертную 

поддержку регионам — речь 
идет о формировании спроса 
на беспилотники, а также со-
здании на местах современной 
инфраструктуры для их исполь-
зования. Отдельно он поручил 
сформировать систему обуче-
ния кадров для развития беспи-
лотной авиации.

Гендиректор АСИ Светлана 
Чупшева пообещала, что агент-
ство представит меры поддерж-
ки российских брендов к июню. 

«Вместе с правительством от-
работаем, какие меры поддерж-
ки нужно донастроить, какие 
новые меры необходимы для 
того, чтобы обеспечить крат-
ный рост и поддержку появле-
ния новых российских брен-
дов», — сказала она. Эксперт-
ные критерии к проектам опре-
делят на ближайшем форуме 
«Сильные идеи для нового вре-
мени».

Чупшева также проинфор-
мировала, что агентство запу-
стило в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях службу 
социального координатора: на 
«горячую линию» за помощью, 
в том числе медицинской, мо-

жет обратиться любой житель. 
Кроме того, около пяти тысяч 
человек из новых регионов в 
этом году наберут в программу 
подготовки навыков програм-
мирования. Отобранные ра-
нее 400 человек уже обучают-
ся в первом в России глобаль-
ном цифровом «Университете 
2035».

Советник губернатора Са-
марской области Наталья По-
лянскова рассказала на встре-
че, как в регионе работают с 
участниками специальной 
военной операции. Губерна-
тор Дмитрий Азаров утвердил 
комплексный план меропри-
ятий по их поддержке, кото-
рый включает не только реа-
билитацию и социальные га-
рантии, трудоустройство, но и 
организацию свободного вре-
мени. Вскоре на портале госу-
слуг региона заработает сер-
вис «Возвращение» — единое 
окно для информирования и 
предоставления мер поддерж-
ки. «Максим Станиславович, 
вы все слышите? — обратился 
Владимир Путин после выступ-
ления Полянсковой к своему 
помощнику Орешкину. — Я по-
прошу эту часть работы взять, 
обработать и за моей подписью 
направить в правительство и 
регионы с тем, чтобы люди взя-
ли оттуда самое лучшее и эф-
фективно работающее». «Обя-
зательно сделаем», — заверил 
Орешкин.  

А К Ц Е Н Т

Отечественный производитель получил 
уникальные возможности для развития

Принятие таких 
мер дополнитель-
но простимулиру-
ет отслуживших 
граждан получать 
среднее профес-
сиональное и выс-
шее образование

Хакеры 
возместят 
ущерб

Василий Пискарев привел данные МВД Рос-
сии: в 2021 году в нашей стране совершено 
6354 преступления в сфере компьютерной ин-

формации, что на 62,5% больше, чем в предшествую-
щем году. Конфискацию имущества вследствие окон-
чательного принятия такого закона можно будет при-
менять за:

— мошенничество с использованием электронных 
средств платежа;

— мошенничество в сфере компьютерной инфор-
мации;

— неправомерный доступ к такой информации;
— создание вредоносных программ;
— нарушение правил эксплуатации средств хране-

ния, обработки или передачи охраняемой компьютер-
ной информации;

— неправомерное воздействие на критическую ин-
формационную инфраструктуру страны.

Депутат Госдумы Сергей Алтухов уточнил в ком-
ментарии «Российской газете», что каждое четвертое 
преступление совершается с использованием совре-
менных коммуникаций в компьютерной сфере. «Более 
90 процентов таких преступлений связано с хищени-
ем информации и взломом баз данных. От мошенни-
ческих действий таких «специалистов» страдают про-
стые люди», — добавил парламентарий.

Его коллега Александр Толмачев добавил, что хаке-
ры, которые посягают на имущество других, теперь мо-
гут лишиться имущества сами. «Новый законопроект, 
который приняла Госдума в первом чтении, призван за-
ставить цифровых мошенников подумать, какое нака-
зание их ждет в офлайне, — прокомментировал он. — На-
рушая закон в электронном мире, ты можешь потерять 
все в мире материальном: и свободу, и имущество».

Законопроект депутаты планируют доработать ко 
второму чтению с учетом замечаний. В частности, Вер-
ховный суд в своем отзыве на документ предложил 
мотивированно объяснить целесообразность предла-
гаемых изменений и конкретизировать «случаи полу-
чения имущества посредством посягательств в сфере 
компьютерной информации».  
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Набирают попу-
лярность кемпин-
ги и автокемпинги, 
на их создание 
 выделят 700 млн 
рублей

ДАТА Владимир Путин поздравил гражданскую авиацию 
со 100-летием

Вековой полет
Айсель Герейханова

Р
оссия будет делать 
ставку на отечествен-
ные самолеты. Пре-
зидент Владимир Пу-
тин ожидает масштаб-
н о е  п е р е в о о р у ж е -
ние авиапарка и уве-
рен, что Россия будет 
укреплять себя изну-

три и вовне, несмотря на дей-
ствия завистников.

Вчера в  день 100-летия 
отечественной гражданской 
авиации президент Владимир 
Путин по видеосвязи принял 
участие в церемонии открытия 
аэропортов в Новосибирске и 
в Новом Уренгое. Путин так-
же в Кремле провел встречу с 
представителями авиаотрасли 
и рассказал, как ругался с ми-
нистром транспорта, говоря о 
необходимости закупок  отече-
ственных самолетов.

Открывая новые аэропорты, 
Путин отметил, что они сделают 
жизнь миллионов людей удоб-
ной и комфортной. Президент 
поблагодарил всех, кто участ-
вовал в реализации этих важ-
ных для страны проектов. «За-
метно вырастет пассажиропо-
ток реконструированных аэро-
портов, будут расширены гео-
графия полетов и маршрутные 
сети, на новый уровень выйдет 
и обслуживание пассажиров, 
обеспечение их безопасности, 
дополнительный импульс по-
лучит экономика, социальная 
сфера регионов», — подчеркнул 
Путин.

После открытия аэропор-
тов Путин подчеркнул, что 
Россия продолжит развивать 
современную инфраструктуру, 
строить современные аэропор-
ты и реконструировать уже су-
ществующие. По словам прези-
дента, к концу 2023 года долж-
на быть реконструирована ин-
фраструктура 18 аэропортов, в 
2024 году — еще 16, на эти цели  
выделяется более 75 миллиар-
дов рублей. Представителей 
авиаотрасли в ходе общения с 
президентом интересовало, бу-
дут ли и дальше поддерживать-
ся государством их отрасль. 
С таким вопросом к главе го-
сударства обратился бывший 
командир воздушного судна 
«Авиакомпании «Алроса» Ан-
дрей Ламанов. Отдельно он от-
метил, что понимает необхо-
димость проведения специаль-
ной военной операции и пол-
ностью ее поддерживает. Путин 
заявил, что не нужно доволь-
ствоваться сохранением авиао-
трасли, надо обеспечить ее раз-
витие. По его словам,  ресурсы 
на авиаотрасль будут выделять-
ся из тех реалий, в которых мы 
живем. Так, президент отметил, 
что за последние полтора года 
было выделено 229 миллиардов 
рублей.

Говоря о спецоперации, Пу-
тин снова напомнил, что Рос-
сия не начинала никаких бое-
вых действий, а только пытает-
ся их закончить. «Эти боевые 
действия были начаты нацио-

налистами на Украине и теми, 
кто поддерживал их в 2014 году, 
когда был совершен государ-
ственный переворот, с этого все 
началось, после этого последо-
вали события в Крыму и в Дон-
бассе», — подчеркнул Путин. 
Президент при этом отметил, 
что отдельные отрасли, конечно 
неизбежно, столкнулись с труд-
ностями. «Но, думаю, для мно-
гих, тех, кто пытался и пытает-
ся создать для нас проблемы, 
было неожиданным то, как эф-
фективно мы противостоим со-
здаваемым для нас угрозам в об-
ласти экономики и в отдельных 
отраслях производства», — ска-
зал глава государства. «Финан-
совая система работает, и все 
отрасли производства работа-
ют, все отрасли услуг работают, 
работают ритмично, без сбоев. 
А это значит, что мы преодолели 
самые сложные, надеюсь, этапы 
в преодолении тех трудностей, 
которые нам пытаются создать, 
и будем идти вперед», — отметил 
глава государства. 

Говоря отдельно о транс-
портной отрасли и в частности 
об авиации, Путин подчерк-
нул, что перевозки воздушным 
транспортом должны опирать-
ся на отечественную технику. 
Президент рассказал, как дав-

но ругался с министром транс-
порта Виталием Савельевым 
по теме закупок отечествен-
ных самолетов. Путин при этом 
назвал правильным решение 
оставить иностранные самоле-
ты в РФ, подчеркнув, что Рос-
сия «никому не хамит» и готова 
рассчитываться за них. «Вита-
лий Геннадьевич Савельев при-
нял такое волюнтаристское ре-
шение, взял и все оставил у нас. 

И правильно сделал, потому что 
если с нами так по-хамски ве-
дут себя, то с волками жить — 
по-волчьи выть», — оценил Пу-
тин решение минтранса. Он до-
бавил, что это решение позво-
лило сохранить отрасль, парк 
самолетов и объемы перевозок, 
которые даже подрастать на-
чали. Президент призвал доби-
ваться того, чтобы российские 
самолеты были безусловно ка-
чественными по всем показате-
лям. «И обеспечивать нужно это 
качество, конкуренцию надо 
обеспечивать, выходить с этим 
продуктом на международные 
рынки, может быть, об этом 
еще и поговорим. Мы можем это 
сделать и сделаем обязательно. 
И поддерживать отрасль будем, 
разумеется. По-другому сейчас 

просто невозможно», — сказал 
глава государства.

Завершая совещание, прези-
дент призвал развивать авиа-
цию. «Для нашей страны это аб-
солютный приоритет, потому 
что с той территорией, на кото-
рой мы живем и которая доста-
лась нам от Господа Бога и от на-
ших предков, обеспечить свя-
занность этой территории толь-
ко с помощью наземного транс-
порта практически невозмож-
но», — констатировал он.

Владимир Путин также по-
бывал на торжественном кон-
церте по случаю знаменатель-
ной даты и вручил там госнагра-
ды работникам отрасли.  

Орденом Пирогова награждена 
Наталья Забродина, главный врач 
ЦКБ гражданской авиации. 

А К Ц Е Н Т

Перевозки воздушным транспортом 
должны опираться на отечественную 
технику
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Молодые «крылья России». 
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Прапорщик Юрий Власов, рискуя 
жизнью, вынес с поля боя раненых 
и эвакуировал их в госпиталь.

Старший сержант Вадим Акулов 
обнаружил пункт ВСУ, с которого 
корректировался огонь артиллерии.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЧЕМ УКРАИНЕ ПЛАНИРУЮЩИЕ БОМБЫ 
БОЛЬШОЙ ДАЛЬНОСТИ
Алексей Леонков, военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал Отечества»:
— Готовность США передать Украине дальнобойные 

боеприпасы для мобильных артиллерийских ракет-

ных комплексов HIMARS и MLRS означает только 

одно, Америка хочет максимально повысить ставки 

в противостоянии с Россией.

Боеприпасы GLSDB имеют заявленную дальность по-

ражения порядка 150 километров. Если это произой-

дет, то теоретически под прицелом окажется терри-

тория, контролируемая нашими военными в Донец-

кой, Луганской народных республиках, Запорожской 

и Херсонской областях. Также возникает высокая ве-

роятность обстрелов северного Крыма и пригранич-

ных с Украиной областей России. Это — Белго-

родская, Ростовская, Воронежская, Брянская и Кур-

ская. Гибридные снаряды GLSDB окажутся самым 

дальнобойным боеприпасом ВСУ.

Этот боеприпас совместного американско-шведско-

го производства можно назвать ракето-бомбой или 

бомбо-ракетой.

За основу там взята американская авиационная 

управляемая бомба GBU-39. Снаряд имеет свою си-

стему навигации, а также специальные складывающи-

еся крылья, которые позволяют бомбе планировать. 

Эту бомбу скрестили с двигательной установкой ре-

активного снаряда, что дало возможность запускать 

ее с американских установок залпового огня HIMARS 

и MLRS. Эти установки сейчас применяются укра-

инской армией и перейти на новый вид боеприпаса 

им труда не составит.

Реактивный снаряд запускается по баллистической 

траектории, выводится на максимальную высоту, 

и бомба начинает планирование.

На конечной траектории боеприпас может корректи-

ровать направление полета. В полете благодаря кры-

льям бомба может буквально скакать по воздуху, как 

брошенный по воде камень.  Кроме того, этот снаряд, 

что называется, «холодный», он малозаметен для си-

стем противовоздушной обороны, поэтому времени 

для его перехвата нужно больше чем для обычных ра-

кет или снарядов.

Последние модификации этих бомб имеют точность 

не менее одного метра. При этом стоимость боепри-

паса относительно небольшая — порядка 40 тысяч 

долларов, что позволяет производить его массовые 

поставки.

Применялся этот снаряд израильской армией в Си-

рии, когда они атаковали позиции иранских подраз-

делений. Поэтому можно с большой долей вероят-

ности предположить, что наши средства ПВО име-

ют, что называется, «отпечаток» этой ракеты. 

То есть наши «Торы» или «Панцири» уже могут его 

«видеть».

Конечно, снаряд этот опасен, но уязвим. Его подлет-

ная скорость на порядки ниже, чем у стандартных ре-

активных снарядов. Это дает высокий шанс его 

сбить.

Помимо военных складов, штабов и пунктов времен-

ной дислокации, думаю, что охота с этими снарядами 

развернется и на наши средства обнаружения воз-

душных целей. Американцы, хотят вернуть контроль 

за воздушным пространством. Потому что сейчас 

наши истребители и штурмовики гоняют остатки 

украинской авиации и «в хвост и в гриву».

Нужно учитывать также, что реальная максимальная 

дальность этих снарядов не 150 км, как заявляют 

американцы, а 130 км. Разворачивать их непосред-

ственно на линии боевого соприкосновения никто 

не будет. Их сразу уничтожат. Для того чтобы обез-

опасить их от работы наших дальнобойных систем, 

комплексы будут находиться в 50—60 км от линии 

фронта, а значит, дальность их эффективного при-

менения резко сокращается. Непосредственно про-

тивоборство с гибридной бомбой будут вести наши 

средства ПВО ближней и средней дальности «Пан-

цирь-С1» и «Тор».

Думаю, что этими системами сейчас насыщаются все 

потенциально опасные направления. Эти комплексы 

должны быть развернуты как в 50-километровой 

зоне от линии боевого соприкосновения, так и в 

100-километровой.

Подготовил Александр Степанов

СВЯЗЬ

STARLINK ОБЕЩАЮТ ОТЛУЧИТЬ ОТ ДРОНОВ 

Александр Степанов 

А
мериканская компания 
SpaceX заявила, что при-
няла решение об огра-

ничении доступности связи 
Starlink для украинских воен-
ных. Военные эксперты оцени-
ли, насколько можно доверять 
заявлениям Илона Маска.

Мотивация такого поступка, 
по словам представителей кор-
порации, чисто «гуманистиче-
ская». Руководство компании 
внезапно осознало, что система 
связи Starlink разрабатывалась 
специалистами не для того, что-
бы в итоге превратиться в ору-
жие. «Есть инструменты, кото-
рые мы можем использовать 
для того, чтобы нашу систему в 
таком формате не применяли. И 
мы эти инструменты задейство-
вали», — заявили в компании. 

Краткий итог этих славо-
словий в том, что руководство 
Starlink приняло решение со-
здать условия, при которых бы 
спутниковая связь, предостав-
ляемая SpaceX, в качестве на-
ступательного оружия не ис-
пользовалась.  В первую оче-
редь, это касается ограничений 
на применение украинской ар-
мией военных беспилотников.

Как рассказал «Россий-
ской газете» эксперт, военный 
обозреватель ТАСС Виктор 
Литовкин, Илон Маск со свои-
ми заявлениями об отключе-
нии украинских военных дро-
нов от сети Starlink как обычно 
ведет двойную игру. Хочет быть 
своим парнем и «для наших, и 
для ваших». 

По его словам, велика веро-
ятность того, что украинские 

дроны, которые залетали вглубь 
России, могли использовать для  
навигации систему Starlink.  Те-
перь же Маск пытается «откре-
ститься» от этого. Видимо, он 
понимает, что киевский режим 
не вечен, а работать с Россией 
ему все же придется. 

«Мы не знаем, насколько до-
стоверна эта информация, мо-
жет, зерно правды в ней есть. Од-
нако, вспоминая все заявления 
Маска, можно точно сказать, что 
он предприниматель и популист. 
Для него главное — деньги и при-
влечение внимания к своей пер-
соне», — подчеркнул Литовкин. 

Эксперт напомнил, что ра-
нее Илон Маск заявлял о него-
товности далее продолжать фи-
нансирование поставленных 
на Украину комплектов спут-
никовой связи.  Он предложил 
Пентагону оплачивать услуги 
спутниковой связи из военного 
бюджета США. Однако потом он 
резко изменил свое решение, и 
финансирование продолжилось 
именно из бюджета компании. 

«Политикой или человеко-
любием здесь и не пахнет. Это 
— привлечение внимания к кор-
порации, а заодно попытка про-
щупать Пентагон. Согласятся 
ли американские военные взять 
на себя финансирование этого, 
прямо скажем, недешевого удо-
вольствия», — убежден эксперт. 

По его словам, то, что сейчас 
Маск заявляет об ограничениях 
на использование систем спут-
никовой связи для военных бес-
пилотников на Украине, воз-
можно, такой же хитрый ход. 
Попытка прощупать ситуацию. 

«С его слов, якобы укра-
инские военные дроны сейчас не 

могут подключаться к системе 
Starlink. Однако масштабы этих 
ограничений никто не знает. 

Возможно, какие-то мини-
мальные ограничения на ис-
пользование беспилотников и 
появятся, но в масштабах про-
ведения специальной  военной 
операции они не будут ничего 
значить», — считает Литовкин.  

По его словам, Starlink, в 
принципе, на то и «заточен», 
чтобы помогать наводиться 
дронам, помогать в информаци-
онной разведке, координиро-
вать действия ВСУ. Starlink с вы-
сокой точностью может переда-
вать координаты. 

«Через эту сеть передают-
ся большие объемы информа-
ции, вся разведывательная ин-
формация на Украине в основ-
ном идет через  Starlink. Рабо-
тает он в комплексе. Не думаю, 
что там есть отдельный тумблер 
«отключить дроны», — сказал 
Литовкин. 

По его словам, для нас сей-
час эта спутниковая сеть пред-
ставляет большую проблему. 
Попытки частично нейтрали-
зовать ее средствами радио-
электронной борьбы предпри-
нимаются постоянно. Но пока 
масштабно повлиять на ее дея-
тельность мы не можем. 

«Если Маск действительно 
такой человеколюб, он просто 
мог свернуть свою деятельность 
на Украине, но он этого не дела-
ет. Поэтому верить тому, что он 
говорит, я считаю, не надо. Если 
это произойдет, то мы сразу 
все поймем по истерике укра-
инских военных. Пока этого не 
наблюдается», — резюмировал 
эксперт.  

АРСЕНАЛ

«ДЖАВЕЛИН» ТЕРЯЕТ ЗРЕНИЕ

Сергей Птичкин

В 
видеорепортажах из зоны 
СВО все чаще мелькают 
кадры, свидетельствую-

щие о применении российски-
ми войсками новейших техно-
логий защиты боевой техники 
от самого умного высокоточно-
го оружия, поставляемого НАТО 
на Украину.

К примеру, можно видеть 
бронетехнику, укрытую осо-
быми покрывалами защитного 
цвета. Это «Накидка». Она пред-
ставляет собой чехол, скроен-
ный и сшитый по «фигуре» 
танка, БМП или любой другой 
колесно-гусеничной техники. 
«Накидка» полностью покрыва-
ет защищаемый объект и делает 
технику невидимой для систем 
наведения высокоточного ору-
жия, использующего так назы-
ваемое техническое зрение. 

Ткань «Накидки» состоит 
из специального огнестойкого 
синтетического теплоизоляци-
онного материала, который сни-
жает температуру своего верх-
него слоя до уровня температу-
ры окружающего воздуха. Бое-
вая машина, как бы разогрета 
она ни была, буквально слива-
ется с окружающей местностью 
и пропадает из поля зрения са-
мых совершенных оптико-элек-
тронных систем. Днем опера-
тор-наводчик того же «Джавели-
на» еще может увидеть в прицел 
танк, но ракета, реагирующая на 
тепловое излучение, его никак 
не зафиксирует. А в сумерках для 
самых чувствительных прибо-
ров ночного видения танк стано-
вится реально невидим.

По утверждению разработ-
чиков «Накидки», эффективно 
применять высокоточное ору-
жие по технике, укрытой такой 
маскировкой, практически не-
возможно.

Наконец-то для защиты 
танков стали использовать не 
просто дымовую завесу, а спе-
циальные аэрозольные смеси. 
Вроде тех, что применяются для 
прикрытия боевых кораблей 
от ракетных атак. В отдельных 
телесюжетах видно, как танк 

Т-90СМ «Прорыв» выстреливал 
в воздух некие элементы и сразу 
покрывался каким-то сверкаю-
щим облаком.

Скорее всего, это применя-
лись те защитные боеприпа-
сы, которые разработал Цен-
тральный научно-исследова-
тельский институт точного ма-
шиностроения госкорпорации 
«Ростех». Они демонстрирова-
лись как перспективные на во-
енно-технических форумах «Ар-
мия-2021» и «Армия-2022». Те-
перь такая защита, как видно, 
уже в войсках. Ее можно уста-
навливать на все типы танков и 
отстреливать при помощи мор-
тирок, которые размещаются в 
верхней части башен. 

В состав защитных комплек-
сов входят датчики предупре-
ждения об атаке, аппаратура 
управления и индикации, пус-
ковые устройства, а также аэро-
зольные боеприпасы. Комплекс 
способен защитить технику от 
высокоточного оружия с лазер-
ным, оптическим, тепловым и 
радиолокационным наведением. 
Изюминка в составе аэрозолей. 
Над танком создается не про-
сто дымовая завеса, а облако из 
дыма, миниатюрных дипольных 
и зеркальных отражателей, а 
также других мелкодисперсных 
веществ, которые искажают ра-
диоволны и слепят оптико-элек-
тронные системы наведения. 

Как показала практика, та-
кие «дымы» на какое-то вре-
мя гарантируют невидимость 
танка для всех систем техниче-
ского зрения. Бронемашина ме-
няет позицию, а перенацелиться 
никакая «умная» ракета уже не 
успеет. 

Новая система аэрозольной 
защиты бронетехники оказа-
лась настолько эффективной, 
что в ЦНИИТОЧМАШе разра-
ботали ручную гранату, способ-
ную прикрыть не только техни-
ку, но и пехоту.

«Ростех» заявил, что прове-
дены госиспытания таких гра-
нат, скоро начнется их серийный 
выпуск и они поступят в войска. 
Называется изделие РДГ-У.

Сообщается, что граната 
предназначена для защиты от 
управляемых ракет с наведени-
ем в инфракрасном диапазоне. 
Также она способна защищать 
от ракет с тепловизионным при-
целиванием. При ее срабатыва-
нии в воздухе мгновенно созда-

ется аэрозольная завеса. Спе-
циальный элемент позволяет 
подпитывать завесу на протя-
жении длительного времени, до-
статочного, чтобы сменить по-
зицию. РДГ-У способна сохра-
нять эффективность действия в 
диапазоне температур от минус 
50 до плюс 25 градусов. Диаметр 
корпуса гранаты — 54 мм, длина 
— 200 мм. Масса ее 700 г.

Особенность новой гранаты 
в том, что для ее применения не 
нужны специальные пусковые 
устройства типа мортирок. И, к 
примеру, расчет любого артил-
лерийского орудия или системы 
залпового огня сможет, в случае 
необходимости, укрыть с по-
мощью РДГ-У непроницаемой 
завесой и себя, и свою артуста-
новку.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции расчеты РСЗО «Торнадо-С» днем и ночью выводят из строя командные пункты, склады с боеприпасами, узлы связи и другие важные объекты противника. 

Еще недавно камуфлирующие «Накидки» показывали только на выставках, сегодня они — в бою.

А К Ц Е Н Т

Для защиты бронетехники стали исполь-
зовать не просто дымовую завесу, 
а специальные аэрозольные смеси. Скоро 
и пехоту защитят аэрозольные гранаты

МИНОБОРОНЫ

РАНЕНЫЕ ВОЕННЫЕ БЕСПЛАТНО ПРОЙДУТ РЕАБИЛИТАЦИЮ В ПОДМОСКОВЬЕ

Юрий Гаврилов

Д
епутаты Мособлду-
мы приняли закон, 
направленный на 
соцподдержку участ-
ников специальной 
военной операции. 
Согласно докумен-
ту, солдаты, офицеры 
и прапорщики, по-

лучившие ранения в зоне СВО, 
смогут пройти реабилитацию 
в Подмосковье, не вкладывая в 
это ни копейки. 

«Предоставить право на бес-
платную курсовую реабилита-
цию гражданам, получившим 
ранение или заболевание в ходе 
проведения специальной воен-
ной операции, а также инвали-
дам I—II группы, передвигаю-
щимся на креслах-колясках, в 
нашем государственном соци-
ально-реабилитационном цен-
тре «Ясенки», — объяснила суть 
новой региональной льготы ми-
нистр соцразвития Московской 
области Людмила Болатаева.

Кроме того, принятый закон 
предусматривает получение во-
еннослужащими и сотрудника-
ми Росгвардии бесплатной пси-
хологической помощи на дому, 
по телефону или в центрах со-
цобслуживания Подмосковья. 

Курс реабилитации участни-
ков СВО и инвалидов рассчитан 
на три недели. По словам Бола-
таевой, для раненых уже раз-
работали 8 восстановительных 
программ по разным группам 
травм и заболеваний.

Между тем стало известно, 
что наши военные уничтожили 
в Херсонской области технику 
ВСУ, перевозившую артилле-
рийские боеприпасы. Произо-
шло это в минувшую среду у 
села Днепровское. «Был нане-
сен артиллерийский удар по 
временной стоянке вооруже-
ния и военной техники, на ко-
торой автомобили были загру-
жены боеприпасами одной из 
бригад ВСУ», — сообщило вчера 
РИА Новости со ссылкой на ис-
точник в Херсонской области. 

В результате были разби-
ты пять армейских грузовиков. 

Войска киевского режима на 
переднем крае не получили сна-
ряды к американским 155-мм 
гаубицам M777, а также к укра-
инским орудиям 2А65 «Мста-Б» 
и 122-мм гаубицам Д-30. 

«Подразделение ВСУ поне-
сло потери: 10 военных уничто-
жены, 12 получили ранения», — 
добавил собеседник агентства.

А вот что о ситуации на Хер-
сонщине вчера сообщили в Ми-
нобороны России. Официаль-
ный представитель ведомства 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сказал, что под Нико-
лаевкой и Чернобаевкой нане-
сены удары по 4 складам с бое-
припасами. В окрестностях Хер-
сона наши средства ПВО сбили 
украинский штурмовик Су-25. 

Еще один вражеский МиГ-29 
российские истребители уни-
чтожили в небе над Новопав-

ловкой в ДНР. Российская авиа-
ция во взаимодействии с ар-
тиллерией группировки войск 
«Запад» нанесла на Купянском 
направлении удары по 103-й 
бригаде теробороны и 14-й ме-
ханизированной бригаде ВСУ. 
У Гряниковки, Табаевки и Бе-
рестовым в Харьковской обла-
сти, а также под Новоселовским 
в ЛНР противник потерял до 30 
человек, три пикапа и артилле-
рийскую систему М777.  

В результате применения 
по позициям 116-й бригады те-
робороны, 92-й механизиро-
ванной, 81-й аэромобильной и 
95-й десантно-штурмовой бри-
гад ВСУ авиации, артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
группировки войск «Центр» 
на Красно-Лиманском направ-
лении уничтожено свыше 110 
украинских военных, три бро-
немашины, РСЗО «Град» и две 
гаубицы Д-20. 

У Подлимана в Харьковской 
области на воздух взлетел вра-
жеский склад с боеприпасами. 

«На Донецком направле-
нии в ходе наступательных дей-
ствий «Южной» группировки 
войск, ударов авиации и огня 
артиллерии за сутки уничто-
жено до 90 украинских военно-
служащих, две боевые брониро-

ванные машины, шесть автомо-
билей, артиллерийская систе-
ма М109 Paladin производства 
США, а также радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-50 произ-
водства США», — доложил Кона-
шенков.

Он добавил, что у  Славян-
ска, Авдеевки и Малиновки в 
ДНР ликвидированы четыре 
вражеских склада с артилле-
рийскими боеприпасами.

Действующие на Южно-До-
нецком направлении россий-
ские летчики и артиллеристы 
группировки войск «Восток» 
нанесли в Угледаре и населен-
ном пункте Водяное удары по 
позициям 35-й бригады мор-
ской пехоты, 1-й танковой и 
72-й мехбригады ВСУ.

За сутки на этом направле-
нии противник потерял более 
85 человек, танк, три боевые 
машины пехоты, два автомоби-
ля, гаубицу «Мста-Б», самоход-
ку «Гвоздика» и два орудия — 
Д-20 и Д-30.

В Угледаре под наш огонь по-
пал еще и украинский склад с 
боеприпасами.  

А К Ц Е Н Т

Пройти трехнедельный восстановитель-
ный курс раненые участники СВО смогут  
в государственном социально-реабили-
тационном центре «Ясенки» 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских во-
еннослужащих, совершенных 
ими в ходе спецоперации. 

Гаубичная самоходно-артил-
лерийская батарея, в составе 
которой на должности старше-
го техника служит прапорщик 
Юрий Власов, заняла выгодную 
огневую позицию. Артиллери-
сты поддерживали огнем на-
ступление наших мотострелков.

Противник начал наносить 
артудары по позициям бата-
реи. Из-за плотного огня ВСУ 
провести эвакуацию раненых 
было почти невозможно. Но это 
не помешало Юрию вынести с 
поля боя нескольких военно-
служащих. Затем он организо-
вал эвакуацию раненых в по-
левой госпиталь. Благодаря его 
действиям удалось избежать 
гибели личного состава и сохра-
нить жизни раненым.

Старший сержант Вадим 
Акулов, продвигаясь со своим 
отделением по маршруту, об-
наружил вражеский опорный 
пункт. Оценив обстановку, он 
дал команду на штурм. В тече-
ние нескольких минут опорный 
пункт был взят без потерь. 

Позже противник предпри-
нял попытку отбить утерянные 
позиции. Отделение Акулова от-
разило все атаки.

После этого Вадим непода-
леку обнаружил наблюдатель-
ный пункт противника, с кото-
рого корректировался огонь ар-
тиллерии, и оперативно пере-
дал координаты объекта на ко-
мандный пункт. Наши артилле-
ристы нанесли точный огневой 
удар — наблюдатели противни-
ка были уничтожены. Это поз-
волило нашим войскам закре-
питься на важном тактическом 
рубеже, после чего без потерь 
развить наступление вглубь 
обороны ВСУ.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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ПРАКТИКА Как Х5 Group привлекает фермеров на большую полку

С грядки — на прилавок
Татьяна Карабут

З
а последний год в россий-
ских магазинах существен-
но изменился ассортимент. 

Доля отечественной продукции 
выросла, а в импорте появи-
лось много новых товаров. При 
этом стало ощутимо больше и 
продуктов от фермеров и малых 
местных производителей. И этот 
тренд только набирает оборо-
ты. Выигрывают все: произво-
дитель сбывает товар, магазин 
получает уникальный продукт, 
а потребитель — больший выбор. 
Сегодня в Санкт-Петербурге X5 
Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Чижик») проводит пер-
вую федеральную конференцию 
для малого бизнеса, где подроб-
но расскажет производителям 
со всей страны про возможно-
сти, меры поддержки и форма-
ты работы с крупнейшим ри-
тейлером. В преддверии меро-
приятия, которое проходит при 
поддержке Совета Федерации 
и Минпромторга России, пре-
зидент X5 Group Екатерина Ло-
бачева поделилась с «РГ», чем 
компания привлекает ферме-
ров и партнеров из числа мало-
го бизнеса и что готова покупать 
прямо с грядки. 

Как устроена работа Х5 с по-
ставщиками? Изменилось ли 
что-то за последний год?

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: В работе со 
всеми поставщиками для нас 
главное: высокое качество, 
стабильность и обеспечение 
объемов. Эти требования неиз-
менны. В прошлом году мы 
упростили процесс ввода това-
ра, отменили штрафы за недо-
поставку, сократили сроки 
рассмотрения изменения за-
купочной цены, предоставили 
льготную ставку по факторингу. 

Основную долю у нас тради-
ционно занимают отечествен-
ные поставщики — 92% продук-
ции на полках производится в 
России. Из 1564 новых парт-
неров, с которыми мы начали 
сотрудничать в 2022 году, 1174 
— российские резиденты. 

При этом доля импорта по-
чти не изменилась и составляет 
около 6%. Произошло, скорее, 
замещение одних поставщиков 
другими. Частично поменялись 
поставщики овощей и фруктов. 
Из непродуктовых категорий 
сильно изменилась импортная 
полка в бытовой химии — напри-
мер, появилось много товаров 
из Турции. За последний год мы 
также значительно усилили ра-
боту с малым бизнесом. И это 
не только фермеры, но и пере-
работчики, которые зачастую 
являются семейными предпри-
ятиями и производят мясную 
гастрономию, кондитерские из-
делия, сыры, молочную продук-
цию консервированные продук-
ты из сырья, которое они заку-
пают у фермеров. Ощутимее 
доля такой продукции выросла 
в «Перекрестке», в «Пятероч-
ке» она выросла на несколько 
процентных пунктов. 

К небольшим поставщикам 
требования мягче в сравнении 
с крупными?

Е К А Т Е Р И Н А  Л О Б А Ч Е В А :  Э т о  д в а 
разных подхода: унифициро-
ванная работа с крупными по-
ставщиками и индивидуальная 
с малыми. Самое страшное для 
ритейлера — это пустые полки. 

Поэтому от крупного постав-
щика нам, кроме качества, важ-
ны регулярность и объем. А у не-
большого предприятия мы гото-
вы принимать продукцию даже 
поштучно. Мы разрешаем ему 
возить товар прямо в магазин, а 
не на распределительный центр 
(РЦ) — так можно сократить рас-
ходы при малых объемах. Фер-
мер может использовать нашу 
логистику по спецтарифам. Мы 
понимаем, что это не конвей-
ер, а ручной труд. Но зато они 
дают уникальный ассортимент, 
это тоже важно для ритейла и в 
этом их конкурентное преиму-
щество. У небольшого произво-
дителя могут быть проблемы со 
стабильностью объемов поста-
вок. Если возникает проблема, 
мы даем возможность перене-
сти поставку или даже приоста-
новить контракт до ее разре-
шения.

Часто работаете напрямую с 
небольшими фермерами? 

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: Это в первую 
очередь продукты из категорий 
«Фрукты и овощи», «Фрэш», 
«Ультра-фрэш». 

В прошлом году мы опро-
бовали две новые модели вза-
имодействия с такими по-
ставщиками: агроагрегатор и 
агроконтракт. Агроагрегатор 
— предприятие, которое под 
заказ торговой сети собирает 
продукцию фермеров, обеспе-
чивает для них логистику, по-
могает с документооборотом, 
предоставляет складские мощ-
ности. Далее этот консолиди-
рованный объем поставляет-
ся на полку. Пилот мы запусти-
ли в прошлом году в Липецкой 
области. Он оказался очень 
успешным. Под следующий 
урожай мы планируем кратно 
нарастить объемы.

Пилот агроконтракта мы 
запустили в Сибири. Проект 
предполагает прямое сотруд-
ничество с местными фермера-
ми, когда они работают у нас на 
подряде, обеспечивая нужный 
объем продукции. Таким об-
разом мы на 100% закрыли по-

требность Новосибирска в кор-
неплодах на сезон 2022—2023. 
Эта практика позволяет сокра-
тить плечо доставки, гаранти-
ровать сети нужный объем и 
поддержать местное аграрное 
производство. Пилотируем и 
другие форматы сотрудниче-
ства, такие как аренда овоще-
хранилищ для закладки сель-
хозпродукции под наш заказ.  

Это только первые шаги, но 
за ними будущее. Мы видим, что 
работа с малыми локальными 
производителями и фермера-
ми даст нам долгосрочные пре-
имущества, потому сегодня это 
становится частью нашей стра-
тегии. 

От вас такая работа тре-
бует больше затрат. Какие 
есть преимущества в работе с 
малыми поставщиками? 

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: Во-первых, 
это гибкость. Они прислуши-
ваются к нашим пожеланиям 
— идут навстречу по упаковке, 
изменению вкуса и т.д. Малые 

предприятия охотно соглаша-
ются на производство собствен-
ной товарной марки (СТМ). Так 
они получают наш маркетинг, 
продвижение и гарантирован-
ный сбыт своей продукции. 
Например, торговая сеть «Чи-
жик» работает только на ло-
кальных производителях СТМ. 

В о - в т о р ы х ,  л о к а л ь н ы е 
производители позволяют эко-
номить на логистике и это отра-
жается в цене товара. 

В-третьих, мы получаем до-
полнительную лояльность 
местных покупателей. Тем бо-
лее у нас на полке появляется 
уникальный продукт, который 
сложно найти у других.

Вы ищете поставщиков или 
вас находят? 

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: Это обоюдное 
движение. Например, у «Пере-
крестка» есть понимание, что 
на его молочной полке должны 
быть все виды и «оттенки» мо-
лока. Под эти потребности фор-
мируется заказ на поиск постав-
щиков коммерческому депар-
таменту, а тот уже организует 
конкурс на производство необ-
ходимых товаров. Есть и другой 
путь: на нашем портале постав-
щика можно оставить заявку с 
описанием, какие продукты, по 
какой цене и в каких объемах 
можете поставить. Формирует-
ся база поставщиков, к которой 
обращаются коммерческие ме-
неджеры в зависимости от по-
требностей. Или можно даже 
подойти к директору магазина 
и предложить свой продукт. 

Фермеры постоянно жалуют-
ся на непомерные наценки на 
их копеечные продукты. Есть 
в этом доля правды?

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: Борщевой на-
бор входит в список социаль-
но значимых товаров из 24 по-
зиций. Крупные торговые сети 
давно в добровольном порядке 
договорились о том, что на та-
кой вид продукции мы нацен-
ку делаем минимальную, ино-
гда она может быть даже от-
рицательной. Поэтому нет та-
кого, что мы берем у фермера 
картошку по 10 рублей, а прода-
ем — по 50 рублей за килограмм. 
Но на премиальный товар (до-
пустим, помидоры черри опре-
деленного калибра) наценка 
выше, конечно, и поэтому цена 
выше, особенно они в несезон 
не низкие. 

Есть ли в Х5 какие-то спе-
цифические меры поддержи 
именно для малых постав-
щиков? 

Е К АТ Е Р И Н А  Л О БАЧ Е В А :  Их много. 
Мы реализуем пилот по пере-
даче фермерам продукции для 
переработки в корма для жи-
вотных, удобрения. Помогаем 
малому бизнесу, организовы-
вая им доступ к услугам факто-
ринга и инвойс дискаунтинга. 
Есть услуги хранения товаров 
малого бизнеса на наших РЦ, а 
также логистические и транс-
портные услуги. Мы создаем 
агрологистические операто-
ры для фермеров, которым тя-
жело самостоятельно попадать 
на полку. Есть также ряд циф-
ровых проектов. Мы даем до-
ступ к порталу Dialog.Insights 
(Х5 Dialog), который помогает 
отслеживать данные по прода-
жам и покупательскому пове-
дению на основе больших дан-
ных. Запущена имплант-про-
грамма с поставщиками: пред-
ставитель поставщика рабо-
тает в команде цепи поставок 
«Перекрестка» и получает до-
ступ к системам прогнозирова-
ния, автозаказа, пополнения, 
сервиса, товарных запасов по 
своему ассортименту. 

Для малого бизнеса внедря-
ем упрощенный порядок веде-
ния сделок. Также у нас прове-
дена интеграция между пор-
талом поставщика Х5 Group и 
порталом Корпорации МСП, и 
в перспективе мы запустим об-
разовательный проект «Акаде-
мия фермеров».

Что поможет наладить более 
тесное взаимодействие с не-
большими производителями? 

ЕКАТЕРИНА ЛОБАЧЕВА: Обязатель-
но нужно развивать коопера-
цию и страхование. Требуется 
содействие со стороны банков. 
Для фермеров нужны все меры 
господдержки, которые доступ-
ны для крупных компаний. Если 
мы хотим серьезно поддержи-
вать небольших производи-
телей, много еще предстоит сде-
лать.  

САМОЗАНЯТЫХ СИЛЬНО 
ПРИБАВИЛОСЬ
В 2022 году в России значительно выросло число само-
занятых. По данным ФНС, количество плательщи-
ков налога на профессиональный доход увеличилось 
в 1,7 раза, их стало на 2,7 млн больше, чем на конец 
2021 года. Такие сведения содержатся на платфор-
ме поставки данных Федеральной налоговой службы. 
Всего на конец декабря самозанятым было начисле-
но 5,827 млрд рублей налогов, что на 1,997 млрд руб-
лей больше, чем в ноябре. По выплатам от юрлиц было 
начислено 4,5 млрд рублей, от физлиц — 1,3 млрд. Вы-
ручка самозанятых на конец года составила 125,766 
млрд рублей, увеличившись по сравнению с данными 
на конец ноября на 40,6 млрд. Выручка по выплатам 
от юрлиц составила примерно 86 млрд рублей, от физ-
лиц — 40 млрд. Количество сформированных ими чеков 
выросло за месяц на 6,7 млн, до 49,42 млн штук. Пятая 
часть самозанятых 
зарегистрирована 
в сфере оказания 
ремонтных услуг 
(454 тысячи), ав-
топеревозок (405 
тысяч), IT (310 ты-
сяч) и услуг кра-
соты (227 тысяч). 
Эти отрасли оста-
ются самыми рас-
пространенными 
среди плательщи-
ков НПД с октября 
2020 года, причем 
если раньше на первом месте были услуги автоперево-
зок, то в апреле 2022 года лидерами стали ремонтные 
услуги, которые сохраняют эту позицию до сих пор. 
Наибольшее количество плательщиков НПД зареги-
стрировано в Москве (1,235 млн), Московской области 
(481 тысяча) и Петербурге (430 тысяч).

Столь значительный прирост самозанятых — ре-
зультат деятельного внимания к ним со стороны госу-
дарства. За последнее время правительство неодно-
кратно предоставляло самозанятым различные льготы 
и преференции. Так, минтруд разработал для них си-
стему добровольного страхования на случай времен-
ной нетрудоспособности. Механизм простой: само-
занятый ежемесячно отчисляет часть дохода на стра-
ховые взносы, а когда наступает страховой случай, 
получает гарантированную выплату. Размер взноса 
зависит от базового страхуемого дохода. В 2023 году 
он составит 32 484 рубля, а ежемесячный взнос бу-
дет 1247 рублей. Размер выплаты зависит от двух фак-
торов — периода уплаты взносов и страхового стажа 
самозанятого (засчитывается прошлый период работы 
по трудовому договору). 

Было также предложено привлекать самозанятых 
к параллельному импорту. Инициатива принадлежит 
Сбербанку. «Мы понимаем, что наша промышлен-
ность сейчас столкнется с такими ограничениями. Все 
помнят, как память для компьютеров оперативную 
возили в чемоданах из Сингапура — это точно востре-
бованный механизм и востребованный сервис, очень 
нужный для предприятий, возможность легальной по-
купки таких товаров», — заявил заместитель предсе-
дателя правления Сбербанка Анатолий Попов. По его 
словам, параллельный импорт предполагает приобре-
тение механизмов, которые традиционным импортом 
приобрести нельзя.

Ввести для самозанятых систему добровольно-
го страхования, доверить им параллельный бизнес — 
лишь часть программы господдержки неформального 
сектора экономики. Тем самозанятым, кто ведет под-
собное хозяйство, по постановлению правительства 
будут давать льготные кредиты. Им разрешили также 
торговать на ярмарках выходного дня и фестивалях на-
ряду с индивидуальными предпринимателями. Кроме 
того, правительство внесло в Госдуму законопроект, 
который позволит регистрировать свой товарный знак 
любому самозанятому. До сих пор заявление для реги-
страции товарного знака могло подать только юрлицо 
или индивидуальный предприниматель. Новый зако-
нопроект снимает такое ограничение.

По данным он-
лайн-опроса, про-
веденного анали-
тиками РАНХиГС, 
большинство само-
занятых зарабаты-
вают торговлей и 
ремонтом (60%), 
продажей продук-
ции собственного 
производства (12%) 
и предоставлением 
образовательных 
услуг (10%). По-
ловина самозаня-
тых работает более 
пяти дней в неделю, 
треть — ежедневно.

На неформаль-
ную экономику сегодня приходится 20—22% от ВВП. 
По данным Национального агентства финансовых ис-
следований (НАФИ), каждый десятый трудоспособный 
гражданин России не имеет постоянной работы и отно-
сит себя к категории самозанятых. Наибольшую долю 
(19%) таких работников составляют люди в возрасте 
от 35 до 44 лет. Среди них 14% не имеют иного дохода. 
Наиболее популярные формы самозанятости — ремонт 
(15%), программирование и компьютерная помощь 
(11%), дизайн (10%). При этом 94% опрошенных, ра-
ботая на себя, не регистрируются в качестве индивиду-
альных предпринимателей и, соответственно, не пла-
тят налоги. Их среднемесячный доход — 20 882 рубля.

Из общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10% (8 млн человек) составляют самозанятые. 
В условиях санкций их роль возросла. Специальный на-
логовый режим для самозанятых начал действовать с 
1 января 2019 года в качестве эксперимента в Москве, 
Московской, Калужской областях и Татарстане. С нача-
ла 2020 года он был распространен на Санкт-Петербург, 
Ленинградскую, Воронежскую, Волгоградскую, Ни-
жегородскую, Новосибирскую, Омскую, Ростовскую, 
Свердловскую, Тюменскую, Челябинскую области, 
а также Красноярский и Пермский края, Ненецкий и 
Ямало-Ненецкий автономные округа, Ханты-Мансий-
ский автономный округ — Югру и Башкирию, а с 1 июля 
2020 года — на все регионы. Теперь к особому налогооб-
ложению прибавились льготные кредиты, система до-
бровольного страхования, приобщение к параллельно-
му импорту, возможность регистрировать товарный 
знак. При таком уровне господдержки увеличение чис-
ла самозанятых в 2022 году более чем в полтора раза 
выглядит естественным и закономерным.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИСиювалютные
колебания

По прогнозу Василье-
ва, в ближайшие не-
дели рубль будет тор-

говаться в диапазоне 72—75 к 
доллару и 77—80 к евро. Ослаб-
ление рубля и риски его даль-
нейшего снижения будут одним 
из важных факторов на заседа-
нии Банка России в эту пятницу, 
подчеркивает эксперт.

Что решит Банк России
Прогноз аналитиков по исхо-

ду пятничного заседания ЦБ по 
ключевой ставке остается неиз-
менным. Ставка будет сохране-
на на текущих 7,5%, а Банк Рос-
сии даст в той или иной форме 
сигнал о ее возможном повыше-
нии в этом году. Необходимость 
ужесточения монетарной поли-
тики проистекает из-за усиле-
ния проинфляционных рисков, 

которые начали приводить к 
ускорению инфляции.

По данным Росстата, об-
щая инфляция с 31 января по 
6 февраля выросла на 0,26% 
(после 0,21% неделей ранее), 
что привело к ускорению ин-
фляции, оцениваемой на осно-
ве недельных данных, до 11,7% 
год к году (11,5% неделей ра-
нее и 11,9% за 2022 год в це-

лом). «Основной вклад в рост 
цен продолжают вносить пло-
доовощные продукты, которые 
за прошедшую неделю подо-
рожали на 5,1% (3,1% неделей 
ранее). Сохранению высоких 
темпов роста цен также способ-
ствовали услуги, как за счет се-
зонного роста цен на авиаби-
леты, так и бытовые услуги и 
транспорт», — перечисляют эко-

номисты по России и СНГ+ «Ре-
нессанс Капитала» Софья До-
нец и Андрей Мелащенко.

На прошлом декабрьском за-
седании ЦБ указал на три основ-
ных проинфляционных риска: 
ослабление курса рубля, расши-
рение бюджетного дефицита и 
дефицит кадров на рынке труда. 
Все три риска стали более выра-
женными к февральскому засе-
данию, подчеркивает Васильев.

С прошлого заседания ЦБ 
рубль ослаб к доллару на 13%, с 
65 до 73 рублей. Вторым, более 
выраженным проинфляцион-
ным риском стало расширение 
дефицита бюджета — за январь 
он составил 1,8 трлн рублей при 
заложенных на весь 2023 год 
3,3 трлн рублей. ЦБ указывал, 
что чем мягче будет бюджетная 
политика (больше дефицит), 

тем жестче будет монетарная 
политика (выше ставка), чтобы 
охладить спрос в экономике и 
инфляцию. И, наконец, дефицит 
кадров в разных отраслях эко-
номики. Безработица в ноябре 
снизилась до 3,7% с 3,9% в октя-
бре и осталась на уровне 3,7% в 
декабре, она находится недале-
ко от исторических минимумов.

Все эти факторы сошлись, 
ускорив рост цен. Они и станут 
определяющими как в решении 
Банка России по ставке, так и в 
его прогнозах на будущее.  

УТРАТА 
Ушел из жизни 
последний 
председатель 
Совмина 
РСФСР 
Иван Силаев

ЕГО МИГ

Алексей Комолов

Последний председатель Сове-
та министров РСФСР Иван Си-
лаев ушел из жизни в возрасте 
92 лет.

Директор Нижегородско-
го авиастроительного завода 
«Сокол» в 1970—1974 годах и 
председатель Совмина РСФСР 
в 1990—1991 годах Иван Сте-
панович Силаев скончался 
8 февраля.

Он имел звание Героя Соци-
алистического Труда и являлся 
лауреатом Ленинской премии, 
награжден двумя орденами Ле-
нина и орденом Октябрьской 
Революции.

И.С. Силаев родился в 1930 
году. После окончания Казан-
ского авиационного института 
в 1954 году он поступил на Горь-
ковский авиационный завод им. 
С. Орджоникидзе (ныне — Фили-
ал ПАО «ОАК» — НАЗ «Сокол»), 
где прошел путь от мастера до 
директора предприятия.  Как от-
метили в Объединенной авиа-
строительной корпорации, при 
освоении серийного произ-
водства цельносварного самоле-
та МиГ-25 под руководством Си-
лаева инженерно-техническими 
специалистами завода были раз-
работаны новейшие технологии, 
внедрен комплекс уникального 
сварочного, механообрабаты-
вающего, кузнечно-прессового 
и штамповочного оборудова-
ния, создан мощный лаборатор-
но-исследовательский комплекс 
для оценки эффективности 
функционирования самолетных 
бортовых систем. 

В 1974 г. И.С. Силаев был 
переведен в аппарат Министер-
ства авиационной промышлен-
ности СССР, где работал в долж-
ностях заместителя министра 
и министра авиационной про-
мышленности СССР. В 1985—
1990 гг. он занимал должность 
заместителя председателя Со-
вета министров СССР. 

В 1991 году Силаев возгла-
вил Комитет по оперативно-
му управлению народным хо-
зяйством СССР, на который 
были временно возложены 
функции правительства СССР. 
На этой должности он высту-
пал за сохранение Советского 
Союза.  

А К Ц Е Н Т

Курс рубля, дефицит бюджета и уровень 
безработицы станут определяющими 
факторами в решении Банка России 
по ключевой ставке
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Работа с малыми локальными 
производителями и фермерами 
даст долгосрочные преимущества

При таком уровне 
господдержки 
резкое 
увеличение числа
самозанятых 
в 2022 году выгля-
дит естественным 
и закономерным

По данным ФНС, 
количество 
самозанятых 
в 2022 году 
увеличилось 
в 1,7 раза
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Екатерина Лобачева: Для фермеров 
нужны все меры господдержки, 
которые доступны для крупных 
компаний.

— Читайте также: Что нужно 
знать при покупке наличных 
долларов и евро
rg.ru/art/2479706

Февраль станет сложным месяцем 
для рубля, его курс может теорети-
чески достичь и 80 рублей за евро.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОПЛИВО Подешевеет ли 
дизель на российских АЗС 

Спрос не решит 

Сергей Тихонов

В первую неделю февраля цена дизельного топлива 
(ДТ) на АЗС опустилась на 1 копейку, такие данные 
приводит Росстат. Мелочь, но до этого ДТ беспрерывно 
дорожало на протяжении пяти месяцев, и лишь в конце 
января рост цен приостановился. Причем за это время 
дизель подорожал на 4 рубля 30 копеек, то есть почти 
на 8%.

Остановка роста стоимости совпала с введением 
эмбарго ЕС на импорт наших нефтепродуктов. В Евро-
пу мы поставляли в первую очередь именно ДТ — толь-
ко в ЕС около 25 млн тонн в год. Теперь эти объемы 
большей частью остаются на внутреннем рынке, по-
скольку быстро перенаправить их все на другие рын-
ки не получится. Всего в России, по данным Росста-
та, в 2022 году было произведено 84,7 млн тонн ДТ. В 
результате эмбарго ЕС внутреннее предложение мо-
жет вырасти более чем на четверть. Казалось бы, цены 
должны устремиться вниз, но не так все просто.

В опте ДТ дешевело с начала года, причем на бирже 
цена достигла минимума в конце января, после чего 
даже немного под-
росла. Сейчас на 
АЗС мы можем ви-
деть реакцию роз-
ницы на это сниже-
ние в опте, которая 
традиционно запаз-
дывает на две-три 
недели. Как отмеча-
ет главный анали-
тик «Открытие Ин-
вестиции» по неф-
тегазовому сектору 
Алексей Кокин, рано говорить о тенденции, изменение 
цены на копейку — в пределах статистической погреш-
ности.

Стагнация цен на ДТ (а не их снижение) также мо-
жет быть связана с ростом внутреннего спроса, счи-
тает эксперт Института развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов. Косвенно об этом свидетельствует 
рост производства ДТ, который происходит вопреки 
сокращению экспорта. 

Здесь возникает вопрос, почему же тогда ДТ не 
подешевело в рознице раньше? Причин несколько. 
Во-первых, цены на российских АЗС очень неохотно 
идут вниз. Они находятся под жестким контролем го-
сударства, и повысить их потом очень сложно. Напри-
мер, по данным ИГ «Петромаркет», почти весь 2021 
год АЗС продавали ДТ в минус, но повысить цену не 
могли, поскольку в этом случае рост стоимости ДТ 
сильно обогнал бы инфляцию.

Во-вторых, как отмечет Родионов, на цены оказал 
воздействие рост акцизов, которые с 1 января были по-
вышены для ДТ на 4% (до 9938 рублей за тонну против 
9556 рублей за тонну в 2022 году).

Третьей причиной может быть сезонность ДТ. В 
России сейчас образуется избыток летнего и межсе-
зонного ДТ. Зимнее ДТ мы в основном производили для 
внутреннего рынка, а не на экспорт, поэтому его пре-
кращение не так сильно влияет на цены. В ближайшие 
месяцы, по мере потепления, на рынке может образо-
ваться избыток предложения ДТ, который надавит и 
на розничные цены. Если только нефтеперерабатыва-
ющие заводы (НПЗ) не начнут сокращать выпуск ДТ. 
Такая опасность есть. Большинство НПЗ принадлежит 
добывающим компаниям, которым в сегодняшней си-
туации с санкциями может оказаться выгодней экс-
портировать сырую нефть, а не нефтепродукты.   

Бонус на новоселье

Пока шло строитель-
ство дома, наша герои-
ня  снимала квартиру в 

Дмитрове. 
Так как застройщик затянул 

со сдачей дома, ей пришлось 
арендовать жилье вплоть до мо-
мента, пока ей не передали клю-
чи от квартиры. Вышло, что она 
по вине фирмы платила за съем-
ное жилье почти год.

В итоге гражданка пошла в 
суд с иском к этому ООО. Из-
за нарушения предусмотрен-
ного договором срока она про-
сила взыскать с застройщика 
неустойку, потребительский 
штраф, компенсацию мораль-
ного вреда и расходы на съем-
ное жилье.

Спор рассмотрел Дмит-
ровский городской суд Мо-
сковской области. И он согла-
сился, что ответчик передал 
квартиру с опозданием, поэто-

му клиент может требовать 
компенсацию убытков соглас-
но статье 15 Гражданского ко-
декса — «Возмещение убытков». 
Правда, сумму суд немного 
уменьшил.

Фирма оспорила такое реше-
ние. И Московский областной 
суд не согласился с тем, что гра-
жданка может просить компен-
сировать убытки за съем квар-
тиры. Он решил, что между про-
срочкой сдачи дома и затрата-

ми по найму жилого помещения 
нет причинно-следственной 
связи.

«Истец не доказал невоз-
можность проживания по месту 
регистрации в Рязанской об-
ласти, трудовой деятельности 
в этом регионе», — сказал Мо-
сковский областной суд. 

Суд счел съем квартиры не 
вынужденной мерой, а лич-
ным желанием истца. Апелля-
ция приняла новое решение об 

отказе во взыскании расходов 
на арендуемое жилье. 

В остальном суд оставил без 
изменения решение суда пер-
вой инстанции.

Облсуд поддержала и касса-
ция. Тогда наша героиня пожа-
ловалась в Верховный суд. 

Тот сказал, что застройщик 
передал квартиру истцу по-
чти через год после планового 
срока. 

Жить по месту прописки в 
Рязанской области она не могла. 
Это далеко от ее работы. Друго-
го же  жилья в Москве или Мо-
сковской области у нее нет. 

ВС заметил, что даме должны 
были передать готовую кварти-
ру после проведения всех отде-
лочных работ. 

То есть она могла бы сразу 
переехать и не тратить деньги 
на съем. Но «из-за несвоевре-
менной передачи объекта она 

вынуждена была оплачивать 
временное жилье».

Поэтому Верховный суд не 
согласился с выводом  апелля-
ции об отсутствии связи меж-
ду просрочкой застройщика по 
передаче объекта и затратами 
истца. 

ВС отменил акты апелляции 
и кассации и оставил в силе ре-
шение первой инстанции*.

Эксперты утверждают, что 
на практике нет единого подхо-
да к разрешению споров о взыс-
кании убытков с застройщиков 
из-за найма жилья при долго-
строе. Обычно иски удовлетво-
ряют, только если дольщики до-
казывают отсутствие другого 
места жительства.   

*Определение Верховного суда 
номер 5-КГ22-108-К2

Жилье, сданное с опозданием, 
может обойтись застройщику 
значительно дороже.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ подчеркнул, что из-за 
«несвоевременной передачи объекта» 
женщина вынуждена была оплачивать 
временное жилье

— Кто заменит российское топливо в ЕС — узнайте на сайте
rg.ru/art/2491678
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КС защитил 
права 
бизнесменов 
при взыскании 

ЗА ДОЛЖНИКА 
— ОТВЕТЯТ
Наталья Козлова

Вчера КС в своем новом реше-
нии защитил права бизнесме-
нов на взыскание долгов с тех, 
кто контролировал должника.
Проверить конституционность 
подпункта 1 пункта 12 статьи 
61.11 Закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» и пункта 
3.1 статьи 3 Закона «Об обще-
ствах с ограниченной ответ-
ственностью» попросил гра-
жданин И.И. Покуль. Постанов-
ление КС основано на ранее 
вынесенных правовых позици-
ях суда. 

Волгоградскому индивиду-
альному предпринимателю Иго-
рю Покулю не удалось взыскать 
больше 5 млн рублей «в поряд-
ке субсидиарной ответственно-
сти» по кредитным обязатель-
ствам с некоего гражданина П. 
— руководителя и единственного 
участника ООО, работавшего в 
сфере общепита.

У этой компании, по сути 
принадлежавшей П., был долг, 
и его подтвердил суд. Но вот это 
решение Покулю не помогло. Он 
не смог вернуть свои средства 
даже через приставов. Оказа-
лось, что у фирмы гражданина 
П. имущества просто не было, да 
и никакой хозяйственной дея-
тельности оно не вело.

Не увенчалась успехом и 
попытка получить долг через 
банкротство: оно было почти 
сразу прекращено из-за отсут-
ствия у фирмы П. средств на ве-
дение этой процедуры. А еще че-
рез некоторое время задолжав-
шая компания вообще была ис-
ключена из ЕГРЮЛ, ликвидиро-
вана как недействующая.

В исках Игоря Покуля к гра-
жданину П. суды отказали — 
«кредитор не справился с воз-
ложенным на него судом бре-
менем доказывания по обстоя-
тельствам спора». Обратившись 
в КС, предприниматель указал 
на нарушение своего права на 
судебную защиту.

КС сказал, что требование 
действовать добросовестно и 
не злоупотреблять своими пра-
вами касается всех участников 
гражданских правоотношений, 
и никто не вправе извлекать 
преимущество из своего не-
честного поведения.

«При уклонении контроли-
рующих должника лиц от рас-
крытия информации о хозяй-
ственной деятельности фирмы и 
иной процессуальной недобро-
совестности суд может перерас-
пределить бремя доказывания 
между сторонами спора», под-
черкнули в суде. И добавили, что 
отсутствие у контролирующих 
чиновников «заинтересованно-
сти в раскрытии документов не 
должно снижать уровень право-
вой защищенности кредиторов 
при посягательстве на их права».

Вот главная мысль КС. Если 
кредиторы с помощью косвен-
ных доказательств обосновали, 
например, пассивность долж-
ника по формированию отчет-
ности о деятельности фирмы, то 
начинает действовать предпо-
ложение о том, что невозмож-
ность погашения требований 
кредиторов возникла по вине 
контролирующего лица. То-
гда бремя опровержения этих 
утверждений переходит на при-
влекаемое лицо. 

Этот же подход применим и к 
спорам о привлечении контро-
лирующего должника лица к 
субсидиарной ответственности 
вне рамок дела о банкротстве.

«В отсутствие у кредитора 
доступа к сведениям и докумен-
тации о хозяйственной деятель-
ности должника и при отказе 
или уклонении контролирую-
щего лица от дачи пояснений о 
своих действиях обязанность 
доказать отсутствие оснований 
для привлечения к субсидиар-
ной ответственности возлагает-
ся судом на лицо, привлекаемое 
к субсидиарной ответственно-
сти», подчеркнул Конституци-
онный суд.

В итоге суд решил, что оспо-
ренные нормы не противоречат 
Конституции РФ с учетом ис-
толкования, данного Конститу-
ционным судом РФ.

А вот все судебные акты, вы-
несенные в отношении гражда-
нина И. Покуля, подлежат пере-
смотру.  

Несмотря на пре-
кращение экспор-
та дизеля в ЕС, 
его производство 
в России растет

КС: Никто не впра-
ве извлекать пре-
имущество из сво-
его нечестного 
и незаконного 
поведения

АВТОМОБИЛИ Россияне назвали лучшие модели 
авто на рынке за прошлый год

Старые знакомые 
Владимир Баршев

А
бсолютным лидером в 
нескольких номинациях 
премии «Рейтинги авто 

года в России» стал KIA Carnival. 
Удивительно, но, несмотря на 
то что рынок сократился, пере-
строился и изменился, в фаворе 
у россиян остаются автомоби-
ли немецких и корейских брен-
дов. Хотя предпочтения уже не 
отдаются «Мерседесам» и даже 
«БМВ». 

Голосование за различные 
модели автомобилей в России 
проводится уже 22 года. Но это — 
только по классам автомобилей. 
А вот конкурсу «Рейтинги авто 
года», на котором определяются 
самые покупаемые автомобили, 
которыми пользуются в обыч-
ной жизни,  всего 9 лет. Тем не 
менее, по словам председателя 
конкурса Владимира Безуклад-
никова, именно  премия «Авто-
мобиль года в России», вручае-
мая победителям,  показывает 
вживую, какие машины хотят 
покупать россияне и чего они от 
них ждут. 

Но прежде всего конкурс вы-
явил, что, судя по всему, многие 

россияне еще не осознали, что 
рынок изменился, и продолжа-
ют поддерживать машины, ко-
торых на рынке уже нет. Напри-
мер, в категории «Новые совре-
менные автомобили» абсолют-
ным победителем стала Audi 
E-tron. В разделе «Самые надеж-
ные новые автомобили» лидиро-
вала Toyota Land Cruiser Prado. 

Зато первые места в катего-
рии  «Новые автомобили: се-
мейные авто», а также среди 
новых автомобилей многоце-
левого использования получил 
KIA Carnival. Надо сказать, что 
и этот автомобиль сейчас в Рос-
сию официально не поставляет-
ся. Но он идет по параллельно-
му импорту. Причем корейские 
производители этому активно 
содействуют. 

В категории подержанных 
автомобилей безусловным ли-
дером стала Lada. Причем во 
многих своих вариантах. Напри-
мер, в номинации «Первый ав-
томобиль» стала Lada Granta. В 
номинации «Автомобиль-леген-
да» — Niva 4х4, которая нынче 
называется Legend.

Китайским автомобилям 
была отведена своя номинация. 

И в ней в разделе «Семейный ав-
томобиль» лучшим стал Chery 
Tiggo 8 Pro Max. Лучшим среди 
внедорожников стал Haval H9. 
А лучшим технологичным ки-
тайским автомобилем стала мо-
дель Changan UNI-K.

Почему ни одного китайско-
го автомобиля не оказалось в 
номинации подержанных, объ-
яснил автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. По его словам, совре-
менные китайские автомобили 
продаются у нас около 4 лет. То 
есть подержанных машин этого 
класса на рынке просто нет. 

Что же у нас в подержанных 
автомобилях? В номинации 
«Доступная надежность» в сег-
менте подержанных авто пер-
вый приз взял Hyundai Solaris. 
Среди подержанных в ранге 
«Выгодная покупка» оказал-
ся на первом месте Toyota Land 
Cruiser Prado. 

В общем, приверженность 
наших водителей давно извест-
ным моделям остается на пер-
вом месте. Однако поставки ки-
тайских автомобилей в Россию 
будут только расти. Как изме-
нятся вкусы наших автовладель-
цев — скоро узнаем.   

KIA Carnival признали лучшим семейным автомобилем в России.

ИНИЦИАТИВА Владельцам собак 
бойцовых пород предложено 
выдавать сертификаты

Кусаться запретят

Иван Петров

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Ва-
лерий Фадеев предложил обсу-
дить введение сертификата на 
владение бойцовскими порода-
ми собак. По его мнению, такой 
шаг может помочь сократить 
случаи их нападения на людей. 

Фадеев считает, что если со-
бака опасна, то должны быть 
экзамены примерно такого же 
рода, как на получение води-
тельских прав. 

«Человек должен доказать, 
что имеет возможность без-
опасно для граждан владеть со-
бакой. Он должен пройти все 
курсы, профессионалы должны 
понять, сможет ли он управлять 
такой собакой, ответственный 
ли он владелец, и если да, то вы-
дать ему сертификат», — пояс-
нил он ТАСС.

Глава СПЧ сообщил, что 
п р о в ел  с о ц о п р о с  в  с в о е м 
Telegram-канале на эту тему, и 
82 процента респондентов ини-
циативу поддержали. 

«Бойцовыми собаками мож-
но называть только тех, кото-
рые участвуют в боях. Но во 
всех цивилизованных странах 
это явление запрещено, то есть 
не существует такого понятия, 
как бойцовские породы. Эту ка-
тегорию не признала ни одна 
международная кинологиче-
ская организация. Да и дело тут 
не в собаке и ее породе, а в хозя-
ине», — цитирует РИА Новости 
президента Российской киноло-
гической федерации Владимира 
Голубева.

Кинологи считают, что эф-
фективнее и логичнее ввести 
курсы и экзамены для начина-
ющих собаководов. А также сле-
дует, по их мнению, повысить 
ответственность владельцев 
животных, ввести обязательное 
маркирование и учет питомцев.

«Сбои в поведении бойцо-
вых собак происходят и в до-
машних условиях, а нападения 
бывают спонтанны и не спро-
воцированы поведением чело-
века. 

И здесь жертвами становят-
ся дети и те, кто не в состоянии 
дать отпор агрессивному живот-
ному. Тут сертификаты, выдача 
которых, к тому же, может стать 
еще одним коррупциогенным 
фактором, явно не помогут», — 
сообщил «РГ» доктор юридиче-
ских наук Иван Соловьев.

«Разделять собак на породы 
— это дилетантство. Ужесточать 
нужно правила в отношении 
всех собак. У нас даже в Моск-
ве не запрещено собак во дво-
ре выгуливать без намордни-
ка и поводка. В подъезде запре-
щено, а во дворе можно. И по-
жаловаться некуда», — сооб-
щила «РГ» президент Центра 
правовой зоозащиты Светлана 
Ильинская.

«У нас есть перечень потен-
циально опасных пород собак. 
Но я считаю, что ответствен-
ность должны нести владельцы 
вне зависимости от того, какой 
породы у них собака или даже 
если она беспородная. Человеку 
все равно, кто его укусил — ала-
бай, стафф, питбуль или кто-то 
еще. Безопасной может быть со-
бака любой породы, если владе-
лец ответственный», — сообщил 
радиостанции «Говорит Моск-
ва» первый зампред Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир Бур-
матов.

За последнее время произо-
шло несколько случаев напа-
дения собак. В подмосковном 
Пушкино английский бульдог, 
которого не удержал на повод-
ке хозяин, покусал двоих де-
тей, 4-летняя девочка попала в 
больницу.  
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ДЕНЬГИ Финансовая 
разведка РФ увидела 
риски в Visa и MasterCard 
через посредников

Спутали карты

Гульнара Вахитова

Росфинмониторинг увидел риски нарушения россий-
ского законодательства при пользовании услугами он-
лайн-сервисов по оформлению карт Visa и MasterCard 
заграничных банков. Также финансовая разведка 
уточнила, что деятельность таких онлайн-сервисов не 
регулируется антиотмывочным законом (115-ФЗ). 

«В зависимости от предлагаемой схемы взаимо-
действия с онлайн-сервисом, страны, выпускающей 
банковские карты, способов сбора персональных дан-
ных могут усматриваться риски нарушения законо-
дательства Российской Федерации, регулирующего 
трансграничную передачу данных», — сообщили «Рос-
сийской газете» в пресс-службе ведомства.

А в зависимости от способа и суммы пополнения 
банковской карты могут усматриваться риски нару-
шения валютного законодательства, предупредили в 
финансовой разведке.

«Операции с использованием электронных средств 
платежа, открытых в зарубежных банках, традицион-
но подпадают под более пристальное внимание со сто-
роны комплаенс-подразделений российских финансо-
вых организаций, которые в данном случае проводят 
более углубленную проверку клиента, оценивают и 
анализируют его транзакционную активность, а так-
же цели соответствующих операций», — уточнили в ве-
домстве. 

Ранее «РГ» писала о том, что онлайн-сервисы, ко-
торые помогали россиянам оформить карты Visa и 
MasterCard без посещения офисов заграничных кре-
дитных организаций, открывают свои отделения в мо-
сковских торговых центрах. 

Аналитики оценили перспективы развития такого 
бизнеса в России скептически. Такие посредники, без-
условно, удобны, но помимо космических цен на услу-
ги по оформлению карт их действия несут очевидные 
риски, ведь клиент доверяет им свои персональные 
данные.

Такие сервисы предлагают оформить в банках 
стран ближнего зарубежья, а именно Киргизии, Казах-
стане, Беларуси, а также Турции, банковские карты 
Visa и MasterCard. Цены на их услуги «кусаются» и до-
ходят почти до 70 тыс. рублей за мультивалютную кар-
ту MasterCard Standart турецкого VakifBank. Самый 
«дешевый» вариант — долларовая карта киргизского 
банка Visa Gold без подключения Apple Pay и Google 
Pay (почти 20 тыс. рублей). По словам главы правле-
ния Ассоциации «Финансовые инновации» Романа 
Прохорова, пик спроса на такого рода услуги прошел, 
большинство желающих уже открыли счета и получи-
ли карты. Эксперт напомнил, что граждане, имеющие 
право на открытие счетов за рубежом, должны уведо-
мить ФНС об открытии такого счета и сдавать по нему 
отчетность.  
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РЕЗОНАНС Официальные лица Германии не комментируют статью Сеймура Херша 
о причастности США к взрывам на «Северных потоках» 

Дружеский подрыв

РАКУРС

На руинах 
разрушений 
в Турции 
начались 
политические 
интриги

КТО КАЧАЕТ 
ЭРДОГАНА
Игорь Дунаевский

Внутренние и внешние оппонен-
ты президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана, похоже, ре-
шили использовать против него 
последствия разрушительных 
землетрясений, которые грозят 
усугубить проблемы в экономи-
ке страны и спровоцировать там 
социальный и гуманитарный 
кризисы. Речь о политической 
борьбе перед выборами главы 
государства, которые намечены 
в Турции на 14 мая.

Сам Эрдоган два предыду-
щих дня провел в поездках по 
пострадавшим юго-восточным 
регионам. Накануне в провин-
ции Газиантеп он признал, что 
не везде ресурсов хватает на 
оперативную помощь. Эрдо-
ган объяснял, что «невозможно 
быть подготовленным к такой 
катастрофе», поскольку зона 
бедствия растянута на сотни 
километров, а проживает в ней 
около 13,5 миллиона человек. 
Он раскритиковал «нечестных 
людей», пытающихся исполь-
зовать эти факторы в политиче-
ских интересах.

Но оппозиционные полити-
ки все громче критикуют вла-
сти за медлительность и цензу-
ру в СМИ и соцсетях о земле-
трясении. Вероятный соперник 
Эрдогана на выборах Кемаль 
Кылычдароглу обвиняет во 
всем лично президента, утвер-
ждая, что тот уделил меньше 
внимания тем пострадавшим 
районам, которыми управляют 
его политические противники.

Непростая внутренняя ситу-
ация в Турции вызывает живой 
интерес в США и Европе, что 
читается в акцентах западных 
СМИ. Газета The Washington 
Post пишет: «Злость и отчая-
ние в Турции по мере того, как 
число жертв перебралось за 15 
тысяч. Выжившие и оппозиция 
выражают разочарование ре-
акцией властей на катастрофу». 
Газета The New York Times ци-
тирует слова Эрдогана о терпе-
нии и комментирует: «Вопрос 
в том, надолго ли хватит этого 
терпения. Чем дольше затяги-
вается бедствие, тем больше 
это может размыть политиче-
ские позиции Эрдогана».

Хотя вопросы к руководству 
Турции по реагированию на 
землетрясения могут выгля-
деть резонно, в контексте 
крайне непростых отношений 
Эрдогана с Западом у них есть и 
другой оттенок.

США резко реагировали на 
то, что Турция, будучи членом 
НАТО, приобретала вооруже-
ния у России, за что Анкару от-
лучили от программы истре-
бителя пятого поколения F-35. 
Из последнего — позиция Эр-
догана стала препятствием на 
вступление Швеции и Финлян-
дии в НАТО. Строптивый со-
юзник до того раздражает кон-
грессменов в Вашингтоне, что 
даже звучали голоса с призы-
вами изгнать Турцию из альян-
са. Поэтому нельзя исключать, 
что в сложившейся ситуации 
вашингтонские деятели увидят 
шанс раскачать кресло под неу-
добным турецким лидером.

Эрдоган же, вероятно, пре-
красно помнит, что в 2016 году 
Барак Обама и бывший его ви-
це-президентом Джо Байден не 
торопились осуждать попытку 
переворота против него в Тур-
ции, а выжидали, чем все закон-
чится. А затем в США нашел по-
литическое убежище Фетхул-
лах Гюлен, которого власти 
Турции считают одним из орга-
низаторов неудавшейся попыт-
ки переворота. Вашингтон так и 
не согласился экстрадировать 
его по запросам Анкары.  

А мечеть устояла

На некоторых уцелев-
ших балконах до сих 
пор сушится развева-

ющееся на ветру белье. Заправ-
ки оккупировали желающие 
набрать бензина в бак и в ка-
нистры. Школьный лицей на 
проспекте Gaziantep-Antakya 
Yolu — все корпуса и кампусы 
сложились. Три девятиэтажки 
рассыпались как песок. Свето-
форы согнулись и не работают. 
Пальмы вдоль дороги обречен-
но накренились. Автомобили, 
которые были припаркованы 
возле домов, засыпаны строи-
тельным мусором, многие рас-
плющены. На мосту брошена 
машина, ее развернуло посере-
дине дороги и колеса уже в про-
вале. Земля словно лопалась и 
расходилась в разные стороны. 
Спутниковые тарелки оторва-
лись от фасадов домов и пови-
сли на проводах. Склад логи-
стики с фурами ходил ходуном 
так, что фуры перевернулись. 
Банки работают, но снять день-
ги невозможно — их просто нет 
в банкомате.

Улочки заставлены красны-

ми конусами на дороге, чтобы 
обходить и объезжать опасные 
участки. Кто-то уже успел их 
расставить. Тут же экскавато-
ры разбирают завалы. Подъем-
ные краны поднимают целые 
перекрытия и несущие стены 
пятиэтажек. Кого-то землетря-
сение застало во время намаза 
и поклонения Аллаху. И мечеть 
уцелела. Именно мечети, бани 
и медресе, многие из которых 
устояли в древности, выдержа-
ли и это землетрясение. В них 
укрываются местные. Но Гази-
антеп-Кале, древнейшая кре-
пость, она входит в Список все-
мирного наследия ЮНЕСКО, на 
этот раз пала.

Кто-то забирается в свою ма-
шину и так спит до утра. Люди 
надевают на себя все уцелевшие 
теплые вещи. Днем в Газианте-
пе плюс 2, ночью — минус 5. Раз-
биты палатки и разожжены ко-
стры для обогрева. Раздают еду. 
На автовокзале спят прямо на 
полу на матрасах, ночуют на фа-
бриках, в спортзалах.

Али Раджаб работает на за-
воде и всех своих привел жить 
сюда, на завод. Прямо на произ-
водстве мукомольного обору-
дования. Трясло так, что здесь 
такого никто не помнит. На гла-
зах здания исчезали под землей. 
Женщин и детей вообще нет на 
улицах. Мужчины-мусульмане 

сразу их спрятали и увезли. По-
гребение устроить очень слож-
но, хоронят по 300 человек в 
день. Многие покидают город. 
Газ отключен. Но воду уже дали. 
Электричество, связь — в поряд-
ке. В здания никого не пускают. 
Проверяют приборами, устоят 
ли. Фотографирую из-под полы, 
чтобы никто не заметил: фото 
и видео запрещены, могут аре-
стовать.

За несколько минут в городе 
было разрушено полтысячи зда-
ний. Из-за двух толчков земли 
люди потеряли бизнес, свой дом 
и все, что нажили. Дети оста-
лись без родителей и родители 
без детей.

Это только первое знаком-
ство с городом, точнее, с тем, 
что от него осталось. В Газианте-
пе живут три миллиона человек, 
это шестой город по численно-
сти населения в стране. Газиан-
теп под именем Антиохия Тавр-
ская упоминается в еще в грече-
ских и римских хрониках. Через 
него проходил Шелковый путь 
на верблюдах. Потом, в VII веке, 
он попал под арабский халифат, 

был переименован в Аинтаб, со-
кращенно Антеп — как его до сих 
пор и называют. Хотя за заслуги 
в Первой мировой войне ему и 
была присвоена приставка Гази 
— герой. И сейчас он снова герой.

От XXI века до древности — 
буквально один шаг. Современ-
ные жилые кварталы из бетона, 
стекла и металла соседствуют 
со старинными улочками, на ко-
торых буквально остановилось 
время. Скоро мы увидим, как 
их восстанавливают. Десятки 
стран протянули Турции руку 
помощи и прислали самолеты с 
медикаментами и спасателей — 
Россия, Казахстан, Кыргызстан, 
Узбекистан, Греция, Катар… Но 
сейчас главное — спасти тех, кто 
под завалами.

До сих пор каждые 18 минут 
повторяются толчки.  

Критики Эрдогана 
в Турции и за ее 
пределами хотят 
использовать кри-
зис с землетрясе-
нием против него
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— Фото, видео и последние 
новости из Турции и Сирии — 
на сайте
rg.ru/sujet/6766
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Василий Федорцев

З
амглавы российского МИД 
Сергей Рябков в четверг 
заявил, что вскрытая аме-

риканским журналистом Сей-
муром Хершем причастность 
США к взрывам на «Северных 
потоках» не обойдется для Ва-
шингтона без последствий. «Как 
и в каких форматах дальше дей-
ствовать с учетом публикации 
Херша — это вопрос отдельный. 
Я думаю, что последствия это-
го будут, они просто не могут 
не появиться, несмотря на все 
многочисленные опроверже-
ния, которые моментально по-
следовали от официальных лиц 
из Вашингтона», — сказал Ряб-
ков в интервью РИА Новости. 
По словам замминистра, публи-

кация Херша подтвердила уже 
сделанные в Москве выводы. «У 
нас никогда не было сомнений в 
том, что США, возможно, дру-
гие натовские страны причаст-
ны к этой возмутительной ди-
версии», — отметил он.

В Германии, на момент под-
писания номера, никаких офи-
циальных реакций на матери-
ал Херша озвучено не было. 
Хотя немецкая генпрокурату-
ра, которая ведет расследова-
ние взрывов, квалифицирова-
ла их как акт «антиконституци-
онного саботажа», что означает 
действия, прямо направленные 
«против существования и без-
опасности ФРГ или ее консти-
туционных принципов». То есть 
дело признано в качестве име-
ющего государственную важ-

ность, и по логике вещей немец-
кие власти должны как мини-
мум принять к сведению опуб-
ликованные Хершем факты.

Тем не менее глава минюста 
Германии Марко Бушман в от-
вет на вопросы читателей сво-
его блога о статье Херша отде-
лался короткой фразой: «Гене-
ральная прокуратура рассле-

дует это дело». Как отмечает не-
мецкое издание T-Online, Херш 
поднял крайне чувствительные 
для Берлина вопросы, посколь-
ку подрыв газопроводов может 
быть расценен как прямая атака 
не только на Россию, но и на Гер-
манию. Издание признает ав-
торитет американского журна-
листа, но отмечает, что в своем 
расследовании он опирается на 
анонимный источник. «В таком 
деликатном вопросе важны под-
дающиеся проверке доказатель-
ства, не зависящие от слухов», — 
пишет T-Online.

Большинство центральных 
немецких СМИ при этом пред-
почли либо вообще не заметить 
публикацию Херша, либо акцен-
тировали внимание на ее опро-
вержениях со стороны амери-
канской администрации. Иной 
реакции, впрочем, сложно было 
бы ожидать. Даже теоретиче-
ское предположение о том, что 
версия Херша может быть вер-
на, сразу же поставит множе-
ство неудобных вопросов об от-
ношениях Германии не только с 
США, но и с ближайшими евро-
пейскими партнерами. Та же 
Норвегия, например, является 
сейчас одним из основных по-
ставщиков газа в Германию, и 
буквально накануне публика-

ции статьи Херша Берлин и Осло 
провели совместные консульта-
ции на тему обеспечения без-
опасности газопроводов.

Однако теперь замять дело, 
просто проигнорировав по-
явившиеся новые факты от Хер-
ша, немецким властям будет не-
просто. Глава фракции «АдГ» в 
бундестаге Тино Хрупалла уже 
потребовал проведения пар-
ламентского расследования. 
«Подозрения лауреата Пулит-
церовской премии должны быть 
расследованы. Осуществляла ли 
ведущая держава НАТО атаку на 
жизненно важную инфраструк-
туру нашей страны в европей-
ских водах? В этом случае сле-
дует задаться вопросом, гаран-
тирует ли альянс безопасность 
в Европе или, скорее, ставит ее 
под угрозу», — заявил он. По сло-
вам Хрупаллы, бундестаг имеет 
право знать, какой информаци-
ей на данный счет располагает 
правительство.

К этим требованиям в не-
мецком парламенте, очевидно, 
присоединится и Левая партия 
— ее представители сейчас тоже 
начинают задавать вопросы в 
связи с публикацией Херша. И 
даже если парламентский коми-
тет по расследованию создать 
не удастся, то будут как мини-
мум официальные депутатские 
запросы к правительству, на ко-
торые тому придется отвечать. 
Не исключено, что вопросы бу-
дут и у представителей других 
партий — изложенная Хершем 
версия подтверждает подозре-
ния, которые были у многих не 
только в России, но и в Герма-
нии, хотя многие немецкие по-
литики и предпочитают не гово-
рить об этом вслух.  

Один из основателей Pink Floyd Роджер Уотерс выступил 
на заседании СБ ООН, призвав к прекращению огня на Украине.

РАЗРУШИТЬ СТЕНУ ЛЖИ

Максим Макарычев

Роджер Уотерс, один из основателей легендарной бри-
танской рок-группы Pink Floyd, признанный одним из 
самых великих гитаристов в истории рок-музыки, вы-
ступил на специальном заседании Совета Безопасности 
ООН и призвал к немедленному прекращению огня на 
Украине. Уотерс говорил по видеосвязи, одетый в свет-
ло-коричневый твидовый пиджак, появившись на экра-
не над представителями 15 стран в Совбезе. 79-летний 
соучредитель Pink Floyd был приглашен выступить рос-
сийской делегацией. Уотерс владеет поместьем стоимо-
стью 62 миллиона долларов на Лонг-Айленде, примерно 
в 150 километрах от штаб-квартиры ООН, но выступал 
из Швейцарии, а за его спиной в окно виднелась засне-
женная гора, сообщает The Guardian. В своей речи Уо-
терс заявил, что не считает неспровоцированной рос-
сийскую спецоперацию на Украине. 

Он также призвал мировых лидеров задуматься о 
будущем планеты. Выступление музыканта было во 
многом антивоенным, отметили наблюдатели. В нем 
он осудил огромную «прибыль» военно-промышлен-
ного комплекса и подчеркнул разрушительные послед-
ствия военных конфликтов как для людей, так и для 
окружающей среды. Комментируя выступление Ро-
джера Уотерса, заместитель председателя Совета без-
опасности России Дмитрий Медведев заявил о том, что 
музыкант «сносит «Стену» лжи, построенную Запа-
дом», намекая на культовый фильм «Стена» режис-
сера Алана Паркера по мотивам творчества группы. 
Постоянный представитель России при ООН Василий 
Небензя похвалил Уотерса за «очень точный анализ со-
бытий». Он назвал его «одним из виднейших активи-
стов современного антивоенного движения».   

В АКАДЕМИЮ СО ШПАГОЙ

Вячеслав Прокофьев 

Во Франции на одного «бессмертного», как здесь на-
зывают членов  Французской академии,  стало больше.  
Им стал перуанский писатель  Марио Варгас Льоса, ко-
торый наравне с Габриэлем Гарсиа Маркесом и Хулио 
Кортасаром считается классиком латиноамериканской 
литературы. То, что в престижнейшее  учреждение, со-
зданное без малого 400 лет назад кардиналом Ришелье, 
приняли литератора, никогда не писавшего на фран-
цузском языке, а  только на испанском, уже событие ис-
ключительное. Более того, во Французской академии, 
которую возглавляет специалист по России Элен Кар-
рер д’Анкосс, поступились еще одним правилом: на мо-
мент избрания кандидату в «бессмертные» не должно 
быть больше 75 лет, а вот Варгасу Льосе сейчас уже 86. 
Надо полагать, что  на столь экстраординарное решение  
верховных хранителей французского языка и литерату-
ры, а именно эти цели стоят перед академией, повлиял 
и другой немаловажный  факт. Дело в том, что перуанец, 
ныне живущий в Испании и имеющий ее гражданство,  
является лауреатом Нобелевской премии по литера-
туре, которой был удостоен в 2010 году.  Отметим, что 
выборы на одно из вакантных мест в академии, где их 
всего 40, прошли в ноябре позапрошлого года. Тогда, по-
лучив абсолютное большинство голосов, Варгасу Льосе 
было предоставлено право занять кресло под номером 
18, ранее числившееся за  французским философом и 
педагогом Мишелем Серр, скончавшемся в 2019 году. 
Так что в ходе торжественной церемонии в стенах Фран-
цузского института  перуанский писатель по давно сло-
жившейся традиции произнес речь в честь своего пред-
шественника. Причем, как здесь заведено, он явился на 
эту инициацию  в униформе «бессмертных» — зеленом 
камзоле, расшитом золотой нитью. При нем также была 
шпага, изготовленная по его оригинальному эскизу. Ее 
писателю вручили накануне в парижском издательстве  
Gallimard, где печатались практически все произведе-
ния Варгаса Льосы в переводе на французский.  

В МИРЕ

В турецком Газиантепе на улицах 
раздают еду тем, кто остался 
без крова над головой.
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Улочки заставлены красными конусами 
на дороге, чтобы обходить и объезжать 
опасные участки. Кто-то уже успел 
их расставить
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По данным Херша, трубы «Северных потоков» разрушила заложенная американскими водолазами взрывчатка.

ПО ОФИСАМ
Максим Макарычев

Согласно данным американской компании Kastle 
Systems, заполняемость офисов в 10 крупных городах 
США в среднем превысила 50,4 процента от допанде-
мического уровня. При этом служащие по-прежнему 
не работают в офисах постоянно или полный рабочий 
день: данные за прошлую неделю показали, что пятница 
была самым низким днем   занятости, а вторник — самым 
высоким, сообщает телекомпания Си-эн-эн. В офисы и 
штаб-квартиры, «белые воротнички», привыкшие к ра-
боте в режиме онлайн, возвращаются «без радости и па-
фоса». Крупные компании уже начали ужесточать тре-
бования к работникам, которые не хотят возвращать-
ся на рабочие места. В частности, Disney обязал корпо-
ративных сотрудников приходить на работу в офисы 
четыре дня в неделю начиная с 1 марта. Apple призвала 
своих корпоративных сотрудников находиться в офи-
се не менее трех дней в неделю. Со своей стороны, гене-
ральный директор Amazon Энди Джасси не собирается 
заставлять сотрудников компании возвращаться в офис 
в ближайшее время, заявив, что у ее руководства «нет 
плана требовать, чтобы люди возвращались на рабочие 
места». Десятки подрядчиков YouTube объявили заба-
стовку в знак протеста против того, что они называют 
необоснованной политикой возвращения в офис.   

С
О

Ц
С

Е
Т

И

А К Ц Е Н Т

Теперь замять дело, просто проигнори-
ровав появившиеся новые факты 
от Херша, немецким властям будет 
непросто
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РЕЗОНАНС  В Киеве снесли 
памятник генералу, 
освобождавшему город 
от нацистов

Второе 
убийство 
Ватутина

Иван Сысоев

Накануне в Киеве адепты «политики декоммуниза-
ции» снесли памятник Николаю Ватутину в Мари-
инском парке. При этом с первого подхода победить 
монумент генералу потомкам тех, кого он освобождал 
от нацистов, не удалось. В ход шли подъемные краны и 
сварочные аппараты, и лишь спустя много часов укра-
инские вандалы добились своего. Творение знамени-
того советского скульптора Евгения Вучетича с над-
писью «Генералу Ватутину от украинского народа» 
все-таки свергли с постамента. Остается неясной судь-
ба могилы генерала, над которой и расположен памят-
ник, но, учитывая беспринципность украинских наци-
оналистов, едва ли можно рассчитывать на то, что прах 
Ватутина оставят в покое.

Герой Советского Союза генерал Николай Ватутин 
командовал Первым Украинским фронтом, освободив-
шим в 1943 году Киев от войск нацистской Германии. В 
феврале 1944 года Ватутин был ранен под Ровно в ходе 
стычки с бандеровцами из Украинской повстанческой 
армии (запрещенная в России экстремистская органи-
зация). 15 апреля 1944 года он скончался от ран. Спу-
стя 75 лет украинские националисты вновь ведут борь-
бу с генералом, пытаясь уничтожить память о нем и о 
всех советских воинах, положивших жизнь ради осво-
бождения Украины от гитлеровцев.  

Первым делом 
«литаки»

Как знать, может, Зеленский и запрашивал у 
принимающей стороны смокинг, чтобы быть 
на равных, как белые люди, как сам монарх, 

но ему посоветовали быть естественным, то есть — ту-
земцем.  

Примечательно и то, что уже после отлета Зелен-
ского в Париж министр обороны королевства Бен Уол-
лес на запрос Зеленского о самолетах ответил веж-
ливым отказом: «Сначала необходимо признать, что 
это не та срочная ситуация». Но летчиков украинских 
с весны начнут готовить — это уже обещал премьер 
Сунак.

Самолетов Зеленский просил и в Париже у Макро-
на и Шольца, раз уж они так часто говорят,  «что Рос-
сия не должна победить».  «Чем раньше наши летчи-
ки получат самолеты, тем быстрее в Европу вернется 
мир», — сказал он на пресс-конференции перед ужи-
ном. Здесь уже сменил зеленый реглан на черный, но 
пиджака с галстуком по-прежнему не заслужил.

И опять, после того как остыли крепкие мужские 
объятия, уже в Брюсселе, Макрон отказал Зеленско-
му в поставках истребителей. «Мы должны смотреть 
на то, что достижи-
мо в краткосроч-
ной перспективе», 
— сказал он. Хотя 
соблазн, наверня-
ка, был велик — «Ра-
фали» и «Миражи» 
в две цены он пы-
тался всучить еще 
Порошенко. Одно-
значно отказала в 
поставках самоле-
тов и Бельгия, когда 
Зеленский еще за-
ходил на посадку в 
Брюсселе.  

Но надо отдать 
должное его упрям-
ству, и в Брюсселе 
к самолетам доба-
вилось требование 
членства в ЕС, мол-
чаливый отказ в 
котором Зеленский уже получил в Киеве на недавнем 
саммите Украина—ЕС. Правда, здесь коллективная 
принимающая сторона была уже не столь единодуш-
но приветлива. Например, премьер Италии Джорджа 
Мелони сочла неуместным визит  Зеленского в Париж 
перед Брюсселем и, соответственно, его последующее 
присутствие на общем саммите.   «Я считаю, что наша 
сила в нашем единстве. Иногда потакать внутренне-
му общественному мнению — значит вредить делу, и 
я думаю, это как раз такой случай», — поставила она 
на вид Макрону и указала Зеленскому на его место.  В 
свою очередь канцлер Австрии Карл Нехаммер счел 
Украину второстепенным вопросом и предложил всем 
сосредоточиться на более важных вещах — пробле-
ме неконтролируемой миграции. Свое слово сказала 
и Венгрия: о  ратификации Будапештом присоедине-
ния Украины к ЕС не может идти речи, пока Киев не 
перестанет дискриминировать национальные мень-
шинства.  

Речь Зеленского в Европарламенте тоже не отлича-
лась оригинальностью и продолжительностью: «сла-
ва Украине», «мы плечом к плечу противостоим», «га-
рантия общеевропейских ценностей — наша победа», 
«поэтому дайте», и далее по списку.   

Дома, в киевском бункере, его ждет освобожде-
ние российскими бойцами Артемовска, он же Бахмут, 
дикая охота мужчин в камуфляже на мужчин в штат-
ском, внутренние интриги, и мерзко улыбающийся, 
как будто что-то узнавший от американцев, пока еще 
не верховный главнокомандующий Залужный. Ну 
хоть снова почувствовал себя в своей тарелке на арене 
европейского цирка.  

ДИПЛОМАТИЯ Посол России в Польше Сергей Андреев 
о российско-польских отношениях

Замороженные
Евгений Шестаков

В
чера авиабросок пре-
зидента Украины в 
Лондон и Париж за-
вершился участи-
ем Зеленского в сам-
мите Евросоюза. Как 
это было в Британии 
и Франции, Зелен-
ский требовал от ру-

ководителей ЕС поставок ис-
требителей. О том, что аппети-
ты Киева не ограничатся одни-
ми танками, давно предупре-
ждали эксперты. Ранее Польша 
уже заявляла о готовности пере-
дать Киеву свои самолеты F-16, 
если эту инициативу поддержат 
в Брюсселе. Нельзя исключать, 
что с подачи Киева польские 
власти начнут лоббировать 
передачу режиму Зеленского и 
ядерного оружия. О том, каких 
еще инициатив можно ждать от 
Варшавы, мы беседуем с послом 
России в Польше Сергеем Вади-
мовичем Андреевым.

Сергей Вадимович, когда мож-
но ждать от Польши призы-
ва передать ядерное оружие 
Украине? Вот на днях посол 
Украины в Германии заявил, 
что Киев хотел бы начать 
дискуссию о ядерном статусе 
Украины.  

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Я все же не стал бы 
торопиться с выводами отно-
сительно польской поддержки 
ядерных амбиций Киева.

Но поляки всегда бегут впере-
ди паровоза в вопросах снабже-
ния Украины оружием.

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Это верно. Тем не 
менее инстинкт самосохране-
ния им не чужд. Громкие заявле-
ния — это одно, реальные дела — 
другое.

После призывов премьера 
Польши к Западу расчле-
нить Россию выглядело бы 
совершенно логичным реше-
ние Москвы разорвать ди-
пломатические отношения 
с Польшей или как минимум 
понизить их уровень. Почему 
мы этого не делаем?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Несмотря на огол-
телую русофобскую кампанию 
и в Польше, и в странах Прибал-
тики, несмотря на то, что наши 
отношения по большинству па-
раметров «стремятся к нулю», 
принципиальная позиция МИД 
России заключается в том, что 
по своей инициативе диплома-
тические отношения мы ни с 
кем не разрываем и их уровень 
не понижаем. Исходим из того, 
что каналы общения должны 
оставаться открытыми даже 
в кризисных ситуациях. Соб-
ственно, в этом назначение ди-
пломатии.

Надо учитывать и то, что в 
работе посольств представи-
тельские функции — это отнюдь 
не главное. В Центре от нас ждут 
прежде всего информации, ана-
литики, прогнозов и предложе-
ний. Тем более в нынешней си-
туации никак нельзя оставлять 
наших польских «друзей» без 
плотного пригляда. Кроме того, 
в Польше остаются десятки ты-
сяч наших сограждан, которые 
нуждаются в консульском об-
служивании и поддержке.

Поэтому если разрыв дипло-
матических отношений с Вар-
шавой или понижение их уров-
ня все-таки произойдет, то слу-
чится это по инициативе и по 
вине наших польских «непарт-
неров».

А каналы для диало-
га с польскими властями 
еще остались?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Да, они сохраня-
ются, хотя объем контактов све-
ден к минимуму.

Когда вы в последний раз го-
ворили с кем-нибудь из высо-
копоставленных чиновников 
Польши?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: С министром ино-
странных дел Збигневым Рау 
мы встречались 15 ноября в 
связи с падением украинской 
ракеты на территории Польши. 
На тот момент польские власти 
допускали, что это может быть 
российская ракета. А с коллега-
ми из МИДа — в декабре. Разго-
вариваем в корректном дело-
вом ключе. Мы профессионалы 
и понимаем, когда нужно зани-
маться решением практиче-
ских вопросов, а не работать на 
публику.

Как сегодня обстоит ситуа-
ция с финансированием рос-
сийского посольства?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Ситуация ненор-
мальная. Наши банковские сче-
та заблокированы по решению 
польской прокуратуры под аб-
сурдным предлогом: якобы есть 
подозрение, что эти средства 
могут использоваться для фи-
нансирования терроризма. Это 
грубейшее нарушение Венской 
конвенции о дипломатических 
сношениях. Но когда мы заяви-

ли протест здешнему МИДу, 
нам сказали, что это не вопрос 
внешнеполитического ведом-
ства, а дело правоохранитель-
ных органов, и предложили об-
ращаться в суд. В порядке от-
ветной меры были заморожены 
банковские счета посольства 
Польши в Москве.

Разного рода более или ме-
нее значительные затруднения 
для нормального функциониро-
вания нашего посольства созда-
ются постоянно. Самой болез-
ненной, конечно, была высыл-
ка большей части нашего дипсо-
става без права замены в марте 
2022 года — в апреле зеркаль-
ный ответ последовал в отно-
шении польских учреждений в 
России. МИД Польши открыто 
пытается склонять дипкорпус, 
аккредитованный в Варшаве, к 
прекращению контактов с гла-
вами дипмиссий России и Бе-
лоруссии. По многу месяцев за-
держивают выдачу виз нашим 
сотрудникам, едущим на за-
мену тем, у кого заканчивают-
ся командировки. Не дают нор-
мально оформлять страховку 
наших автомобилей. Начали 
противоправный захват рос-
сийской дипломатической не-
движимости — пока объектов, 
которые не использовались, 

но нацелились и на здание по-
сольской школы. Демонстра-
ции перед посольством и рос-
сийскими генконсульствами 
теперь проходят намного реже, 
при этом полиция не допускает 
серьезных нарушений порядка. 
Периодически бросают краску 
в наши здания, файеры и бутыл-
ки с чем-то горючим на нашу 
территорию, пуляют металли-
ческие и пластиковые шарики 
по окнам то ли из рогаток, то ли 
из духовушек. Пока обходилось 
без серьезных последствий. 
Само собой, на основе взаимно-
сти проблемы возникают и у на-
ших польских коллег в России.

Мне трудно понять смысл 
всей этой суеты, затеянной 
польской стороной. Если мы 
оставляем посольства, надо 
дать им нормально работать. 
Неужели кто-то всерьез рассчи-
тывает, что бытовые или мате-
риальные неудобства побудят 
наших людей поменять свои 
жизненные и политические 
ориентиры?

В Польше было довольно много 
памятников, связанных с 
освобождением страны совет-
скими воинами. Много мемо-
риальных кладбищ. В каком 
они сегодня состоянии?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: В Польше более 
600 воинских кладбищ, на ко-
торых похоронены советские 
военнослужащие. Это свыше 
600 тысяч человек. В польской 
национальной традиции ува-
жительное и бережное отноше-

ние к захоронениям. Насколь-
ко возможно, наши воинские 
кладбища поддерживаются в 
порядке. На это, однако, посто-
янно не хватает денег. Круп-
ные ремонты — так повелось — 
до недавних пор проводились в 
основном за счет средств, кото-
рые добровольно предоставля-
ла российская сторона. Обычно 
такие ремонты проводились на 
трех-четырех крупных объек-
тах в год. Но для этого необходи-
мо согласие польских властей, а 
с этим в последние годы возник-
ли проблемы. В 2020 году мы из 
четырех запрошенных разреше-
ний на ремонт получили только 
одно, а с 2021 года и вовсе их 
перестали получать. В прошлом 
году ремонты в местах захоро-
нения советских воинов не про-
водились.

Западные области Украины 
поляки считают своими ис-
торическими территория-
ми. Но зачем тогда им под-
держивать Киев? Ведь развал 
Украины выгоден Польше, 
дает ей возможность вер-
нуть то, что принадлежа-
ло ей.

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Высказываться 
на тему раздела Украины и воз-
вращения «восточных кресов» 
(окраин по-польски) в поль-
ских политкорректных кругах 
сейчас не принято. Весь поли-
тический класс Польши декла-
рирует свою приверженность 
территориальной целостности 
Украины, главной задачей счи-
тает обеспечение ее победы над 
Россией, чтобы насовсем по-
кончить с «российской угро-
зой», поменять в России режим 
на зависимый от Запада. А уже 
потом, когда Украина будет на-
дежно заякорена в сфере влия-
ния Запада, придет время раз-
бираться и с другими вопроса-
ми, в т.ч. с совершенно непри-
емлемым для поляков культом 
бандеровщины и бандеровских 
преступников, которые ви-
новны в массовом истребле-
нии мирного польского насе-
ления на Волыни и в Галиции на 
Западной Украине в 1943—1944 
годах.

Способна ли Польша при аме-
риканской поддержке вытес-
нить Германию с лидирующих 
позиций в Евросоюзе?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Полагаю, что так 
вопрос не стоит. Вес Германии 
в Евросоюзе, ее экономиче-
ский потенциал значительно 
больше. Теснейшие связи с не-
мецкой экономикой остают-
ся одним из главных факторов 
экономического благополучия 
Польши. Вместе с тем Польша 
сейчас является важнейшим 
транзитным коридором, свое-
го рода хабом для переброски 
западной военной, экономиче-
ской помощи, иностранных на-
емников на Украину.  На этой 
волне Польша активно претен-
дует на признание ее более ве-
сомой, прежде всего политиче-
ской роли в западных союзах — 
НАТО и Евросоюзе. Насколько 
успешными будут эти ее уси-
лия — время покажет.

Понимают ли в Польше по-
следствия, если конфликт 
выйдет за пределы Украины?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Уверен, что риски 
понимают, но исходят из того, 
что до самого худшего сцена-
рия не дойдет.  Кроме того, 
пользуются тем, что все-таки 
главные решения по военно-по-
литическим вопросам, связан-
ным с Украиной, принимаются 
не в Варшаве. Польские власти 
на фоне нынешнего кризиса в 
отношениях между Россией и 
Западом, выступая в качестве 
самого  бескомпромиссного 
оппонента Москвы, стремятся 
набрать очки в спорах со свои-
ми партнерами по Евросою-
зу и во внутриполитической 
борьбе.

В Польше еще остались по-
литические силы, которые 
выступают за диалог между 
Варшавой и Москвой?  

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Среди основных 
партий, которые определяют 
облик современной польской 
политической сцены, в этом 
плане практически полное еди-
нодушие. И соревнование идет 
исключительно за то, кто из них 
хлеще и непримиримее выска-
жется в адрес России. Причем 
власти и оппозиция постоянно 
обвиняют друг друга в том, что 
это их политические оппоненты 
якобы не проявляют достаточ-
ной твердости в отношении на-
шей страны, несут ответствен-
ность за сотрудничество с нею 
в прошлом и сейчас могут быть 
уязвимы перед воздействием 
со стороны Кремля, допускают 
компромиссы с российскими 
властями и т.д.

В Польше политическим 
классом и ведущими СМИ ис-
кусственно нагнетается атмо-
сфера антироссийской исте-
рии. Любой, кто замечен в ка-
ких-то контактах с российски-
ми представителями, подвер-
гается шельмованию как потен-
циальный предатель или «агент 
Москвы». Общество пребывает 
под прицелом тотальной цензу-
ры и самоцензуры. Люди, кото-
рые не то что выступают с про-
российских позиций, но даже 
хотя бы осмеливаются выска-
зывать какие-то сомнения в 
правильности политики Запа-
да в отношении России и Укра-
ины, рискуют нарваться на се-
рьезные неприятности, под-
вергнуться остракизму. Такое 
могут позволить себе очень 
немногие, и как бы убедитель-
ны ни были их аргументы, су-
щественного влияния на на-
строения польского общества 
они оказать не могут.

Русская культура полностью 
исчезла из общественного про-
странства Польши?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: «Отмена» русской 
культуры в Польше официаль-
но декларирована вице-премье-
ром Петром Глиньским. Давно 
убраны из репертуаров спек-
такли российских авторов, му-
зыкальные произведения рос-
сийских композиторов. Не со-
стоялись фестивали польских 
фильмов в России и российских 
— в Польше. Случаются выступ-
ления российских музыкантов, 
но только тех, кто публично вы-
ступил против специальной во-
енной операции. 

Насколько рискованно ны-
нешнее пребывание в Польше 
для сотрудников российской 
дипмиссии? 

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: Польские право-
охранительные органы как пра-
вило, успешно пресекают про-
тивоправные действия, в том 
числе в отношении дипломатов. 
Конечно, в нынешней наэлек-
тризованной обстановке все-
гда есть вероятность враждеб-
ных проявлений со стороны не 
вполне адекватных людей. Мы 
принимаем необходимые меры 
предосторожности. Не всем уда-
ется адаптироваться к постоян-
ному психологическому прес-
сингу недружественного окру-
жения. Жены с детьми ряда на-
ших коллег выехали в Россию, 
потому что посчитали, что для 
ребят здесь условия сейчас не 
вполне нормальные.  

Как вы отметите 10 февра-
ля в посольстве День диплома-
тического работника? Дума-
ли об этом?

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ: В нашей школе 
при посольстве пройдет урок, 
посвященный Дню дипломата. 
Поеду выступать перед стар-
шеклассниками, расскажу им 
о нашей профессии, отвечу на 
вопросы, поговорим о том, что 
происходит в мире. Приглашу в 
гости коллег из дружественных 
нам стран бывшего Советского 
Союза. На выходных посвятим 
профессиональному праздни-
ку наши обычные футбольные и 
теннисные баталии.  

А К Ц Е Н Т

Любой, кто замечен в каких-то контактах с российскими пред-
ставителями, подвергается шельмованию как потенциальный 
предатель или «агент Москвы»

Дворец культуры и науки в Варшаве 
был построен советскими рабочими 
в 1955 году и стал подарком 
Советского Союза польскому народу.
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Ключевой вопрос

Вы стали широко известны после событий на Воен-
ном мемориальном кладбище в Варшаве, когда 9 
мая прошлого года украинские хулиганы, действуя с 
одобрения официальной Варшавы, напали на вас. По-
лучали ли вы предупреждение о готовящейся прово-
кации и были готовы к такому развитию событий? 
Или для вас это стало совершенно неожиданной ситу-
ацией?
Андреев | У меня вся эта история до сих пор вызыва-

ет прежде всего недоумение. Польских законов и 

правил мы не нарушали, власти заранее предупреди-

ли, попросили, как обычно, чтобы полиция обеспе-

чила общественный порядок в месте проведения ме-

роприятия. Для властей любого государства наруше-

ние неприкосновенности иностранных дипломатов 

— это потеря лица, чувствительный удар по репута-

ции. В Польше очень квалифицированные, эффек-

тивно действующие полиция и специальные службы. 

Не могу себе представить, чтобы подготовка так на-

зываемой акции протеста проходила без их ведома, 

не отслеживалась польскими правоохранителями. 

Кто принял решение допустить весь этот бардак, так 

и осталось непонятным. Разные польские инстанции 

потом перекладывали ответственность друг на друга 

и в конечном счете решили, что российский посол 

сам виноват. Извиняться не стали, ограничились тем, 

что выразили сожаление.

Надеюсь все же, что надлежащие выводы были сде-

ланы. Во всяком случае 12 июня мы проводили в по-

сольстве прием по случаю Дня России. Никаких бес-

порядков перед посольством не было, полиция об-

разцово выполняла свои обязанности. 17 января в 

очередную годовщину освобождения Варшавы от 

немецких захватчиков мы ездили на наше мемори-

альное кладбище, возлагали венки. Все прошло спо-

койно, без каких-либо эксцессов. Будем продолжать 

работу на военно-мемориальном направлении в 

обычном режиме. У нас есть традиционные зна-

ковые мероприятия, отказываться от них не собира-

емся.

Сергей Андреев: В Польше остаются десятки тысяч наших сограждан, которые нуждаются в консульском 
обслуживании и поддержке.

Канцлер Австрии 
счел Украину 
второстепенным 
вопросом 
и предложил всем 
сосредоточиться 
на более важных 
вещах — проблеме 
неконтролируе-
мой миграции

— Полная версия интервью 
на сайте
rg.ru/art/2494967

1

Победить памятник генералу-освободителю с первого захода 
вандалам не удалось.
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ТРАГЕДИЯ Взрыв в доме Новосибирска оставил без жилья десятки семей

Унесенные газом
Ольга Гутман, 
«Российская газета», 
Новосибирск

С
егодня,10 февраля, 
в Новосибирской 
области объявлен 
днем траура. Глава 
государства Влади-
мир Путин назвал   
взрыв газа трагеди-
ей и выразил собо-
лезнования родным 

погибших, пожелал пострадав-
шим скорейшего выздоровле-
ния и пообещал оказать необ-
ходимую помощь.

Пятиэтажный дом в Ново-
сибирске вчера около 7.40 утра 
разломился надвое: взорвал-
ся газ в центральном подъезде. 
Разрушено около 30 квартир, 
есть погибшие. Дом восстанов-
лению не подлежит.

На момент сдачи материа-
ла в печать стало известно о 12 
погибших, как минимум 11 по-
страдали. В больнице , по дан-
ным областного Минздрава, се-
меро, двое — в ожоговой реани-
мации. После взрыва в доме на-
чался пожар, который тушили 
несколько часов. 

На месте происшествия ра-
ботали 473 спасателя и 130 
единиц техники. По словам на-
чальника ГУ МЧС России по 
Новосибирской области Вик-
тора Орлова, проезду спецтех-
ники во двор мешал снег. Си-
туацию осложнял и 25-градус-
ный мороз. В Новосибирск при-
был  глава МЧС Александр Ку-
ренков. 

...40-летний Саид выжил чу-
дом. Он снимает комнату на 
Линейной уже шесть лет, рабо-
тает в соседнем продуктовом 
магазине. За несколько часов 
до взрыва он пришел с работы и 

лег спать. К 10 утра должен был 
снова выйти на смену.

«Я проснулся от взрыва. На 
меня упал потолок, но я смог 
выбраться. Схватил куртку, 
телефон и выбежал из комнаты, 
стал помогать хозяину кварти-
ры — ему 88 лет. Нас сотрудники 
МЧС эвакуировали по пожар-
ной лестнице. Дедушку увезли 
в больницу, — рассказал «РГ» 
Саид. — Мне до сих пор плохо. Не 
физически, а морально».

В состоянии шока пребыва-
ют все, кто был эвакуирован, 
— 50 человек. С ними работа-
ет группа психологов. Кому-то 
надо выговориться, кому-то по-
молчать... Пострадавших наве-
стил и прокурор Новосибирска 
Роман Сивак — тоже попытал-
ся их успокоить. Его атакуют 
вопросами: «Можно забрать 
вещи?», «А у меня там кошка!». 

— В приоритете — разобрать 
завалы и достать оттуда людей. 
Не переживайте за имущество. 
В доме будет работать охрана, 
— мягко отвечает Роман Сивак.

Взорвавшийся дом построен 
в середине 1960-х. Ремонт си-
стемы газоснабжения был за-
планирован только на 2031 год. 
Все жильцы, с которыми уда-
лось поговорить «РГ», уверя-
ли, что никаких проблем с га-
зовым оборудованием не было. 
Смущало только, что дом, по-
строенный рядом с железной 
дорогой, каждый раз во время 
движения поездов переживал 
легкое землетрясение. И так 
почти 60 лет.

Что действительно выве-
ло газовое оборудование из 
строя, предстоит установить 
специалистам. Уже известно, 
что утечка газа произошла в 
одной из квартир во втором 
подъезде, на третьем этаже. За 

несколько минут до взрыва жи-
тели звонили в газовую служ-
бу и жаловались на запах газа. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье о некачественном ока-
зании услуг, повлекших смерть 
потерпевших.

Жильцы с утра активно обсу-
ждают лжегазовиков, которые 
могли испортить оборудование. 
Накануне в доме были заме-
чены рабочие, которые якобы 
проверяли газовые плиты. В од-
ной из квартир, по словам жиль-
цов, заменили шланг, взяли с хо-
зяйки деньги и ушли. «Ко мне 
тоже стучали, но я не откры-
ла», — рассказала Людмила. 

А уже вечером стало извест-
но, что, в рамках уголовного 
дела задержаны двое подозре-
ваемых. Ими оказались жите-

ли Омской области — 45-лет-
няя женщина и 25-летний муж-
чина. По данным следствия, 
«несколько дней назад подо-
зреваемые, представляясь со-
трудниками ООО «Межреги-
онгаз Сервис», выполняли 
работы по техническому об-
служиванию газовых плит в 
нескольких квартирах постра-
давшего дома». После визита 
лжегазовиков в одной из квар-
тир произошла утечка, кото-
рая в итоге и привела к взры-
ву. Расследование дела взял на 
контроль глава Следственно-
го комитета России Александр 
Бастрыкин.

Тем временем, власти стара-
ются помочь людям, оставшим-
ся без крова. Как заявил мэр 
Анатолий Локоть, из бюджета 

города каждая пострадавшая се-
мья получит по 100 тысяч руб-
лей на оперативные расходы. 

Те, кому негде жить, будут 
временно переселены в квар-
тиры из маневренного фонда, 
гостиницы и санатории. Пожи-
лых и инвалидов, нуждающихся 
в уходе, поселят в социальных 
учреждениях. 

В свой дом жильцы уже не 
вернутся. По словам губернато-
ра Андрея Травникова, восста-
навливать его нет смысла: «Жи-
тели будут оперативно расселе-
ны. Средства городу выделим из 
резервного фонда областного 
правительства».  

Новосибирск, 9.02.2023. Проезду спецтехники во двор хрущевки, где взорвался газ, мешал глубокий снег.

А К Ц Е Н Т

Накануне взрыва в доме, по словам 
жильцов, были замечены мошенники, 
которые ходили по квартирам и якобы 
проводили проверку газовых плит 

КОММЕНТАРИЙ

Светлана Разворотнева, 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по строительству 
и ЖКХ:
— Газ в многоквартирных домах 

взрывается с завидной регулярно-

стью. Сейчас усилия федеральных 

властей направлены, прежде 

всего, на совершенствование ме-

ханизмов осмотра внутридомово-

го газового оборудования.

Недавно мы на комитете рассмот-

рели ко второму чтению законо-

проект, который  предполагает, 

что услуга по газоснабжению ста-

нет коммунальной. И будет оказа-

на только при заключении догово-

ра на обслуживание газового обо-

рудования внутри квартиры. И он 

должен быть подписан собствен-

ником или нанимателем именно с 

той организацией, с которой за-

ключили договор либо управляю-

щая компания, товарищество соб-

ственников жилья, или  жилищ-

но-строительный кооператив. И та-

кая компания, обслуживающая га-

зовое оборудование, должна быть 

одна в доме. 

Сейчас тоже есть обязанность за-

ключать договор. Но не с одной 

компанией на дом, а с той, которую 

выберет каждый собственник 

квартиры. Половина жильцов во-

обще не заключали такие догово-

ры. Есть сейчас и регламент — от-

ключать поставку газа в квартиру, 

если договор не заключен. Но 

здесь есть технические сложно-

сти, чтобы следовать этому прави-

лу. 

Но поправок в законодательство, 

которые мы обсудили,  явно недо-

статочно. Есть  еще проблема со-

держания вентиляционных кана-

лов и дымоудаления, которые 

сплошь и рядом жильцы переобо-

рудуют. И, по сути, они не работа-

ют. Кроме того, в тех квартирах, 

где установлены пластиковые 

окна, когда газ скапливается, со-

здается эффект взрывной волны. 

И это сразу разрушает конструк-

ции. К сожалению, в законопроек-

те об этом ни слова.  Договори-

лись, что об этом будет следующий 

законопроект.

Проблема доступа газовщиков в 

квартиры — тоже остается откры-

той. Не решен вопрос с неисправ-

ным газовым оборудованием. Лю-

дям не на что его поменять. Начи-

нают подключаться самовольно. 

Из-за этого тоже происходит 

много аварий. Это, пожалуй, са-

мый трудный и нерешаемый во-

прос. Пока только Москва субси-

дирует гражданам с низкими дохо-

дами установку новых газовых 

плит, колонок. 

И, пожалуй, самым радикальным 

решением проблемы была бы уста-

новка газоанализаторов с функци-

ей отключения газа. Они не очень 

дорогие, и задачу эту можно было 

решить и в регионах. Много об 

этом говорят, но безрезультатно.

Подготовила Ольга Бухарова

— Фото и видео с места трагедии 
на сайте
rg.ru/art/2494575
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Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (да-
лее — Об щество) разместило информацию согласно пунктам Поста-
новления: 11г,11д,11и — за январь 2023 года на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Требованиями к материалам оценки 
воздействия на окружающую среду, утвержденными Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999, 

Акционерное общество «Новгородский металлургический  завод» 
извещает о проведении общественных обсуждений  материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС)  и Технологического регла-
мента «Химико-металлургический комплекс АО «Новгородский метал-
лургический завод». 

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной 
деятельности:  реализация технологического регламен-
та  «Химико-металлургический комплекс АО «Новгородский 
 металлургический завод». 

Предварительное место реализации планируемой 
 (намечаемой) хозяйственной и иной деятельности: Российская 
Федерация, г. Великий Новгород. 

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное общество 
 «Новгородский металлургический завод», г. Великий Новгород, Вяжи-
щский проезд, д. 44. 

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2022 года — II квартал 2023 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Великого Новгорода совместно с Заказчиком. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
 общественные слушания.

Общественные слушания по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду и Технологическому регламенту  «Химико-металлурги-
ческий комплекс АО «Новгородский металлургический завод» состоятся 
24 марта 2023 года в 18.00 по адресу: г. Великий Новгород, ул. Предтечен-
ская, д. 24, гостиница «Волхов», конференц-зал.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Технологическим ре-
гламентом «Химико-металлургический комплекс АО «НМЗ», предста-
вить свои замечания и предложения в журнале обращений в письменной 
форме с 20 февраля 2023 года по адресу: г. Великий Новгород, Десятин-
ная ул., д. 20/10, каб. 211, время работы: пн—пт с 8.30 до 17.30, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (Администрация Великого Новгорода), а также в течение 
10  календарных дней после окончания срока общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Хроника взрывной волны

Буквально за два дня до ЧП в Новосибирске взорвался газ в подъезде 

тоже хрущевки, но в городе Ефремов Тульской области. Восемь человек 

погибли. 

В январе было три взрыва: во Владикавказе, городе Коломна Московской 

области и в Дагестане (город Хасавюрт). Никто, к счастью, не погиб. 

Но пострадавшие были.

В прошлом году в январе-феврале произошло тоже пять ЧП с газом. Одна-

ко наш февраль пока не закончился... 

К сожалению, это не редкость для российских регионов. В прошлом году 

бытовой газ взрывался в жилых домах 31 раз, судя по данным, опублико-

ванным РИА «Новости». 

Почти всегда трагедии связаны с неправильным использованием газового 

оборудования или баллонов жильцами.

ТЕНДЕНЦИЯ Банки 
сокращают число офисов 
для клиентов

Машинное 
отделение

Роман Маркелов

Российские банки меняют подходы к физическому 
обслуживанию клиентов: привычные офисы либо за-
крываются, либо переформатируются — особенно в не-
больших населенных пунктах. Фактически речь идет 
об очередном этапе диджитализации банковского об-
служивания. Впрочем, о полном отказе от «живого об-
щения» речи не идет, следует из комментариев круп-
ных игроков рынка. 

На банковском рынке с прошлого года наметился 
тренд по оптимизации расходов сети и сокращению 
числа офисов за счет неэффективных и дублирующих 
точек, указывают в банке ВТБ. Такая тенденция в бли-
жайшей перспективе будет продолжаться, считают в 
банке. 

Как заявили «Российской газете» в Банке России, 
корректнее говорить, скорее, не о сокращении, а о за-
мещении точек и способов предоставления финансо-
вых услуг населению. «Содержание стандартных офи-
сов в небольших населенных пунктах может быть до-
статочно дорогостоящим и сопряжено с целым рядом 
сложностей. Так, 
часть подразделе-
ний крупнейших 
банков, закрытых в 
сельских населен-
ных пунктах, дли-
тельное время (ино-
гда более года) фак-
тически не работа-
ло из-за отсутствия 
помещений или со-
трудников», — гово-
рят в ЦБ.

При этом раз-
виваются альтер-
нативные форма-
ты обслуживания 
граждан: в 2022 
году на 73,4% (до 
17 тысяч) выросло 
число населенных 
пунктов в сельской 
местности, где мож-
но в отделении почтовой связи подать документы на 
открытие банковского счета. В 24,5 тысячи сельских 
населенных пунктов на почте можно выполнить ряд 
банковских операций, в том числе снять или внести 
наличные, рассказывают в ЦБ.

Во время переформатирования банковской сети 
крупнейшие банки увеличивают количество пере-
движных пунктов кассовых операций, развивается 
сеть банковских платежных агентов с функцией cash 
out (например, когда наличные можно снять на кассе 
в магазине—партнере банка). Некоторые банки откры-
вают точки обслуживания в облегченном формате, где 
сотрудники оказывают потребителям услуги с помо-
щью планшетов, направляют в села мобильных мене-
джеров, которые в том числе помогают клиентам под-
ключаться к дистанционному обслуживанию.

«Дистанционный доступ к финансовым продуктам 
и услугам в значительной степени вытесняет традици-
онные форматы. Поэтому основным фактором, влия-
ющим на финансовую доступность вне городов, яв-
ляется доступ к интернету», — подчеркивают в Банке 
России.

При этом самый крупный российский банк — Сбер-
банк — в 2022 году активно снижал количество отделе-
ний: с 1 января по 1 декабря 2022 года число допофи-
сов Сбербанка снизилось на 976 единиц и составило 
12,3 тысячи. Одновременно недавно Сбербанк объ-
явил о начале работы в Крыму, где, очевидно, откроет 
новые отделения. 

Как следует из комментариев представителей дру-
гих крупных банков — Совкомбанка, Альфа-Банка, Аб-
солют Банка, банка «Зенит» и банка «Санкт-Петер-
бург», — сокращение клиентской сети во главу угла 
ими не ставится, и большинство из них в 2022 году ко-
личество офисов не снижало. При этом тенденция к со-
кращению неэффективных офисов в невыгодных ме-
стах с низким потоком клиентов — налицо и прослежи-
вается минимум с 2021 года, подтверждают в «Зени-
те». Ключевой фактор здесь — снижение потребитель-
ской активности и все тот же уход многих клиентов в 
онлайн-операции. 

При этом некоторые игроки рынка все же открыва-
ют новые отделения в регионах, которые считают пер-
спективными для развития бизнеса.  

Содержать 
традиционные 
банковские отде-
ления выгодно 
в крупных горо-
дах. В малые насе-
ленные пункты 
приходят фактиче-
ски их облегчен-
ные версии

РАКУРС Камила Валиева пришла посмотреть, 
каким может быть школьный спортзал

Портрет на стене
Ирина Огилько

М
ало у кого из школя-
ров любимый предмет 
— физкультура. И неу-

дивительно. Каких только нов-
шеств не появилось в учебных 
кабинетах, только в спортзалах 
почти ничего не меняется. Все 
те же шведские стенки, «козлы» 
для прыжков да канат. В школе 
«Покровский квартал» обно-
вить спортзал решили сами, не 
дожидаясь ни команды сверху, 
ни помощи.

Кто-то наверняка скажет: 
еще бы, школа одна из лучших 
в столице, да еще руководитель 
у нее «Директор школы 2022 
года»… Так что может себе поз-
волить. На деле, говорит сам 
директор Павел Терехов, глав-
ное — было бы желание. «На-

шей целью было не просто от-
ремонтировать спортзал, а со-
здать уникальное, яркое про-
странство с современным спор-
тивным оборудованием. Чтобы 
его вид пропагандировал спорт 
и здоровый образ жизни, моти-
вировал ребят пойти в спорт-
зал, — рассказывает Терехов. — 
Многое мы сделали своими си-
лами». Само здание, входящее 
в «Покровский квартал», рас-
положено в районе Текстиль-
щиков. Построена школа более 
20 лет назад. Площадь спортза-
ла — 539 квадратных метров. До 
ремонта он был с привычными 
бледно-зелеными стенами, с 
кольцами для баскетбола, фут-
больными воротами, шведской 
стенкой и канатом. Установи-
ли новые баскетбольные щиты, 
электронное табло счета, табло 

времени для атак в баскетбо-
ле. Все выступающие элементы 
стен закрыли мягкой обивкой. 

А стены зала еще и художе-
ственно оформили: изобрази-
ли портреты двух самых извест-
ных выпускниц школы, добив-
шихся успехов в спорте: тен-
нисистки Елены Дементьевой 
и олимпийской чемпионки Ка-
милы Валиевой. «Похожа, — оце-
нила сама Валиева. — Могу по-
желать всем ученикам, пусть 
сбываются ваши мечты, спор-
тивные мечты. Надо верить и 
много работать».

Зал за счет ширмы можно по-
делить на две зоны. Здесь будут 
идти дополнительные занятия 
по футболу, гандболу, настоль-
ному теннису. А еще будут учить 
школьников навыкам баскет-
больных арбитров.  

Фигуристка Камила Валиева открыла обновленный спортзал родной школы. 

ТЕХНОЛОГИИ Составлен рейтинг 
лучших изобретений москвичей

Вам и не снилось

Сергей Буланов

В столице изобрели уникаль-
ный прибор для качественно-
го сна. «Убаюкивающий ку-
бик» вошел в рейтинг лучших 
ноу-хау изобретателей, участ-
вующих в конкурсе на соиска-
ние премий «Новатор Москвы».
Как сообщили в пресс-службе 
департамента предпринима-
тельства и инновационного раз-
вития, недавно стартовал прием 
заявок на новый сезон «Новато-
ра». И самое время вспомнить 
лучшие московские изобрете-
ния, на которые стоит равнять-
ся последователям.

Б е з у с л о в н ы м  л и д е р о м 
рейтинга стал так называемый 
кубик сна, созданный компани-
ей-резидентом кластера в Скол-
кове. Изобретение выделяется 
на рынке «сонных» гаджетов, 
которые сейчас очень популяр-
ны в мегаполисах, где каждый 
третий страдает бессонницей. 
Излучатель по форме и есть ку-
бик, производящий электро-
магнитные импульсы в задан-
ной частоте. С помощью мо-
бильного приложения его мож-
но настроить под себя. Просто 
поставить на тумбочку рядом с 
кроватью, и он сам подготовит 
биоритмы организма к здоро-
вому сну.

На втором месте — команда 
изобретателей из МИСиС. Ин-
новаторы озаботились другой 
распространенной проблемой 
большого города — гаджеты раз-
ряжаются в неподходящий мо-
мент. Но с помощью солнечных 
батарей небольшого размера от 
этой неприятности можно из-
бавиться. На вид это простая 
наклейка на корпус смартфо-
на. А на самом деле — перовскит, 
уникальный полупроводник, 

его слои можно печатать на раз-
личных принтерах. Это делает 
процесс производства дешевле 
и проще. Московское изобрете-
ние выигрывает у мировых ана-
логов: существующие зарубеж-
ные батареи неэффективны при 
тусклом свете.

Еще одно уникальное мо-
сковское новшество из сферы 
общепита. В Москве изобрели 
автомат, который «печатает» 
блины с различными начинка-
ми. Такие устройства мы можем 
видеть в некоторых ТПУ и обще-
ственных пространствах. 

Как и в предыдущие годы 
столичные изобретатели мо-
гут получить правительствен-
ные гранты на свои разработки. 
В этом году заявки на премию 
«Новатор Москвы» принима-
ют до 1 мая на i.moscow/novator. 
Размер премии — от 500 тыс. до 
1,5 млн рублей.

Напомним, в прошлом году 
лауреатами премии стали бо-
лее 100 человек. Среди них — и 
отдельные авторы изобрете-
ний, и новаторские коллективы. 
Например, в числе победителей 
оказался разработчик перспек-
тивной концепции одноразовой 
посуды из биосырья Иван Заха-
ров. А команда Федора Беломо-
ева представила гаджет для об-
щения людей с нарушениями 
зрения, слуха и речи.

Ана логичную под держ-
ку инноваторам окажут и вла-
сти Подмосковья. Как сообща-
ет пресс-служба регионально-
го министерства инвестиций, 
промышленности и науки, при-
ем заявок на соискание премий 
губернатора за коммерциализа-
цию научных и научно-техниче-
ских результатов продлится до 
5 апреля. Будут определены 10 
победителей.  

ФИНАНСЫ 

Минфин 
избавится 
от остатков 
евро в ФНБ 
к концу года

РАЗМЕН 
ВАЛЮТЫ
Роман Маркелов

До конца 2023 года на счетах 
Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) не должно 
остаться евро. Об этом заявил 
журналистам замминистра фи-
нансов Владимир Колычев.

«Будет ли евро обнулен, он 
обязательно будет обнулен в 
этом году», — сообщил Колы-
чев (цитата по «Интерфаксу»). 
После этого, по словам замгла-
вы минфина, в структурах ФНБ 
будут золото и юани, а также 
рубли.

По состоянию на 1 февра-
ля объем ФНБ составлял более 
10,8 трлн рублей (7,2% ВВП). 
На отдельных счетах по учету 
средств ФНБ в Банке России на 
эту дату было размещено почти 
10,5 млрд евро, более 307 млрд 
юаней, 551,3 кг золота в обез-
личенной форме, а также 530,1 
млн рублей.

От доллара США в структуре 
ФНБ минфин начал избавлять-
ся еще более полутора лет назад 
— он был полностью исключен 
оттуда летом 2021 года. Остат-
ки счетов в британских фунтах 
и японских иенах в структуре 
ФНБ были обнулены в декабре 
2022 года. 

По словам Колычева, мин-
фин будет постепенно приво-
дить ФНБ к нормативной струк-
туре, где до 60% накоплений мо-
жет составлять юань, а до 40% — 
золото.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 АКТУАЛЬНО Уникальный 
метод лечения 
не прописан в стандартах

Живой, 
пришедший 
с холода

Мария Сергеева, «Российская газета», Якутск

Трудно поверить, но даже полностью обледеневшие 
руки и ноги можно спасти. Якутский хирург, профес-
сор, доктор медицинских наук Рево Алексеев избавил 
сотни пациентов от неминуемой ампутации ног и рук. 
Его уникальный метод доказан и прекрасно работает. 
Но не вписывается в современные стандарты лечения.  

Рево Захарович, что происходит с организмом при ми-
нусовой температуре?

РЕВО АЛЕКСЕЕВ: Отморожения при -35 градусах и ниже от-
личаются от полученных при -10 или -20. При «евро-
пейских» морозах обходится без некроза тканей. При 
северных — поражения более тяжелые. Первыми на-
чинают замерзать 
лицо, руки, ноги. 

Мы теплокров-
ные, и организм на 
морозе всегда ста-
рается сохранить 
температуру во 
всем теле на уров-
не 37 градусов. С 
этой целью мозг 
расширяет сосуды, 
лицо и руки краснеют. Когда замерзание продолжает-
ся, мозг дает другую команду — не допустить проник-
новения холода в жизненно важные органы. Сосуды 
конечностей сужаются, спазмируются, кожа бледнеет. 
При дальнейшем воздействии стужи мозг приказыва-
ет «шунтировать» отмороженные участки, полностью 
отключая их от кровоснабжения. Температура в них 
становится минусовой. Это называется «прижизнен-
ное оледенение тканей». 

Если на улице -50, то на кончиках пальцев столько 
же. Чуть выше — -35, -25 и так далее. То есть ткани про-
мерзают неравномерно. При оледенении пальцы ста-
новятся бледные. Стучат, как деревяшки. Считается, 
что в этом случае никакие методы лечения не смогут 
предотвратить некроз…

Кроме вашего! Расскажите про свой метод.
РЕВО АЛЕКСЕЕВ: Я работаю над этой проблемой с 1966 
года. И только в 1999-м мой метод был признан и запа-
тентован. Так что делать? Нельзя двигать оледеневшие 
руки-ноги: можно сломать и капилляры, и ткани. Когда 
щека на морозе бледнеет, не следует ее растирать, ина-
че появятся пузыри, почернение. Надо наложить на ко-
нечности специальные теплоизолирующие повязки, 
чтобы правильно отогреть пораженные ткани. Если 
они начнут оттаивать снаружи, внутри все равно будет 
холод, и кровообращение не восстановится. Тогда не-
кроза и ампутации не избежать. 

Кровь должна сама разогреть ткани изнутри. При 
этом снаружи им необходимо оставаться в минусовой 
температуре. Такое «размораживание» сопровожда-
ется сильнейшей болью, поэтому нужно обезболить и 
обездвижить пациента. 

На какой срок?
РЕВО АЛЕКСЕЕВ: Сутки. Под воздействием холода ткани 
как бы законсервированы, не отмирают и по мере ото-
гревания изнутри оживают. Так можно спасти конеч-
ности и даже жизнь. Мы раньше использовали для ока-
зания первой помощи чулки и рукавицы из оленьих 
шкур, сшитые мехом внутрь. Они были тяжелые и неу-
добные, но справлялись. Потом вместе с одной из якут-
ских компаний разработали повязки из новых легких 
теплоизолирующих материалов. 

До 2013 года мы лечили таким образом. Однако сей-
час подобные повязки не используют, потому что это 
не прописано в современных стандартах. Шины, кото-
рые также применяли для обездвиживания обледенев-
ших пальцев, тоже вне рамок. Когда-то мы пациентам 
через каждые три часа давали промедол, делали блока-
ду нервных стволов. Сейчас запрещено. 

А что делать, когда поражение тяжелейшее?
РЕВО АЛЕКСЕЕВ: Когда человек пролежал на холоде в тече-
ние двух-трех часов, у него наступает оледенение на-
ружной оболочки. И думают, что он мертв. Но оледе-
нение проникает на два-три сантиметра, а внутри тела 
температура плюсовая. Раньше всех замерзших приво-
зили к нам в больницу, и во многих случаях удавалось 
вернуть человека с того света. А теперь в стандартах 
даже классификация отморожений отсутствует. Есть 
термин «общая гипотермия». 

А как определить, жив замерзший или нет? 
РЕВО АЛЕКСЕЕВ: С помощью разработанного нами рек-
тального термометра, который тоже перестали ис-
пользовать. Если температура на улице ниже -40 гра-
дусов, через два-три часа при внешних признаках 
оледенения внутренняя температура пострадавше-
го будет равна 21 градусу тепла. Сердце выдерживает 
даже по семь часов на холоде. Когда делают операции 
на сердце, этот феномен используют. 

Но сейчас в нашем ожоговом центре (в нем лечат и 
отморожения), нет даже теплоизолирующих повязок. 
Делают что-то из марли и ваты, что бессмысленно. И 
раньше мало интересовались лечением отморожений. 
Но проблема от этого не исчезла. И думать, что в ре-
зультате глобального потепления климат будет стано-
виться мягче, наивно. 

Сколько лет прожил самый ваш тяжелый пациент? 
РЕВО АЛЕКСЕЕВ: Более 40 лет. Руки и ноги мы сохранили. А 
ведь когда привезли его, он выглядел как заморожен-
ный труп.  

СИТУАЦИЯ Не все методики похудения возвращают здоровье

Сто килограммов не в счет
Наталья Граф, 
«Российская газета», Кемерово

К
узбасские хирурги вы-
лечили пациентку с тя-
желой белковой недо-

статочностью. 52-летняя паци-
ентка была госпитализирована 
в областную клиническую боль-
ницу имени Беляева в тяжелом 
состоянии. 

Несколько лет назад она ре-
шилась на хирургическое вме-
шательство, чтобы избавиться 
от лишнего веса: набрала 182 
килограмма и уже даже пере-
двигалась с трудом. После бари-
атрической операции дело по-
началу пошло на лад. За три года 
кемеровчанка сбросила 100 ки-
лограммов. Однако столь стре-

мительное похудение серьезно 
подорвало ее здоровье.

Женщина не могла ничего 
есть, кроме воды и супа, сильно 
отекала, а любое движение да-
валось с трудом. Она преврати-
лась в инвалида.

— Причиной плохого само-
чувствия и опасного состояния 
оказалась белковая недоста-
точность, — рассказал заведую-
щий хирургическим отделени-
ем больницы Орлан Ооржак. — 
При дефиците белка страдают 
практически все органы. Появ-
ляются слабость, проблемы с 
выработкой гормонов, ухудша-
ется работа иммунной системы.

Как выяснилось, методи-
ка, которую применили во вре-
мя хирургического вмешатель-

ства на желудке, пациентке не 
подошла.

— Ее состояние — это реак-
ция на перенесенную в 2019 
году операцию, — пояснил ми-
нистр здравоохранения Кузбас-
са Дмитрий Беглов. — Питатель-
ные вещества и микроэлементы 
не усваивались организмом.

Х и р у р г и  п р о в е л и  р е -
конструктивную операцию на 
желудочно-кишечном тракте. 
Врачи буквально «пересобра-
ли» механизм пищеварения. 
Уже через несколько суток со-
стояние пациентки значитель-
но улучшилось. Теперь кемеров-
чанка может полноценно пи-
таться. После реабилитации она 
собирается обновить гардероб 
и заняться поисками работы.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор Михаил Коновалов: Со зрения 
начинается диагностика всех серьезных заболеваний

Глаз да глаз нужен

Ирина Краснопольская

C
OVID пока оконча-
тельно не ушел. Ре-
спираторные болез-
ни практически хо-
зяйничают. Жизнь 
полна стрессов. Это 
отражается на на-
шем зрении. И коли-
чество обращений 

«по поводу глаз» растет, гово-
рит сегодняшний собеседник 
«РГ», наш постоянный эксперт, 
профессор Михаил Коновалов.

Михаил Егорович, считает-
ся нормой, что у кого-то бли-
зорукость, у кого-то дально-
зоркость. Очки не дефицит. 
Потому подобные искажения 
зрения вопросов не вызывают. 
Но действительно наблюда-
ется рост тех же катаракт 
или глаукомы? Или это фан-
тазии?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Если бы фанта-
зии! Тут, наверное, сразу надо 
объяснить, почему становит-
ся больше катаракт. Причем во 
всем мире. Мы не исключение. 
Первое объяснение их роста:  
увеличение продолжительно-
сти жизни. К сожалению, воз-
раст прибавляет различные от-
клонения в здоровье. Глаза не 
исключение. Поэтому бывают 
возрастные катаракты. Вслед 
за возрастными идут катарак-
ты, которые развиваются на 
фоне других хронических за-
болеваний. И не только хрони-
ческих. Та же ковидная панде-
мия, тот же свиной грипп влия-
ют на наш орган зрения. Скажу 
вещь парадоксальную: в борьбе 
с COVID, свиным гриппом глав-
ное внимание обращается на 
состояние легких, сердца, со-
судов. Глаза остаются вне поля 
зрения. Напрасно! Сперва об-
щее замечание. Оно к тому, что 
обращений по поводу глаз ста-
ло больше. Объяснение про-
стое: когда человек страдает от 
того же COVID или мучается от 
высокой температуры во время 
гриппа, ему не до глаз. И к оф-
тальмологу он не обращается. 
И офтальмолог не бежит к нему. 
А когда наступает облегчение, 
«вдруг» человек замечает, что 
стал видеть хуже. Часто по при-
чине того, что дала о себе знать 
ранее не заметная, а теперь раз-
гулявшаяся катаракта. И хотя 
прямых научных сообщений о 
том, что COVID и грипп способ-
ствуют развитию катаракты, в 

мире нет, но предположения та-
кие высказываются все чаще.

Но катаракта в наше вре-
мя не так страшна? Доста-
точно поменять хрусталик и 
можно жить дальше. Здесь вы 
спорить со мной не будете. Но 
мне хотелось, чтобы вы отве-
тили на вопрос: в наше время 
сплошных санкций хорошие 
хрусталики есть или они ста-
ли проблемой?

М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Такие хру-
сталики есть .  И даже сей-
час, несмотря на санкции, у 
большинства отечественных 
клиник есть возможность им-
плантировать  хруста лики 
самого высокого качества. По-
тому что связи между произ-
водителями медицинской тех-
ники не прекратились. Наде-
юсь, не прекратятся. Другое 
дело, цена хрусталика. В нашей 

стране большинство пациен-
тов могут обзавестись новым 
хрусталиком в системе ОМС. 
Если она где-то не срабатыва-
ет, то надо предъявлять пре-
тензии региональным руково-
дителям. То есть хочу сказать: 
проблема решаема. Другое 
дело, речь о зрении, о красо-
те лица. Понимаю тех, кто хо-
чет только импортный хруста-
лик или той фирмы, которую 
он знает. Или хрусталик, гру-
бо говоря, «с прибамбасами». 
Интернет всем доступен, а он 
рекламирует в основном «при-
бамбасные» хрусталики. И во 
многом интернет прав, пото-
му что такие многим ко двору. 
Однако, к сожалению, систе-
мой ОМС их имплантация не 
предусмотрена.

Так было, так есть и так бу-
дет? Согласитесь, это же не-
справедливо.

М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Соглашусь. 
Но это мировая практика. Есть 
такое понятие «рефракцион-
ная хирургия». Расшифрую.  
Это когда не просто «вижу-не 

вижу», но и капризы «хочу ви-
деть без очков и вдаль, и вбли-
зи». Поверьте, с этими капри-
зами надо считаться! И хочет-
ся, чтобы у всех офтальмологов 
появилась такая возможность. 
Мы же можем это делать! Но не 
бесплатно. А цена высокая. Од-
нако разговор о катаракте хочу 
закончить на оптимистической 
ноте. Есть 100-процентная га-
рантия возвращать зрение 
тем, у кого хрусталик вышел из 
строя. 

Значит, катаракта преодо-
лима. И чтобы человек поте-
рял из-за нее зрение, надо силь-
но постараться. Такого сейчас 
нет. Чего никак не скажешь 
о глаукоме. Для избавления 
от нее хрусталики не приду-
маны. 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Более того, та-
ких не будет никогда. 

Потому что глаукома — за-
болевание генетическое? 
Или это байка?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Нет, не байка. 
Если у родителей, у дедуш-
ки с бабушкой была глаукома, 
то надо быть на особом чеку. 
Особенно когда их прямой 
родственник входит в зрелый 
возраст. Предотвратить глауко-
му невозможно. 

А уберечь от ее развития? 
М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Не только 
уберечь, но и вылечить невоз-
можно. 

Но люди же живут с глауко-
мой! Они видят.

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: При  условии, 
если пациент вовремя обратил-
ся за помощью, есть возмож-
ность поддерживать зрение, 
жить с глаукомой всю жизнь. 
Надо  осознать: спасение от глау-
комы — общая задача врача и па-
циента. Только врач или только 
пациент с ней не справится.

Как человеку понять, что у 
него глаукома, что пора бе-

жать к офтальмологу? Тем 
более что долгое время глауко-
ма не подает о себе сигналов.

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Вот у человека 
на подходе сорокалетие. И даже 
если его не беспокоит зрение, 
пожалуйста, не поленитесь, 
придите к офтальмологу и по-
просите проверить внутриглаз-
ное давление. 

А как он получит такое 
направление? Кто ему его 
даст? Современная диспан-
серизация в первичном звене 
предполагает проверку вну-
триглазного давления? Или 
путь один — в коммерческую 
клинику?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Не надо бро-
сать камень в сторону диспан-
серизации. Направление паци-
енту  получить можно. И с ним 
прийти на прием к офтальмо-
логу. В случае необходимости 
он получит рецепт на препа-
раты, которые помогут сохра-
нить зрение.

Эти препараты доступны? 
Их выдадут пациенту в поли-
клинике? Или надо идти в ап-
теку? Препараты импорт-
ные или отечественные?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Все по-разно-
му. В большинстве регионов си-
стема работает идеально. Но не 
повсеместно. Поэтому неред-
ки случаи потери зрения из-за 
глаукомы. Потому еще раз под-
черкну: как и в ведущих странах 
мира, в России разработаны и 
применяются специальные ме-
тодики и технологии по борьбе 
с глаукомой. Просто капли не 
всегда дают должный эффект. 
Не случайно в офтальмологии 
прописалась лазерная терапия. 
А иногда применяется и хирур-
гическое лечение. В амбула-
торных условиях проводятся 
операции, снижающие внутри-
глазное давление. Пациент по-
сле такого вмешательства от-
правляется домой. Но некото-
рое время должен наблюдаться.

Наверное, не случайно гово-
рят «кривое зеркало»? С ка-
кой стати эндокринологи, 
кардиологи, невропатологи 
обязательно направляют па-
циента на консультацию к 
офтальмологам, чтобы про-
верить глазное дно. Что на 
этом дне?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: На дне замет-
ки об изъянах в сосудистой си-
стеме, в эндокринной системе, 

нервных волокнах. Я не пре-
увеличиваю значимость оф-
тальмологов. Но практика по-
казывает: точный диагноз в 
области эндокринологии, сер-
дечно-сосудистой системы, 
неврологии нельзя поставить 
без консультации с офтальмо-
логом. Состояние наших сосу-
дов, наших нервов отражается 
на наших глазах.

Глаза попадают даже в онко-
логическую беду. Обладатель 
таких глаз обречен на темно-
ту? Онкологические заболева-
ния глаз — знак последнего вре-
мени? Или такое было и рань-
ше, но мы не умели это распо-
знать и тем более лечить?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: К сожалению, 
рак вездесущ, и глаза не ис-
ключение. Более того, при не-
которых локализациях рака 
наступает сильное ухудше-
ние зрения, вплоть до слепоты, 
предотвратить которую только 
офтальмологам невозможно. 
Необходим союз с онкологами. 
Чаще всего в глазную онкологи-
ческую орбиту попадают дети. 
Прежде всего это ретинобла-
стома — одно из самых злокаче-
ственных заболеваний, которое  
дает неизлечимые метастазы в 
различные органы, часто в  гла-
за. Еще в не столь далекие вре-
мена зрение при этом нельзя 
было спасти. Ныне иная ситу-
ация. Здесь применяется и хи-
миотерапия, и лучевая терапия, 
и лазерная терапия. Это позво-
ляют использовать новые тар-
гентные технологии. Глаз мал, и 
нужно попасть лучами в ту точ-
ку, которая затронет патологию 
и не затронет здоровые ткани. И 
конечно, хирургия. Подчеркну, 
офтальмологи должны действо-
вать вместе с онкологами. И то-
гда мы можем сохранить и глаз 
как орган, и зрение.

Подобное пока доступно не по-
всеместно?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Пока. Мы ор-
ганизуем курсы подготовки  та-
ких кадров. Внедряемся в онко-
центры.Необходима совмести-
мость разных специалистов, 
слаженность действий на всех 
этапах: диагностики, лечения, 
операции, реабилитации. Это  
же глаза! Они не только зеркало 
души. Это важнейший орган! Их 
состояние отражает состояние 
нашего здоровья.  

Глаза не только зеркало души, 
но и здоровья.

А К Ц Е Н Т

Ни в эндокринологии, ни в кардиологии, 
ни в неврологии нельзя поставить 
точный диагноз без консультации 
с офтальмологом

ЛАБОРАТОРИЯ  

Новая 
разработка 
поможет 
онкологам

СПЕЦКУРЬЕР. 
ЖДИТЕ
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область 

Благодаря мельчайшим части-
цам золота, покрытым тонким 
слоем кремнезема, калинин-
градские ученые смогли отсле-
дить путь лекарств в человече-
ском организме. Уникальная 
разработка позволит более то-
чечно доставлять препарат при 
лечении онкобольных.  

Свечение современных ве-
ществ улавливает специальный 
лазер. Такая световая «дорож-
ка» уже помогла улучшить так 
называемую адресную достав-
ку лекарств к пораженному ор-
гану. Раньше ученые уделяли 
особое внимание лишь размеру 
самих наночастиц, а их оптиче-
ские свойства рассматривали 
в последнюю очередь. Однако 
после открытия БФУ имени Им-
мануила Канта ситуация изме-
нилась.

Ученые университета не 
просто так выбрали в качестве 
оболочки для наночастиц крем-
незем. Такое покрытие, по их 
мнению, стабильно, а его тол-
щину можно легко контролиро-
вать. Интересен и сам эффект 
кремниевой оболочки. Если она 
тонкая, то частицы лучше рас-
сеивают свет. Толстая оболоч-
ка, напротив, этому мешает. В 
лаборатории математическо-
го моделирования оптических 
свойств наноматериалов под-
черкивают: наночастицы без-
опасны для организма.

— Во время исследования мы 
выяснили, что тонкая оболоч-
ка в 2—5 нанометров усилива-
ет рассеяние, и частицы проще 
обнаруживаются лазером при 
их освещении, — рассказал кан-
дидат физико-математических 
наук, заведующий лаборатори-
ей Андрей Зюбин.

Система адресной доставки 
лекарств активно развивается. 
Так, если врачи могут напра-
вить препарат прямо к опухо-
ли, то это значительно снизит 
вредное воздействие на здоро-
вые ткани и клетки.  

ИССЛЕДОВАНИЕ  
Найдено 
вещество, 
способное 
бороться 
с COVID-19

ЛИШАЙНИК  
ПРОТИВ 
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», 
Новосибирск — Барнаул

Сибирские ученые совместно с 
коллегами из Уфы обнаружили, 
что обычные лишайники могут 
помочь в борьбе с COVID-19. 
Исследователи доказали: со-
держащаяся в них усниновая 
кислота и ее синтетические 
производные обладают высо-
кой активностью к широко-
му спектру штаммов вирусов. 
А значит, их можно использо-
вать для создания лекарства от 
ковида.

Исследователи синтезиро-
вали 12 соединений на осно-
ве усниновой кислоты и изу-
чили их активность против 
трех штаммов SARS-CoV-2 — 
«дельты», «омикрона» и пер-
вичного уханьского. Как сооб-
щили в Российском научном 
фонде, финансирующем эти 
разработки, одно из соедине-
ний оказалось весьма эффек-
тивным в борьбе со всеми. А те-
стирование на псевдовирусных 
частицах, имеющих такой же 
шиповидный белок, как у коро-
навируса, подтвердило высо-
кую активность пяти производ-
ных усниновой кислоты.

— Лишайники у нас произ-
растают повсеместно, много их 
в Алтайском крае, — рассказала 
корреспонденту «РГ» руково-
дитель проекта, ведущий науч-
ный сотрудник Новосибир-
ского института органической 
химии имени Н.Н. Ворожцова 
СО РАН Ольга Яровая. — Они 
содержат усниновую кислоту, 
которая обладает высокой био-
логической активностью и хо-
рошо подходит для синтеза но-
вых потенциальных препара-
тов. Несколько созданных нами 
соединений уже показали, что 
могут противодействовать ви-
русам. Теперь предстоит синте-
зировать более сложные произ-
водные, чтобы получить еще 
более активные противовирус-
ные средства.  Кузбасские хирурги избавили пациентку от инвалидности.

Рево Алексеев: Мой метод спасения был признан и запатенто-
ван в 1999 году.

Сердце выдержи-
вает даже по семь 
часов на страш-
ном холоде
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Документальный фильм 
Константина Селина «Живой», 
в прокате с 16 февраля
Фильм «Живой» режиссера Конс-

тантина Селина получил в 2022 году 

множество престижных наград. 

Главный герой — Дмитрий Поштарен-

ко, руководитель мастерской «Не-

вский баталист», участник ООД «По-

исковое движение России», автор 

историко-художественных трехмер-

ных панорам и диорам. В музее, при-

думанном Дмитрием Поштаренко, 

история разворачивается вокруг по-

сетителей. Эпизоды военных дейст-

вий, герои сражений и труженики 

тыла, созданные руками художников 

и реставраторов, погружают гостей 

экспозиции во времена Великой 

Отечественной войны. На выставке 

зритель становится частью происхо-

дящего: вокруг танки, взрывы, пое-

зда, самолеты и разрушенные дома, 

а между всем этим — фигуры фронто-

виков, борющихся за жизнь. В анно-

тации к картине говорится следую-

щее: «Война окружает Дмитрия По-

штаренко повсюду. В пять лет он на-

шел своего первого солдата во дво-

ре дома. С тех пор Дмитрий постоян-

но участвует в поисках бойцов, по-

гибших во время Второй мировой 

войны. Определяет личность погиб-

шего, разыскивает его родственни-

ков, передает сохранившиеся вещи, 

воскрешая память о нем. Несколько 

лет назад Дмитрий решил воплотить 

образы без вести пропавших солдат 

в виде застывших во время боя 

скульптур. 

Режиссер фильма — Константин Се-

лин — автор документальных картин 

«Верните мои руки» (2020), «Хрони-

ки неслучившейся революции» 

(2016), «Третья волна» (2021) и дру-

гих фильмов. А художественным ру-

ководителем картины стал  Алек-

сандр Сокуров.

Смотрите также
C 15 по 27 февраля в Сочи прой-
дет XVI Зимний международный 
фестиваль искусств Юрия 
Башмета. Телеканал «Россия-
Культура» покажет премьеру 
документального фильма о 
фестивале «15 лет тому... вперед» 
(16 февраля в 20.50), гала-концерт 
открытия (16 февраля в 21.30), 
а также «Дневники фестиваля» 
(17—19 февраля в 12.20)
Фестиваль — лаборатория для твор-

ческих поисков. В его афише — клас-

сика, джаз, балет, драматические 

представления. В особой художест-

венной атмосфере рождаются ори-

гинальные постановки. Например, 

«Не покидай свою планету» с участи-

ем Константина Хабенского и Ка-

мерного ансамбля «Солисты Мо-

сквы». В прошлом году смотр отме-

тил юбилей. Этому событию канал и 

посвятил фильм «15 лет тому... впе-

ред». Зрители смогут заглянуть в за-

кулисье XV фестиваля, узнать, как 

проходили репетиции спектаклей-

концертов «Гамлет» и «Кроткая». 

Фильм раскроет маэстро Башмета с 

неожиданной стороны: на гоночном 

автомобиле он совершит заезд по 

трассе «Формулы-1».

В гала-концерте открытия, посвя-

щенном 70-летнему юбилею Юрия 

Башмета, участвуют Екатерина Мо-

чалова (домра), Дмитрий Маслеев 

(фортепиано), Ю Фень (фортепиано), 

Ксения Башмет (фортепиано), «Соли-

сты Москвы», Всероссийский юно-

шеский симфонический оркестр. За 

дирижерский пульт встанут Валерий 

Гергиев и Юрий Башмет, который, по-

мимо этого, выступит как солист. 

Группа «Братья Грим». Начало все-
российского тура. Москва, 
«Мумий Тролль бар», 11 февраля 
В культовой группе 90-х остался 

только один брат-близнец Констан-

тин Бурдаев, зато она снова верну-

лась на сцену с очередными хитами 

и опять едет в тур. Причем внуши-

тельный: 27 городов, а в Москве кон-

цертов будет два: в начале гастролей 

и уже ближе к завершению тура — 20 

марта (а потом еще два концерта — в 

Сочи и Дзержинске).

Песни премьеры «Робинзон» и «Ле-

теть высоко» — продолжение их ста-

рого доброго стиля, являющегося 

отечественной версией модного в 

90-е и нулевые «брит-попа». У нас 

все по-своему и не хуже. Помните 

хиты «Братьев Грим» тех лет: «Ресни-

цы» и «Кустурица»? Мелодичные, 

взъерошенные, романтичные, бито-

вые, с мягкими и завораживающими 

интонациями в припевах, которым 

сразу хочется подпевать. Их будет 

снова приятно услышать, тем более 

в большинстве городов группа наме-

рена вспомнить свое славное прош-

лое и тогда сыграет программу «Зо-

лотые хиты 90-х».

В Москве будут премьеры. А в Пав-

ловском Посаде, куда «Братьев 

Грим» на 2 марта пригласили в Лицей 

№ 1 они и вовсе проведут творче-

скую встречу «Разговор о важном». 

Тем более, что басист и вокалист 

группы Константин Бурдаев — хоро-

ший рассказчик и отменно разбира-

ется в компьютерных и студийных 

хитростях, да и как менеджер и дви-

жущая сила своей группы вполне 

успешен.

Накануне тура, кстати, Костя Грим 

побывал в эфире новой модной про-

граммы Первого канала «Подкаст. 

Лаб», которая вышла под вывеской 

«Двадцать лет спустя». Чем вновь 

привлек внимание ностальгирую-

щей аудитории. А, возможно, и но-

вых поклонников гитарного поп-ро-

ка, сделанного по принципу «просто, 

зато со вкусом».

Слушайте также
Группа «Три дня дождя». «Акусти-
ка. Клаб Шоу». Москва, «Известия 
Hall», 11 февраля; Санкт-Петербург, 
клуб Sound, 14 февраля
Эта молодая группа стала открыти-

ем 2022 года. И вот уже едет в боль-

шой тур по 42 городам России. Да, 

большие гастроли в страну снова 

вернулись. Надо просто писать хо-

рошие песни, быть ни на кого не по-

хожими, найти свою аудиторию и 

оставаться активными в соцсетях. 

Но вначале — еще до старта гастро-

лей музыканты дважды выступят в 

столицах. Это будут клубные шоу, а 

значит много экспрессии, эффек-

тных акцентов и общения со зрите-

лями. Солист группы Глеб Викторов 

начинал как битмейкер, но карьера 

Славы Марлоу его не прельстила, и 

он увлекся рок-музыкой. Кстати, 

«Три дня дождя» — это его прозвище, 

которое стало названием проекта, в 

который он изначально набирал му-

зыкантов, отталкиваясь от написан-

ного им самим материала. Но теперь 

состав стабилен, в нем отменные ги-

таристы, что показало и выступле-

ние на фестивале «Будущее» в конце 

января перед семью тысячами зри-

телей московского зала-трансфор-

мера VK-Stadium.

Первый альбом «Три дня дождя» вы-

пустили уже в год своего создания, 

дали ему энергичное и круто заме-

шанное на полутонах и недогово-

ренностях — как порой и их музыка, 

название — «Любовь, аддикция и ма-

рафоны». 

Уже через год вышел следующий — 

«Когда ты откроешь глаза» с подзаго-

ловком «Добро пожаловать в рус-

ский рок». Коллаж рока и рэпа с бит-

основой, драматическим эпатажем 

и азартным шоу. 

А в альбоме «Байполар», вышедшем 

всего полгода назад, с ними уже спе-

ла поп-певица и любительница элек-

тронных витражей Zivert… 

«С годом Кролика, Кот!», Музей 
Востока, до 19 марта
Похоже, у эрмитажных котов были 

почтенные предки. По крайней 

мере, если судить по японской кси-

лографии «Книги из библиотеки Ка-

надзавы и заморская кошка из храма 

Сёмёдзи». На листе, созданном в са-

мом начале XIX века художником 

Кубо Сюнманом, можно увидеть, как 

черно-белый хвостатый охранник 

забирается на ящик со свитками, и 

когти на мощной лапе не оставляют 

сомнений: мышь не проскользнет! 

Цветная гравюра отсылает к эпохе, 

когда все кошки в Японии были за-

морскими. Есть разные версии, за-

везли ли их вместе с технологией 

производства шелка, чтобы мышки 

не слопали шелкопрядов, или коты 

появились на островах на пару веков 

позже, в VI веке, когда понадобилось 

защищать священные буддистские 

тексты в библиотеках от мышей. Как 

бы то ни было, к 1276 году, когда мо-

настырь Сёмёдзи получил в наслед-

ство от Ходзё Санэтоки, книгочея и 

страстного собирателя редких руко-

писей по призванию, а военачальни-

ка по профессии, его огромную би-

блиотеку, с кошками в Японии про-

блем не было. А значит — и с охраной 

рукописей от нашествий мышей.

Выставка в Музее Востока (куратор 

Ольга Чернова) приурочена к насту-

плению восточного нового года по 

лунному календарю. А поскольку в 

этом году символ года — Кролик в од-

них странах, Кот — в других, то они и 

стали главными героями. В центре 

внимания — жизнь Кролика и Кота в 

традиционном искусстве стран 

Дальнего Востока и Юго-Восточной 

Азии. А поскольку хронологические 

рамки не ограничены, равно, как и 

жанры, то выставка получилась пе-

строй, смелой на неожиданные 

сближения.

Китайское фарфоровое блюдо XVI 

века, на донышке которого спрятал-

ся синий заяц, соседствует с народ-

ной картиной начала ХХ века, где 

кролик — лишь один из персонажей 

сюжета о красавице Чжан Лихуа, по-

кровительнице роз. Пока Чжан Ли-

хуа прогуливается в саду, кролик  

толчет в ступке эликсир бессмертия. 

Недалеко от гравюры японского ма-

стера XIX века Хасимото Тиканобу 

«Праздник любования луной» мож-

но увидеть современную детскую иг-

рушку из Японии с двумя деревянны-

ми зайчиками со ступкой. Сменяют 

друг друга века, поколения, страны 

Востока, но по-прежнему появляет-

ся образ зайчика, глядящего на Луну, 

толкущего эликсир бессмертия, 

жертвующего собой в образе одного 

из перерождений Будды. Этот образ 

вышит на роскошном император-

ском халате, намечен лаконично на 

крохотной тарелочке — «хасиоки», 

им украшена посуда, он вытачивает-

ся из горного хрусталя для пресса 

бумаг в кабинете… Считалось, что 

зайчик живет на Луне, сидя под дере-

вом корицы, круглый год толчет в яш-

мовой ступке порошок для эликсира 

бессмертия. В Японии есть легенда, 

что темные области на Луне — углу-

бления, которые заяц продолбил ко-

лотушкой, взбивая в ступке «моти» — 

тесто из клейкого риса для изготов-

ления лепешек с таким же названи-

ем. Лепешки делались на Праздник 

любования полной луной, который 

приходился на осень. Образ «лунно-

го зайца» был тесно связан с пожела-

нием счастья, благополучия и долго-

летия. Отсюда постоянное присутст-

вие его образа всюду: от халата им-

ператора до детской игрушки. 

Премьера спектакля «Женитьба. 
Почти по Гоголю», Московский 
Губернский театр, Малая сцена, 
16 февраля и 5 марта
Вторую премьеру сезона в Губерн-

ском театре поставили по пьесе сов-

ременного драматурга Андрея Лари-

онова, причем написана она была 

специально по заказу художествен-

ного руководителя, режиссера спек-

такля Сергея Безрукова. По его сло-

вам, идея постановки возникла дав-

но: «В труппе театра много замеча-

тельных актрис старшего поколе-

ния, достойных больших ролей, но, к 

сожалению, в драматургии, как пра-

вило, им предназначены роли тре-

тьего плана. После безуспешных по-

исков подходящего материала театр 

заказал веселую пьесу, которая была 

написана специально под наших ак-

трис. В новом спектакле фактически 

у каждой — центральная роль, и я как 

худрук очень этому рад».

Почему же эта «Женитьба» с оговор-

кой — «почти» по Гоголю? Все дело в 

том, что создатели спектакля устро-

или этакий перевертыш: в тексте 

классика, как мы помним, фигуриру-

ет слишком разборчивая невеста, а 

здесь — наоборот, свою единствен-

ную выбирает жених. Ну как выбира-

ет… На самом деле это именно жен-

щины штурмуют с брачными наме-

рениями во всех отношениях пре-

красного, но нерешительного Ивана 

Кузьмича Колесина, машиниста пое-

зда на пенсии. За свое счастье будут 

бороться три харизматичные герои-

ни — повар заводской столовой, 

врач-терапевт и вдова военного.

«Все происходящее в очередной раз 

подтверждает, что любви все возра-

сты покорны. Женщины, которым 

понравился Колесин, очень разные 

и очень привлекательные, но немно-

го эксцентричные, а потому нашему 

жениху так сложно выбрать неве-

сту», — отмечает Сергей Безруков.

Художник Дмитрий Дробышев со-

здает на сцене атмосферу бабьего 

лета, в которой расцветают чувства 

претенденток на руку и сердце глав-

ного героя: листопад, краски осен-

ней природы… Вместе с тем для со-

здателей спектакля было важно все-

таки не уйти от Гоголя.

«Хотелось, чтобы Гоголь присутство-

вал на сцене зримо и незримо. Сю-

жет схож с классическим текстом, но 

в нашей истории внук пытается же-

нить своего дедушку, заботясь о нем, 

— делится подробностями Сергей 

Безруков. — Это комедия положений, 

в которой есть место и гротеску, и 

фарсу, и буффонаде. Наш спектакль 

о том, что дороже всего — душевная 

теплота, искренность и любовь. Не 

только между мужчиной и женщи-

ной, а в глобальном смысле этого 

слова: любовь человека к человеку».

Главную роль — Ивана Кузьмича Ко-

лесина — в очередь будут играть из-

вестные артисты Владимир Балдов и 

Леонид Громов. 

МУЗЕИ О секретах первой постановки знаменитого балета узнаем 
в доме Чайковского в Клину 

Код «Щелкунчика» 

ЮБИЛЕЙ Весь Пришвин — в Литературном музее

Нейросеть рисует
сны писателя

Ирина Муравьева

В
ыставка посвящена по-
следним партитурам Чай-
ковского для театра — ба-

лету «Щелкунчик» и опере «Ио-
ланта»: премьера их состоялась 
в декабре 1892 года в Мариин-
ском театре. И так совпало, что 
130 лет назад, 1 января 1893 
года, оказавшегося последним в 
жизни Петра Ильича, именно 
«Щелкунчик» и «Иоланта» шли 
на императорской Мариинской 
сцене. Какими были эти поста-
новки, которые видел сам Чай-
ковский? Как выглядели первые 
персонажи этих партитур на 
сцене? Редкие фотографии, ко-
стюмы, эскизы представлены 
на выставке из фондов Государ-
ственного музея-заповедника 
П.И. Чайковского в Клину и 
Санкт-Петербургского государ-
ственного музея театрального и 
музыкального искусства.

Авторы экспозиции (кура-
тор — глава рукописного отдела 
музея Чайковского Ада Айнбин-
дер) отправляют посетителя в 
необычное путешествие: по 
двум цветным лабиринтам с на-
званиями «Иоланта» и «Щел-
кунчик». Пути их начинаются и 
заканчиваются в одной точке — 
в символическом театральном 
фойе, где собраны афиши поста-
новок не только в историческом 
1892 году, но и в течение долгих 
130 лет сценической жизни 
«Щелкунчика» и «Иоланты» — в 
разных городах и странах мира. 

Между тем зритель может вы-
брать любой маршрут и начать 
с него путешествие по лабирин-
ту, продвигаясь от экспонатов, 
рассказывающих о жизни геро-
ев Чайковского на разных сце-
нах, к первому Мариинскому 

спектаклю. В лабиринте мы уви-
дим и фотографию 40-х годов 
юной Майи Плисецкой в партии 
феи Драже, и алый костюм Щел-
кунчика из постановки Юрия 
Григоровича, в витринах можно 
полюбоваться эскизами знаме-
нитых шемякинских «мышей» 
или увидеть жирного Мышино-
го короля в парадном королев-
ском облачении. 

Зигзаги лабиринта приведут 
в 1892 год, где и откроются те 
самые первые образы «Иолан-
ты» и «Щелкунчика». Костюм 
из «Щелкунчика» впервые вы-
везен для этой выставки из Му-
зея театрального и музыкально-
го искусства в Петербурге. Ко-
стюмы к «Щелкунчику» приду-
мывал директор Император-
ских театров Иван Всеволож-
ский, по заказу которого обе 
партитуры Чайковского и поя-
вились на свет. Это десятки ко-
стюмов — чай, мятные лепешки, 
карамель, булочка бриошь, 
мыши с бутафорскими голова-
ми в мягких велюровых комби-

незонах, заводные куклы и сне-
жинки в ажурных коронах. 

Поставленный Львом Ивано-
вым «Вальс снежных хлопьев» 
уже тогда был признан новатор-
ским. А что именно переживал в 
тот год сам Чайковский приот-
крывается в особой, «автобиог-
рафической» части выставки. 
Возможно, спектакль был бы 
совсем другим, если бы появил-
ся, как планировалось, на год 
раньше, и его ставил не Лев Ива-
нов, а Мариус Петипа, создав-
ший либретто балета.

Но в тот период совпали тя-
желые обстоятельства и в жиз-
ни Чайковского (снятие со сце-
ны «Пиковой дамы», смерть се-
стры Александры, разрыв с  
Надеждой фон Мекк), и в жизни 
Петипа, похоронившего свою 
15-летнюю дочь и получившего 
нервное расстройство. В итоге 
Чайковский сдал партитуры 
«Щелкунчика» и «Иоланты» в 
Мариинский театр на год по-
зже, а Петипа отказался от по-
становки. 

Анастасия Скорондаева 

П
исателя Михаила При-
швина мы знаем с мла-
дых ногтей, ведь это он 

приоткрыл нам «Кладовую сол-
нца» и отправил «В край непуга-
ных птиц», прославившись как 
автор произведений о природе и 
охотничьих рассказов. И нет у 
нас с тех пор писателя, столь 
чутко подмечавшего красоту 
окружающего мира как на бу-
маге, так и сквозь объектив фо-
тоаппарата. 

Сам Пришвин своей главной 
книгой считал дневник, который 
вел на протяжении полувека, от-
разив в нем эпоху: ключевые со-
бытия русской истории XX века, 
от Первой мировой войны и ре-
волюции до смерти Сталина. И 
по сей день, открыв эти записи, 
пропадаешь и диву даешься, от-
ыскав в них нас сегодняшних. 
Вот хотя бы запись в дневнике от 
26 января 1918 года: «Оглянешь-
ся на себя — не видно себя, как 
щепку в бушующем море. И так 
все кругом: один ведет мирные 
Брестские переговоры, а кругом 
него гражданская война, другой, 

спасая Украину, топит отечество, 
третий в ожидании пробуждения 
страны запасается сухарями и 
монпансье».

Юбилейная выставка «Миха-
ил Пришвин: Главная книга», от-
крывшаяся в Государственном 
музее истории российской лите-
ратуры имени В.И. Даля, пред-
ставляет итог многолетнего ис-
следования феномена Михаила 
Пришвина в его разных гранях, 
который нам только предстоит 
разгадать. На протяжении всей 
жизни Пришвин исследовал важ-
нейшие вопросы человеческого 
бытия, размышляя о смысле 
жизни, религии, взаимоотноше-
ниях и, конечно, о связи человека 
с природой. «Михаил Пришвин — 
камерный писатель, умевший в 
отдельном листе и капельке ви-
деть весь мир», — сказал о нем ди-
ректор Литмузея Дмитрий Бак.

На выставке знакомство с 
Пришвиным начнется с одного 
важного эпизода из его жизни — 
изгнания из Елецкой классиче-
ской гимназии. Он был отчислен 
«за дерзость учителю», да не абы 
кому, а самому Василию Розано-
ву, который преподавал там геог-

рафию. В дальнейшем Пришвин 
скажет, что именно это дало ему 
толчок в жизни, а к Розанову он 
будет бесконечно обращаться в 
своих дневниках.

Но кто же такой Пришвин на 
самом деле? Автор очерков про 
разведение раков, красивейших 
текстов о природе или философ, 
в чьих дневниках найдутся отве-
ты на актуальные вопросы на-
ших дней? Заядлый путешест-
венник и любитель цивилиза-
ции, досконально изучавший все 
новое — от фотоаппарата до ру-
жья? Автолюбитель, прославив-
шейся как самый пожилой води-
тель в Москве?

На выставке каждый найдет 
своего Михаила Пришвина. 
Здесь можно услышать голоса 
современников о нем, изучить 
карту его литературных путеше-
ствий, которая широка и практи-
чески каждая точка остановки — 
от Дальнего Востока до Грузии — 
отразилась в его произведениях, 
присмотреться к  его макросъем-
ке, изучить личные вещи. Сегод-
ня, вспоминая Пришвина, от-
крывая его для себя заново, мы 
видим очень активного и совре-

менного, опережающего свое 
время человека. Возможно поэ-
тому хулиганская задумка кура-
торов выставки — пропустить 
описание снов Пришвина из его 
дневников через нейросеть — не 
выглядит такой уж шалостью. 
Пришвину бы это понравилось, 
он первым бы и запустил свои 
сновидения в эту новомодную 
«игрушку», чтобы полюбоваться 
получившимися картинками. 

Мариинский театр. «Щелкунчик», 
1892 год. Сцена из спектакля. 
Клара — С.С. Белинская.

А К Ц Е Н Т

В витринах — эскизы знаменитых 
шемякинских «мышей»

Кто такой Михаил Пришвин на самом деле: философ, фотограф, писатель, автолюбитель? Ответы — на выставке.

На концерте «Братьев Грим» снова 
услышим «Хлопай ресницами...». 

«Женитьба» у Безрукова «почти» по 
Гоголю. Женщины штурмуют жени-
хов, а не наоборот, как у классика. 

Народная картина «Мышиная свадьба». Вьетнам, провинция Бакнинь. 
В центре внимания проекта — жизнь котов и кроликов в искусстве Востока. 

Герой фильма «Живой» Дмитрий Поштаренко возвращает имена безвестным 
бойцам, погибшим во время Великой Отечественной войны. 

с Сусанной Альпериной

КИНО И ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКИ

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

КСТАТИ

В Губернском театре приступили к 

репетициям спектакля «Сорок 

первый» по повести Бориса Лав-

ренёва. «Сорок первый» написан 

в 1924 году лишь за два дня. Это 

выдающийся художественный 

текст, занимающий особое место 

в русской литературе. Это повесть 

прежде всего о любви, которая ро-

ждается вопреки миру и време-

ни», — отмечают в театре. Режис-

сер Иван Пачин, премьера запла-

нирована на 23 и 24 марта.

КСТАТИ

В год 150-летия писателя часть его 

наследия, которое насчитывает 18 

томов, будет издана. Пять томов 

дневников и пять томов художест-

венной прозы готовятся к публи-

кации в издательстве «Росток». 

Яна Гришина, заведующая отде-

лом Государственного литератур-

ного музея «Дом-музей М. При-

швина в Дунино» и один из курато-

ров выставки, пояснила, что тома, 

посвященные художественной 

прозе, будут изданы в контексте 

дневника.

АФИША

Выставка «Михаил Пришвин: 

Главная книга»

Дом Любощинских — Вернадских, 

Государственный литературный 

музей

До 23 июня. 

Прямая речь

Михаил Пришвин 
о своем автомобиле
«Сколько лет я ждал то самое, что 

дает мне теперь ГАЗ 69! И вот она 

со мной, казалось бы, чего лучше: 

счастье достигнуто. Но я счастли-

вым себя не считаю, теперь в голо-

ве моей такая мысль, чтобы в лесу 

машина тихонько ходила за мной, 

и я бы мог ей приказывать на ходу 

«Подожди!», или позвать к себе, 

или крикнуть «ау!», и она прогу-

дит. Тут нет ничего невозможного, 

и так будет непременно, и весь во-

прос во мне, дождусь ли я, и если 

дождусь, то нужно ли мне в моем 

будущем будет, чтобы машина хо-

дила за мной по лесам».
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Прямая речь

Ада Айнбиндер, заведующая отделом рукописных и печатных 
источников музея-заповедника П.И. Чайковского:
— Идея этой выставки исходит из того, что «Щелкунчик» и «Иоланта» — 

парные сочинения. Чайковский работал над ними параллельно, и созда-

вались они так, чтобы идти в один вечер. Они разные (не только по жан-

ру), но если отойти от привычного представления об этих сочинениях, 

то можно услышать в их музыке много общего, увидеть в их сюжетах 

общие мотивы. И действительно, сладкий, сказочный «Щелкунчик» и 

счастливая история Иоланты, история ее прозрения не так просты. 

Если отстраниться от новогодней истории в «Щелкунчике» и послушать 

музыку, то откроется ее невероятный драматизм. Ведь сладкий Конфи-

тюренбург, вся романическая история Маши и Принца оказываются 

лишь сном, и когда Маша просыпается, она остается одна со сломан-

ной куклой. И в «Иоланте», когда героиня прозревает, мы не знаем, на-

сколько мир, который она увидела, будет пригоден для нее, насколько 

это будет действительно счастливый финал ее истории. Есть какая-то 

общность этих двух сочинений, и это предстоит еще разгадывать.

КСТАТИ

Выставка продлится до 15 мая. 

Цена билетов — 150—300 рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Боброва

С
ериал стартует 13 
ф е в р а л я ,  в  д е н ь 
150-летия леген-
дарного певца. В его 
роли — Александр 
Горбатов. А Ильдар 
Абдразаков «озву-
чил» арии Шаляпи-
на. Рассказать ис-

торию выходца из вятских кре-
стьян, ставшего мировой леген-
дой, взялись компания «Моски-
но» и режиссер Егор Анашкин 
(«Зулейха открывает глаза», 
«Кровавая барыня»). О том, что 
хотели донести до зрителя авто-
ры фильма мы и поговорили с 
режиссером. 

На ваш взгляд, в чем главный 
«секрет Шаляпина»? Почему 
он стал легендой? 

ЕГОР АНАШКИН: Прежде всего ис-
тория Шаляпина — это история 
голоса. Хотя большую часть ин-
формации о мире мы воспри-
нимаем глазами, все-таки звук 
попадает в нас минуя сознание, 
сразу в подкорку. Неслучайно 
же у Русалочки ведьма пыталась 
похитить именно голос. И лю-
бой кинематографист скажет: 
когда подкладываешь музыку 
под картинку, восприятие зри-
телем происходящего на экране 
ускоряется в два раза. 

А что касается Шаляпина, 
то он своим голосом гармони-
зировал мир. Он напоминал о 
том, что человек — это не только 
«вкусно поесть» и «сладко пос-
пать», а нечто большее. 

Максимилиан Волошин вспо-
минал про триумф «Бориса 
Годунова» в Парижской опере. 
Но вначале «варваров» встре-
тили неприветливо — во вре-
мя репетиций оркестра убор-
щицы подметали пол, маши-
нисты отказывались давать 
декорации и даже на генераль-
ной репетиции на сцене сто-
яли лишь скамейки. Но когда 
запел Шаляпин — сердца пари-
жан были покорены. 

ЕГОР АНАШКИН: Вот об этом и хоте-
лось сделать кино. О том, что, 
когда он пел, вся эта суета сует, 
ярмарка тщеславия, споры «за 
кого Шаляпин — за народ или 
за царя», — вдруг замирала, и 
оставался только его дар. Но в 
чем еще феномен Шаляпина — 

он олицетворял собой Россию. 
Его широта души, загулы, тоска 
— все это ассоциируется с на-
шей страной. И масштаб голо-
са позволял передать масштаб 
страны, его ведь не случайно на-
зывали «царь-бас», потому что 
он действительно вписывал-
ся в ряд, где есть Царь-пушка, 
Царь-колокол.

Да, вряд ли в теноре «услы-
шишь» бескрайные степи, су-
ровость Сибири или полновод-
ное течение Волги…

ЕГОР АНАШКИН: Сейчас модно го-
ворить про культурный код. Так 
вот Шаляпин своим голосом 
передавал русский культурный 
код, который был понятен не 
только в России. И кстати, не-
смотря на то, что «Шаляпин» 
— это историческое кино, темы 
и вопросы, которые мы затра-
гиваем, созвучны настоящему 
времени. 

О каких актуальных темах 
вы говорите?

ЕГОР АНАШКИН: Прежде всего о его 
внутреннем конфликте. У Ша-
ляпина интересная судьба и 
сложный характер. С одной сто-
роны, в нем осталась деревен-
ская мужицкая непосредствен-
ность, а с другой — он тянулся 
к образованию. С одной сторо-
ны, он был по-мужицки жад-
ным, а с другой — многим помо-
гал, и в годы Первой мировой 
у себя в доме открыл военный 
госпиталь. Эта его двойствен-
ность проявлялась во всем. Он 
был и за бедных, и за богатых, 
и за царя, и за народ. Шаляпин 
разрывался между двумя горо-
дами — в Москве ждала его пер-
вая жена, итальянская балерина 
Иола Торнаги, в имперской сто-
лице — вторая, петербургская 
супруга певца, Мария Петцольд. 

По его собственным словам, 
Шаляпин «двадцать лет счи-

тал себя заправским социа-
листом», но был «одет в ко-
стюм, пошитый лучшим 
портным Лондона». И — ездил 
от одной жены к другой, арен-
довав целый вагон. 

ЕГОР АНАШКИН: Мне кажется, все 
дело в какой-то бесхитростно-
сти, может быть, даже наивно-
сти Шаляпина. Его легко было 
переманить и в тот стан, и в 
этот. Ему говорили: «Ты же сам 
из народа, разве ты не за на-
род?» И он пел «Дубинушку». 
«Как? Ты же любишь роскошь, 
сытую жизнь. Ты же не собира-
ешься отказываться от этого?» 
«Нет, конечно», — и, преклонив 
колено перед Николаем II, пел 
«Боже, Царя храни!». Шаляпин 
попал в ловушку каких-то быто-
вых противоречий, хотя все, чем 
он хотел заниматься, — это петь 
для людей. Но так уж устрое-
на жизнь, особенно во времена 
перемен, что невозможно про-
сто плыть, доверившись судьбе. 
Когда долго отказываешься со-
вершать выбор, волна все равно 
догонит и накроет. Невозможно 
сохранить нейтралитет, в какой
-то момент ты должен принять 
решение с кем ты — мне кажет-
ся, актуальнее этого сегодня и 
не придумаешь вопрос.

Шаляпин попал и в другую ло-
вушку. На рубеже XIX и XX 
веков масс-медиа стали ре-
альной четвертой властью. 
Впервые похороны знаме-
нитости — Льва Толстого, — 
были превращены в шоу, когда 
без пяти минут вдову Софью 
Андреевну подкарауливали 
под окнами дома, где умира-
ет Толстой. Журналы пол-
ны карикатур на Матильду 
Кшесинскую, и все понимают 
— почему. Так же смаковали 
подробности жизни Шаляпи-
на. Можно сказать, он одна из 
первых жертв современного 
абьюза.

ЕГОР АНАШКИН: И об этом мы тоже 
говорим в фильме. Если ты — 
известный человек, то обре-
чен быть на виду у всех, за то-
бой пристально следят, и порой 
твоя репутация от тебя не за-
висит. Шаляпин — своего рода 
рок-звезда того времени, даже 
рок-идол. Обезумевшие поклон-
ницы стремились оторвать на 
память клочок его шубы. Федор 
Иванович, составляя договор с 
Мариинским театром, на пол-
ном серьезе вписывал пункт о 
том, чтобы к нему приставили 
мужика с берданкой: мол, надо-
ело менять рубашки — рвут. Но 
это еще полбеды. Главное, что 
Шаляпин постоянно оказывал-
ся в эпицентре сплетен, слухов, 
домыслов. Приходил в ресто-
ран, выпивал за обедом рюмку 
водки, а на следующий день чи-
тал в газете, что он устроил пья-
ный дебош. Девушка пришла 
взять автограф и сразу же рас-
пространялся слух: «У Шаля-
пина — очередная любовница». 
Федор Иванович тратил огром-
ные суммы денег на благотвори-
тельность, поддерживал арти-
стов, потерявших возможность 
заниматься профессией, а о нем 
все равно писали, что он жмот. 

И хищно ждали, когда же он со-
рвется, не сможет петь, чтобы 
похлопать в ладоши и кричать: 
«Акела промахнулся! Как смеш-
но!» Шлейф скандала за ним 
тянулся все время. Шаляпин ни-
чего не мог поделать, он очень 
переживал, расстраивался, но в 
конце концов научился мирить-
ся с этим. Надо просто делать 
что должно, и будь что будет…

Что вас самого больше всего 
поразило в личности Шаля-
пина? 

ЕГОР АНАШКИН: То, какой силой 
духа он обладал. Он не едино-
жды разорялся, переживал 
сложные отношения с люби-
мыми женщинами, подвергал-
ся нападкам с разных сторон. 
К тому же он страшился потери 
голоса. Федор Иванович видел 
своих нищенствующих коллег, а 
за его спиной было больше двух 
десятков домочадцев, а сколько 
еще людей жило на его спонсор-
скую помощь! Так что он пре-
красно понимал, за скольких 
людей он в ответе. Но что бы ни 
происходило, он не впадал в де-
прессию и не тянулся к бутылке 
с «лекарством». Конечно, Шаля-
пин очень переживал выпавшие 
на его долю трудности, но все-
гда находил в себе силы встать и 
идти дальше. Разорился? Ну что 
ж, еще заработаем!

Понятно, что для вас глав-
ным было показать Шаляпи-
на прежде всего как человека, 
с его внутренними пережива-
ниями. Но никуда не уйдешь 
от того, что это все-таки ве-
ликий русский оперный певец. 

ЕГОР АНАШКИН: Что касается опе-
ры, то здесь все не так просто. 
Это искусство, что называет-
ся, «не для всех». А нам хоте-

лось сделать историю челове-
ка, близкую и понятную макси-
мальному количеству зрителей. 
Конечно, был велик соблазн по-
казать побольше выступлений 
Шаляпина, но мы ограничи-
лись самыми хитовыми, и впи-
сали их в драматургию. Кста-
ти, здесь очень важный нюанс. 
Мы сразу отказались от идеи 
использовать старые шипучие 
записи самого Шаляпина — у 
нас не документальное кино. 
И нам невероятно повезло, что 
в нашей затее согласился по-
участвовать совершенно гени-
альный Ильдар Абдразаков, его 
голосом и поет у нас Шаляпин. 
И отдельное спасибо надо ска-
зать Ильдару — он очень ответ-
ственно подошел к своей зада-
че. Дело в том, что каждая ария 
у нас вписана в драматургиче-
ский контекст конкретной сце-
ны. Где-то ария — это признание 
Шаляпина в любви Иоле. В ка-
кой-то сцене ария — вызов тому 
театру, в котором он поет. Более 
того, когда Абдразаков посмот-
рел финальный монтаж, он ре-
шил перепеть какие-то арии. 

«Посмотрите, — говорил он нам, 
— вы так сняли эпизод, что Ша-
ляпин начинает петь в более за-
думчивом, спокойном состоя-
нии, чем задумывалось прежде, 
поэтому и мне надо петь тише, 
сокровеннее». Так что Ильдар 
по-своему срежиссировал свои 
сцены, и я думаю, это прида-
ет фильму большую достовер-
ность.

Уверена, что зрителю бу-
дет интересно наблюдать 
не только за историей само-
го Шаляпина, но и за его вре-
менем. С одной стороны, вы 
рассказываете о его бедняц-
ком детстве, пришедшимся 
на достаточно реакционные 
1880-е годы и состоятель-
ную жизнь в эпоху Серебряно-
го века.

ЕГОР АНАШКИН: Биография Шаля-
пина для нас — это скорее повод 
рассказать о самом человеке. У 
нас не было задачи сталкивать 
среду бедных и богатых слоев 
населения. Наш фильм не про 
социальные конфликты. Для 
нас важнее было, что рубеж XIX 
и XX веков — это удивительная 
по красоте и изяществу эпоха. И 
невероятная удача, что с нами 
работал Александр Загоскин. 
Это потрясающий художник, 
который умеет не просто напол-
нить кадр аутентичными веща-
ми, а именно создавать среду. 
Надеюсь, что зритель прочув-
ствует атмосферу того вре-
мени.  

НАЗНАЧЕНИЯ 

Гендиректором 
Третьяковской 
галереи стала 
Елена 
Проничева

НА ВЕРНИСАЖ

Иван Владимиров

Новым генеральным дирек-
тором Государственной Тре-
тьяковской галереи назначена 
Елена Проничева. Она сменит 
Зельфиру Трегулову, которая 
покидает свою должность в свя-
зи с завершением срока трудо-
вого контракта.

Елене Владимировне Прони-
чевой 39 лет. С 2013 года была 
исполнительным директором 
Еврейского музея и Центра то-
лерантности. В декабре 2020 
года возглавила Политехниче-
ский музей, сменив генераль-
ного директора Юлию Шах-
новскую. В июне 2022 года Вла-
димир Путин включил ее в со-
став Совета при президенте по 
науке и образованию.

Новому руководителю все-
мирно известного музея «пред-
стоит сохранить лучший опыт 
сбережения фондов... и про-
должить развитие Третьяков-
ки и ее филиалов, в том числе в 
рамках создаваемых культур-
но-образовательных и музей-
ных комплексов», говорится 
в пресс-службе Министерства 
культуры РФ.

Сохранять есть что. За те 
восемь лет, которые Зельфира 
Трегулова возглавляла гале-
рею, музей вышел на новый ви-
ток развития. Ретроспективы 
Валентина Серова, Ильи Репи-
на, Михаила Врубеля стали на-
стоящими блокбастерами. 

Новая Третьяковка расши-
рила свое пространство, присо-
единив залы бывшего ЦДХ и 
показывая новые проекты в 
Западном крыле. Проект ре-
конструкции Новой Третья-
ковки был разработан архи-
тектурным бюро Рема Колхаса. 
Близится к завершению строи-
тельство нового корпуса Тре-
тьяковки на Кадашевской набе-
режной. Для ускорения работ 
правительство выделило из ре-
зервного фонда 2,5 млрд руб.

Выставки Третьяковской га-
лереи в Казани, Калинингра-
де, Самаре, Владивостоке за-
помнились многим. В Самаре 
закончена реставрация и при-
способление пространства к 
потребностям музея  знамени-
того памятника конструкти-
визма — Фабрики-кухни. 

За последние восемь лет 
Третьяковская галерея много 
сделала для продвижения рус-
ского искусства за рубежом. 
Среди самых ярких проектов 
— выставка в Музеях Ватикана 
«Русский путь. От Дионисия до 
Малевича» и выставка в Музеях 
Дрездена «Мечты о свободе. Ро-
мантизм в Германии и России». 
Отечественные зрители полу-
чили возможность увидеть ше-
девры из европейских музеев.

За это время музей пере-
жил несколько трагедий. В 
2018 году вандал напал на кар-
тину «Иван Грозный и сын его 
Иван». Реставрация ее заверше-
на в прошлом году. А годом поз-
же картина Куинджи «Ай-Пет-
ри. Крым» была похищена во 
время выставки. Работа была 
найдена и возвращена в музей. 
Во время пандемии Третья-
ковская галерея вышла в он-
лайн не только с лекциями, но и 
с экскурсиями с Сергеем Шну-
ровым и Константином Хабен-
ским. Создан образовательный 
онлайн-портал «Лаврус». Пер-
вым в России музей разработал 
видеогид на жестовом языке.  

ПРЕМЬЕРА На телеканале «Россия» — сериал «Шаляпин»

Бас всея Руси

Шаляпин считал себя социалистом, 
но одевался у лучших портных. 
Александр Горбатов в роли певца.

Один из рабочих дней на съемочной площадке.

А К Ц Е Н Т

Федора Шаляпина называли «царь-бас», 
потому что он действительно 
 вписывался в ряд, где есть Царь-пушка 
и Царь-колокол

А К Ц Е Н Т

Он не единожды разорялся, переживал 
сложные отношения с женщинами, 
 подвергался нападкам с разных сторон

До Третьяковки Елена Проничева 
возглавляла Политехнический 
музей.
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Смотрите 
трейлер 
сериала 
«Шаляпин» 
на сайте 
«РГ». 

Новому руководи-
телю предстоит 
сохранить лучший 
опыт сбережения 
фондов 
и  продолжить 
 развитие музея

КИНО Накатила волна 
детских фильмов

Великолепная 
четверка и 
милый призрак

Валерий Кичин

Детское кино внезапно проснулось и вслед за «Чебу-
рашкой» выдало на экраны две картины для малышей 
и подростков — немецкую и французскую.

Немецкое кино неторопливо. И двух десятков лет 
не прошло, как у очень успешной сказки о нестраш-
ном призраке ХуБу «Призрак в законе» 2006 года по-
явилось продолжение: Себастьян Ниман снял сиквел 
«Мой любимый призрак». За эти годы малыши, радост-
но хлопавшие на показе первого фильма, успели силь-
но подрасти и подзабыть о замке Бургеке, где ХуБу без-
успешно пытался напугать привлеченных рекламой 
посетителей. Теперь вспомнят и расскажут младшим.

А можно и не вспоминать: новая картина — история 
самостоятельная. В аннотациях говорится, что это еще 
один «Гарри Поттер»  — это не так. Фэнтези о Поттере 
адресован всем возрастам  — каждый найдет слой по 
душе и уму. Сказка о ХуБу чисто детская, здесь и вол-
шебства легкие, как порхание, игровые, простенькие и 
не страшные.

Сюжет напо-
мнит все сказки 
мира. Здесь будут и 
Избушка на курьих 
ножках (в европей-
ских вариантах это 
Пряничный домик), 
и волшебное пече-
нье из помета лету-
чей мыши, и немец-
кая Баба-яга будет 
вынюхивать дух че-
ловечий. Будут по-
леты на метле — вот 
это действительно из «Гарри Поттера», но сначала — из 
недетских языческих фантазий про ведьм, не говоря о 
«Мастере и Маргарите». Имя призрака у нас измени-
ли — теперь он Бубух, но снова показывает платное шоу 
для гостей замка и проваливается, бизнес под угрозой. 
А ведь он был последней надеждой короля Юлиуса, ко-
торый после развода растерял все состояние.

И тут в дверь замка постучит девочка Офелия — 
дочь сестры короля Марии, которую похитила ведь-
ма Эрла. Эта Эрла хочет завладеть волшебной книгой 
Некрономиконом, которая мало того, что умеет гово-
рить, но и содержит множество магических рецептов 
и инструкций. Она может морщинистую ведьму сде-
лать молодой, а заодно просверлить дыру в преиспод-
нюю и отправить туда ведьминых врагов, превращен-
ных в поросят. Так что Марию нужно выручать. Спа-
сать сестрицу в Ведьмины леса отправятся король, 
Офелия и  — зайцем  — призрак Бубух, не теряющий 
надежды из самого смешного стать самым страшным 
в мире.

Уступая первой картине в остроумии, сиквел ее 
перекрывает по части компьютерных эффектов: ведь-
ма Эрла перемещается, обращаясь стаей ворон и 
производя при этом страшный шум. Но состязаться 
с Голливудом режиссер Ниман не хочет — его больше 
привлекает испытанный арсенал старого детского 
кино, поражавший не столько трюками, сколько юмо-
ром типа шлеп-шлеп  — неприхотливым и наивным, но 
безошибочно действующим на детишек. И художников 
он привлекает таких, словно они всю жизнь специали-
зировались на иллюстрировании детских книжек — ан-
тураж фильма разработан детально, изобретательно, 
любовно и... простодушно, с пониманием особенно-
стей «целевой аудитории». Но и без «Гарри Поттера» 
не обошлось: авторы учитывают, что их будущая пуб-
лика балдела от суперпопулярной франшизы, хотят, 
чтобы она чувствовала себя в их волшебном мире как 
дома и охотно используют принятые у «Поттера» кли-
ше. Есть и аллюзии к «Фантастическим тварям» — но 
все это, честно говоря, уровнем ниже.

Пряничный домик и летающие метлы фигурируют 
и в другом детском фильме — «Братство четырех «Л». 
Там эти сказки упоминает французская фермерша, 
чей дом стал случайным приютом для пятерых под-
ростков-сирот, бегущих от Первой мировой войны в 
нейтральную Швейцарию. Главного героя — десяти-
летнего Людвига — не могла прокормить бедствующая 
мама, сдала его в приют. В сиротском доме при аббат-
стве Людвига селят в комнату, где живут разновозраст-
ные подростки с именами на букву «Л» (отсюда рус-
ское название фильма). Но начинается война, приют 
эвакуируют, а «великолепная четверка» оказывается 
в бегах. К ней примыкает девушка Люси, что наметит 
в фильме робкий романтический сюжет с нанесени-
ем поцелуя. На извилистом пути героям попадаются 
разные люди, все хотят им помочь, но «фрицы» быстро 
распространяются по Франции, и путешествие стано-
вится все более опасным.

Среди встреченных подростками персонажей не-
мец-дезертир Ганс, «истребитель слонов» чернокожий 
Мусса и руководительница прифронтового госпиталя 
Констанца, все готовы заменить им отца и мать, но на 
войне как на войне  — люди один за другим становятся 
жертвами ее тупой жестокости. Мораль картины про-
ста и прозрачна: война есть зло, она несет смерть, но у 
каждого где-то есть мать, и она ждет  — надо только ве-
рить в добро и к нему стремиться.

Фильм Янна Самюэля вырос из комикса, что объ-
ясняет его принципиальную легковесность, несмотря 
на драматические коллизии приключенческого сюже-
та. Объясняет, но не оправдывает: в нем подростки го-
ворят и действуют под диктовку взрослых авторов, а 
теми движет слюнявая умиленность милыми детками, 
их наивностью, чистотой и отвагой. И то, что в бумаж-
ном комиксе легко сходит за условность жанра, в без-
условном искусстве кино воспринимаешь как фальшь. 
Растолковывая в живых динамичных картинках азбуч-
ные истины, фильм требует от зрителя детской довер-
чивости. Убедить взрослых ему будет труднее.  

Похоже, кино 
для детей 
стали делать 
под девизом «Как 
для взрослых, 
только еще хуже!»
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Они пытались убежать от Первой мировой в нейтральную 
Швейцарию. Но убедились: от войны не убежишь...
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ХОККЕЙ ЦСКА одержал 
важнейшую победу 
в Омске

Приручили 
«ястребов»

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) продолжа-
ются матчи регулярного чемпионата. Клубы Запад-
ной и Восточной конференций сражаются за места в 
плей-офф, при этом желая оказаться как можно выше 
в турнирной таблице.

Разумеется, среди претендентов стать первыми — 
действующие обладатели Кубка Гагарина из ЦСКА. Ар-
мейцы столицы в гостевой встрече одержали важней-
шую победу над омским «Авангардом».

Встреча в Омске завершилась со счетом 2:1 по ито-
гам овертайма. В составе «красно-синих» шайбы за-
бросили Павел Карнаухов и Максим Мамин. У хозяев 
отличился Арсений Грицюк.

Стоит особо отметить успех игрока ЦСКА Ники-
ты Нестерова, который отметился результативной 
передачей и установил рекорд столичного клуба по 
очкам за регулярный чемпионат среди защитников — 
36 очков (10 шайб и 26 передач). Предыдущее дости-
жение принадлежало Якову Рылову — 35 очков в сезо-
не-2012/13.

После этой победы ЦСКА с 84 очками занимает вто-
рое место в турнирной таблице Западной конферен-
ции КХЛ, а вот «Авангард» идет пятым на Востоке.

В свою очередь, петербургский СКА одержал побе-
ду над екатеринбургским «Автомобилистом» в выезд-
ном матче — 5:2.

У питерцев дубль оформил Марат Хайруллин, по 
шайбе забили Дмитрий Яшкин, Захар Бардаков и Ро-
ман Рукавишников. У проигравших отличились Ник 
Эберт и Патрис Кормье.  

БОКС США намерены 
бойкотировать ЧМ-2023 
из-за допуска россиян 
и белорусов

Добровольно
в нокауте

Владимир Ильин

Федерация бокса США (USA Boxing) заявила о бойкоте 
предстоящих мужского и женского чемпионатов мира 
2023 года.  В опубликованном на официальном сайте 
организации пресс-релизе за подписью исполнитель-
ного директора Майка Макэти обозначен целый ряд 
претензий к Международной ассоциации бокса (IBA), 
причем главная из них — допуск к участию в ЧМ спорт-
сменов из России и Республики Беларусь.

Женский чемпионат мира пройдет с 15 по 26 мар-
та в Нью-Дели (Индия), аналогичный мужской турнир 
состоится 1—14 мая в столице Узбекистана Ташкенте. 
Еще задолго до этих соревнований, в начале октября 
прошлого года Совет директоров IBA отменил свое же 
предыдущее ре-
шение и допустил 
боксеров из России 
и Беларуси к уча-
стию в официаль-
ных международ-
ных соревнованиях 
под эгидой органи-
зации.

Правда, из-за 
особенностей ка-
лендаря восполь-
зоваться вновь 
открывшимися воз-
можностями наши 
боксеры смогли только несколько дней назад. Сейчас 
в Марракеше (Марокко) IBA проводит турнир миро-
вой Golden Belt Series, где Россия представлена двумя с 
лишним десятками боксеров в мужских и женских со-
ревнованиях. Вполне вероятно, что именно происхо-
дящее сейчас реальное, а не просто ранее деклариро-
ванное возвращение россиян на ринг и подвигло USA 
Boxing на заявление о бойкоте.

Позиция американцев довольно странная и нело-
гичная. Международный олимпийский комитет (МОК) 
хоть и рекомендовал в свое время различным между-
народным федерациям по видам спорта ограничить 
участие россиян и белорусов, все же оставлял им пра-
во самостоятельно решать этот вопрос. К тому же сей-
час президент МОК Томас Бах все чаще и чаще говорит 
о необходимости прекратить изоляцию спортсменов 
по национальному признаку, ибо это явно противоре-
чит основным принципам Олимпийской хартии.

Спортивные бойкоты — путь в никуда. Это стало 
всем понятно в 1980-е, когда олимпийское движение 
оказалось на грани развала. После пропущенных нами 
летних Игр-1984 ни в СССР, ни затем в России никогда 
не было призывов к бойкоту каких-либо спортивных 
соревнований. Американцы же, поворачивая время 
вспять, нынче сами себя добровольно отправляют в 
нокаут. USA Boxing решением о бойкоте обкрадывает 
своих спортсменов. Нелишне заметить, что на преды-
дущих мужском (2021) и женском (2019) чемпионатах 
мира боксеры из США суммарно выиграли три золота, 
два серебра и две бронзы». А год 2023-й для них просто 
пропадает...  

ФУТБОЛ «Барселона», «Реал» и «Ювентус» готовят перезапуск Суперлиги Европы

Гранды снова взбунтовались
Артур Нанян

В
едущие клубы мира «Бар-
селона», «Реал» и «Ювен-
тус» намерены в бли-

жайшее время перезапустить 
Суперлигу Европы. Об этом 
заявил гендиректор турнира 
Бернд Райхарт. 

— Пришло время перемен. 
Именно команды несут пред-
принимательский риск в футбо-
ле, но когда принимаются важ-
ные решения, они частенько вы-
нуждены оставаться в стороне. 
Наш диалог был открытым, чест-
ным, конструктивным и привел 
к четким представлениям о том, 
какие изменения необходимы 
и как они будут реализованы. 
Многое предстоит сделать, — от-
метил Райхарт. 

Впервые реализовать проект 
Суперлиги гранды пытались вес-
ной 2021 года. Тогда эта затея 
рухнула буквально в считаные 
дни: сначала под давлением бо-
лельщиков из предполагаемых 
участников турнира вышли ан-
глийские топ-клубы, затем — по-
чти все итальянские, а затем и 
немецкие. На своем продолжа-
ли стоять только три команды — 
собственно, «Реал», «Барселона» 
и «Ювентус». И они же готовятся 
перезапустить Суперлигу. 

В новой версии соревнований 
несколько дивизионов, в кото-
рых будет от 60 до 80 участников 
без постоянных членов. Каждая 
команда за сезон проведет не ме-
нее 14 встреч. Пока что информа-
ции о распределении клубов по 
лигам нет. Также неизвестно, ка-

кой будет система выбывания из 
Суперлиги. Представители «Реа-
ла», «Барселоны» и «Ювентуса» 
хранят в секрете формат нового 
турнира. 

Основатели Суперлиги огла-
сили 10 принципов соревнова-
ний. Перечислять их все нет осо-
бого смысла, и все же два пунк-
та стоит выделить. Первый — по-
вышение конкурентоспособно-
сти за счет стабильного дохода. 
«Клубы, прошедшие квалифика-
цию в Суперлигу Европы, гаран-
тированно получат 14 матчей за 
сезон. За счет этого прибыль бу-
дет более предсказуемой и ста-
бильной», — считают организа-
торы. Второе — правила финансо-
вой устойчивости должны стро-
го соблюдаться всеми участни-
ками. «Расходы клубов должны 

основываться исключительно на 
заработанных средствах, а не на 
вливаниях капитана, нарушаю-
щих конкуренцию. Правила фи-
нансовой устойчивости долж-
ны позволять командам тратить 
на зарплаты и трансферы лишь 
фиксированный процент от еже-
годного дохода, связанного с 
футболом», — говорится в заяв-
лении. 

Почти сразу же новость о пе-
резапуске Суперлиги вызвала 
негодование среди многих фут-
больных функционеров и бо-
лельщиков. Так, главный про-
тивник турнира президент ис-
панской Ла Лиги Хавьер Тебас 
привел оригинальную метафо-
ру: «Суперлига — это волк, кото-
рый маскируется под бабушку, 
пытаясь обмануть европейский 
футбол, но у него очень большие 
зубы. Четыре дивизиона? Они, 
конечно же, будут как и в рефор-
ме 2019 года. А управлять всеми 
процессами станут гранды», — 
написал Тебас в соцсетях. 

Что касается фанатов, то в 
Ассоциации футбольных болель-
щиков не верят в запуск Супер-
лиги. «Этого не произойдет. Они 
просто пытаются напомнить о 
себе миру, но это всего лишь со-
трясание воздуха. Новейшая 
идея заключается в проведении 
«открытого соревнования» вме-
сто закрытого клуба, как заду-
мывалось изначально, что при-

вело к массовым протестам фа-
натов. Но открытое соревнова-
ние для топ-клубов Европы уже 
существует —  Лига чемпионов. 
Они говорят, что диалог с фана-
тами и независимыми фанат-
скими объединениями необхо-
дим, но Европейская зомби-ли-
га продолжает маршировать, на-
меренно игнорируя презрение, 
которое болельщики по всему 
континенту испытывают к ней», 
— говорится в заявлении органи-
зации.

Тем временем один из «бун-
тарей» — мадридский «Реал» — 
близок к завоеванию очередно-
го трофея. Разгромив египетский 
«Аль-Ахли» (4:1), испанский 
клуб вышел в финал клубного 
чемпионата, в котором в эту суб-
боту он встретится с саудовским 
«Аль-Хилялем».

«Реал» начал год не очень 
успешно. Команда Карло Анче-
лотти потерпела чувствительное 
поражение от «Барселоны» (1:3) 
в финале Суперкубка Испании, 
а перед вылетом в Марокко на 
клубный ЧМ неожиданно осту-
пилась в выездном матче против 
«Мальорки» (0:1), в результате 
чего отставание от лидера При-
меры «Барселоны» увеличилось 
до восьми очков. Неудивитель-
но, что в СМИ появились слу-
хи о возможной отставке Карло 
Анчелотти. Якобы руководство 
мадридского клуба недовольно 

работой итальянца в последнее 
время, а сам тренер расстроен 
из-за отсутствия крупных транс-
феров.

Как бы то ни было, в Марокко 
«Реал» не имеет права на ошиб-
ку. Испанский гранд и до старта 
турнира считался его безуслов-
ным фаворитом, а после яркой 
победы над «Аль-Ахли» он еще 
больше укрепился в этом стату-
се. К слову, «королевский клуб» 
в рекордный пятый раз вышел 
в финал клубного ЧМ, причем 
каждый раз он становился чем-
пионом. 

— Мы с нетерпением ждем 
встречи с «Аль-Хилялем». Наде-
юсь, все пройдет хорошо. Ребя-
та настроены решительно, нам 
очень нужны трофеи. Сейчас же 
команде следует отдохнуть, вре-
мени мало, — заявил Анчелотти.

Итальянец также высказал-
ся о состоянии травмированных 
игроков. По словам Анчелотти, 
обладатель «Золотого мяча» Ка-
рим Бензема должен вернуться в 
строй к финалу. Француза беспо-
коят боли в задней поверхности 
бедра, из-за чего он вынужден 
был пропустить полуфинал.

— Что касается Бензема, то 
он вполне здоров. Это хорошая 
новость. Но по Милитао все еще 
есть сомнения. Посмотрим, как 
они потренируются в субботу. Не 
до конца понятно, в каком состо-
янии Карвахаль, у которого тем-
пература, плюс не могу ничего 
точно сказать по Асенсио. У Мар-
ко была мышечная перезагруз-
ка, — отметил Анчелотти.  

ЕДИНОБОРСТВА Чемпион UFC Махачев хочет отобрать у Волкановски 
звание лидера рейтинга вне зависимости от весовой категории

Не защита, а нападение
Анна Козина

Ч
емпион мира UFC в 
легком весе россий-
ский боец Ислам Ма-
хачев проведет пер-
вую защиту титула 
на турнире UFC 284 
в Перте (Австралия) 
в воскресенье, 12 
февраля. Его сопер-

ником будет чемпион в полулег-
ком дивизионе и лидер рейтинга 
вне зависимости от весовой ка-
тегории австралиец Александр 
Волкановски.

Причем второй из перечис-
ленных статусов Волкановски, 
короля pound for pound, по-на-
стоящему заводит Махачева. 
Ислам считает, что и со спортив-
ной точки зрения, и с точки зре-
ния бойцовских навыков пред-
стоящий поединок можно на-
звать величайшим в истории Аб-
солютного бойцовского чемпи-
оната, ведь никогда раньше пер-
вый номер сводного рейтинга не 
дрался со вторым номером.

— Я реально счастлив. Я не 
просто защищаю пояс или что-то 
в этом роде. Это новый вызов, я 
буду драться за право называть-
ся лучшим бойцом мира вне за-
висимости от весовых катего-
рий, — приводит слова Махачева 
в интервью MMA Junkie. — Я ду-
маю, это самое лучшее. Для меня 
это новое звание, титул № 1.

Нокаут или сдача
В ММА-профайле Ислама Ма-

хачева 24 боя и 23 победы, в том 
числе четыре нокаутом, 11 сда-
чей и восемь решением. Но ито-
гом боя с Волкановски Ислам 
видит именно нокаут. Хочет до-
казать, что его козырь не только 
борьба в партере, о чем твердят 
все вокруг. Но Махачев настаи-
вает, что его ударную мощь тоже 
нельзя недооценивать. 

— Честно признаюсь, я хочу 
нокаутировать Волкановски, по-
тому что все говорят, что Ислам 
— грэпплер, или борец, но я хочу 
показать людям свои ударные 
навыки в стойке, — цитирует  Ма-
хачева MMA Junkie. — Алекс не-
высокий парень. И легкий вес не 
его территория. Я боец другого 
подразделения. В этом дивизио-

не не та же сила. Волкановски ре-
шил рискнуть и подзаработать 
денег, но поймет, что ошибся, 
как только начнется бой. 

Есть и еще один сценарий. 
По словам Махачева, это в лю-
бом случае не будет победа при-
емом. Если не нокаут, то Волка-
новски ждет град ударов в пар-
тере. Тот не выдержит напора и 
просто сдастся.

С одной стороны, в случае 
поражения титул австралийца в 
полулегкой категории останет-
ся при нем. Но с другой — он по-
теряет первую строчку рейтин-
га pound for pound. И, по мне-
нию Махачева, мысли о таких 
нерадужных перспективах бу-
дут давить на соперника психо-
логически.   

Австралиец, в свою очередь, 
считает, что Ислам слишком са-

монадеян в своих высказыва-
ниях и зря пытается запугать 
противника. Поэтому, когда он 
встретит сопротивление и бой 
пойдет совсем не по его бравур-
ному плану, он сломается.

— Мы должны найти ключ к 
этой дагестанской борьбе, по-
тому что они знают, что дела-
ют. Они сильные, мощные, стой-
кие, выносливые. Но и я такой 
же, — сказал Волкановски на 
YouTube-канале UFC. — У них не 
будет технического преимуще-
ства, потому что мы тренирова-
лись соответствующим образом. 
Я буду готов. Мне не терпится до-
казать, что люди были неправы.

Наставления от Хабиба
Экс-чемпион UFC в легком 

весе Хабиб Нурмагомедов не 
будет присутствовать на бое 

своего преемника Ислама Ма-
хачева. Но в преддверии ти-
тульного поединка дал ему на-
ставления.

— Меня в Австралии не бу-
дет, но ты, брат, лучший в этой 
игре. Повтори и докажи им, что 
ты лучший, — написал Хабиб 
на своей странице в социаль-
ных сетях, выложив видеоро-
лик с отрывком боя Махачева и 
Чарльза Оливейры (напомним, 
что в октябре прошлого года 
Махачев выиграл у Оливейры 

удушающим приемом и стал 
чемпионом. — «РГ»). 

Несмотря на отсутствие Ха-
биба в углу, он постоянно на 
связи с Исламом. «Каждое утро 
начинается с вопросов в нашем 
общем чате: «Как проходит ве-
согонка? Что ты сегодня делал? 
Что ел?» — рассказал Махачев. — 
Думаю, он нервничает больше 
меня, потому что его здесь нет. 
Я нервничал так же, когда драл-
ся он. Когда ты выходишь в 
октагон, тебе легче».  

Пока боссы «Реала» пытаются создать новый турнир, игроки мадридской команды вышли в финал клубного ЧМ. 

А К Ц Е Н Т

Ислам Махачев: Я думаю, что я новый 
Хабиб. Хочу быть чемпионом UFC 
и лучшим бойцом в мире

Нас ждет величайший бой в исто-
рии UFC, ведь никогда раньше 
первый и второй номера сводного 
рейтинга не дрались в октагоне.

А К Ц Е Н Т

Топ-клубы еще в прошлом году хотели 
запустить новый турнир, но идея быстро 
сошла на нет. Теперь они намерены 
все-таки осуществить задуманное

Увы, на ЧМ-2023 боев между спортсменами США и России 
не будет, хотя раньше такие поединки вызывали явный интерес.

Организация USA 
Boxing своим 
решением обкра-
дывает собствен-
ных спортсменов, 
лишая их медалей
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 февраля, суббота, 
«Матч ТВ»
21.55. «Реал» (Испания) — 

«Аль-Хиляль» (Саудовская Аравия) 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 февраля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
06.00. Бой за титул UFC 

в легком весе Ислам Махачев — 

Александр Волкановски. 

Прямая трансляция 

из Австралии.

ЦИФРА

23
ПОЕДИНКА

в профессиональных смешан-

ных единоборствах выиграл 

Ислам Махачев. На его счету 

также есть одно поражение. 

У Алекса Волкановски 

25 побед в 26 боях.

Прогноз

Майкл Чендлер, чемпион Bellator, 
пятый номер рейтинга UFC в легком весе:
— У Алекса будет преимущество над Исламом в удар-

ной технике. Он также хорошо защищается, но вот 

сможет ли предотвратить тейкдауны Ислама, увидим 

только во время боя. Махачев более прямолинейный 

боец — размен, перевод, попытка добиться сабмише-

на, — сказал Чендлер в интервью UFC. — Ислам 

больше и сильнее, хорош в борьбе. Если он реализу-

ет свою тактику и переведет бой на землю, то, воз-

можно, выиграет доминирующим решением. Однако 

Волкановски хорошо адаптируется. Мы не раз виде-

ли, как Алекс выходил из очень трудных ситуаций, ме-

няя свой план на бой прямо по ходу поединка.

Генри Сехудо, бывший чемпион UFC 
в двух весовых категориях:
— Алекс ничего не сможет сделать в октагоне, потому 

что у Ислама шикарная борцовская школа, — сказал 

Сехудо в интервью YouTube-каналу Helen Yee Sports. 

— Я соревновался в Дагестане. Меня там победили, 

что сделало меня скромнее. Своим успехом я во 

многом обязан Дагестану, где есть все виды борьбы. 

Ислам вырос в среде олимпийских чемпионов и чем-

пионов мира, мог учиться у лучших из лучших, трени-

роваться с ними. Вот почему я считаю, что для Алекса 

победить Ислама — чертовски сложная задача. Стоит 

отдать ему должное за смелость. Но я думаю, что для 

Махачева это будет легкая работа.
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